
MUY PREOCUPANTES resultan las más de dos

horas que Andrés Manuel López Obrador pasó
ayer encerrado en una camioneta en medio de
un bloqueo de integrantes de la CNTE en Chiapas.

MÁS ALLÁ de ponerse en riesgo por una decisión
personal, parece que al tabasqueño se le olvidó
o no le importó poner en riesgo al presidente de
la República y, por lo tanto, colocar en una posición
de alta vulnerabilidad a todo el Estado mexicano.

PEOR AÚN es que ni su equipo de logística ni el
secretario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval,
quien estaba a unos cuantos metros en una
surrealista conferencia de prensa presidencial
sin Presidente, hicieran algo para sacar
al jefe de Estado de esa situación.

¿O SERÁ que sí lo intentaron pero AMLO,
fiel a su estilo, no escuchó razones y se quedó
en un vehículo sin blindaje para, según él,
protestar porque no le gustaron "los modos"
de los trabajadores de la educación? Es pregunta
que sí mide las consecuencias.

FELICES andan muchos en Tabasco con la llegada
de Adán Augusto López a la Segob y no porque
se sientan orgullosos del ascenso de su gobernador,
más bien porque ya no tendrán que padecerlo.

EN SU PASO por Quinta Grijalva impuso decisiones
que debilitaron la democracia estatal, como el recorte
por la mitad de los diputados plurinominales,

lo que reduce la representación de quienes se oponen
a Morena, y la derogación de la elección democrática
de los delegados municipales que ahora son
designados discrecionalmente por los alcaldes.

Y EN LA mejor tradición de Gustavo Díaz Ordaz,
también impulsó una ley que castigaba con cárcel
la protesta social y que el pleno de la Suprema
Corte de Justicia echó para abajo de manera
unánime porque violaba las garantías individuales.

CON ESAS referencias, a ver si no resulta que el otro
López tabasqueño llega con el objetivo de hacerle
a todo México lo mismo que le hizo a Tabasco
y convertir al florero en que se había transformado
Gobernación ¡en un garrote!

VAYA que la 4T tiene dos varas para medir a
los amigos y a los enemigos. A Manuel Bartlett
la Función Pública lo exoneró cuando surgieron
dudas sobre su patrimonio, con el argumento
de que sus 23 casas y 12 empresas estaban
a nombre de quien ha sido su pareja desde hace
20 años y de sus hijos.

PERO a Ricardo Anaya lo quieren meter a la cárcel
por una casa que le donó su suegra a su esposa
y por otra que le donó su mamá a él, con todo
y que ambas propiedades son parte del patrimonio
familiar desde hace más de 25 años. Y luego
piden tener confianza en la "justicia" mexicana.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

San Ferido es un santo del cual

muy raras veces se oye hablar.

Vivió en el siglo VI de nuestra era, en
Antioquía. Cuando tenía 18 años de edad
renunció al mundo para buscar a Dios.
A los 20 se quemó él mismo los ojos con
un hierro candente, pues dijo que la vista
de las cosas mundanales, especialmente
de las mujeres, lo apartaba de su búsqueda.
Así vivió Ferido su existencia,
sin gozar aquel precioso don, la vista,
que el Señor había puesto en él
A los 50 años de edad se le acabó la vida

al santo. En el otro mundo tampoco pudo
ver a Dios. Se lo impidieron su ceguera
de cuerpo y su ceguera de alma. Ciego
es quien por buscar a Dios renuncia a los
dones que el Señor puso en sus criaturas.
Ahora San Ferido está olvidado.

Pudo haber visto a Dios y no lo vio.

iHasta mañana!...
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DE POLITICA
AMLO es como un muchachoY COSAS PEORES
en apuros que llama a sus amigosCATÓN
para que lo arropen sin condiciones.afacatoníj yahoo.com.mx

Incondicionalidad
Un tipo le contó a su compadre:

"Mi mujer me pidió ayer mil
pesos. No traía yo dinero, y

me dijo que saldría a la calle a conse
guirlo. Salió, en efecto, y por la noche
regresó con los mil pesos. No sé de
dónde los sacaría". Exclamó el compa
dre: "¡Ah qué mi comadre tan venta
josilla! ¡Nada más yo le pagué 2 mil!"...
La pequeña Rosilita le dijo a su vecini
ta "Yo tengo 5 años. ¿Cuántos tienes
tú?". Vaciló la niña "No sé si 4 o 5". Le
preguntó Rosilita "¿Ya te gustan los
niños?". Respondió la chiquitína "No".
Dictaminó Rosilita "Entonces tienes
4"... La Presidencia de la República
se ha convertido en una presidencia
municipal más de Tabasco. Eso mues
tra la inseguridad de López Obrador,
su creciente inquietud ante los pro
blemas de toda índole que afronta y
que no ha sido capaz de resolver. Y
no es que sus paisanos a los que ha
dado nombramientos de importancia
puedan afrontar esa problemática El
Presidente quiere resolverlo todo por
sí mismo. En el caso de Gobernación,
si doña Olga fue el florero, don Adán
será el tibor. Pero AMLO es como un
muchacho que en situación de apuro
llama a sus amigos de juventud no
para que lo aconsejen, pero sí para
que lo acompañen y lo arropen. Otra

cosa puede darle el clan tabasqueño a
su jefe: lealtad. Es lo que el Presidente
busca no sólo en sus paisanos, sino en
toda su corte: no capacidad ni idonei
dad, sino incondicionalidad. A más de
sus proyectos faraónicos y la crecien
te dificultad de terminarlos bien, en
tiempo y forma, debe empezar desde
ahora a atender el más importante y
ambicioso de sus planes: el de su su
cesión. Ante la precisión de entregar
la banda presidencial la tricolor, no
la suya, cosa que por fuerza tendrá
que hacer si no quiere ir a parar al
basurero de la Historia, necesitará
que todos sus adictos lo respalden en
su decisión, que eventualmente será,
piensan algunos, nombrar para que
lo suceda no a esta señora, sino a esta
otra, pues cosas se están viendo que ya
se vieron, menos ocultas, en tiempos
de Vicente Fox. El cambio de secre
tario o secretaria de Gobernación
da lugar siempre a muchas especula
ciones. Esta es sólo una entre las mil
que de seguro surgirán. Por lo pronto
doña Olga igual que Alfonso Romo,
Carlos Urzúa, Víctor Manuel Tole
do, Javier Jiménez Espriú y otros ya
sabe desde ahora, y el tiempo se lo
confirmará, que no fue un honor ha
ber estado con López Obrador... Clark
Kent, tímido reportero de El Planeta,

de Metrópolis, le declaró su amor a
Luisa Lañe, colaboradora también de
ese periódico, atractiva e inteligente
joven. "¡Te amo, Luisa! le dijo con
apasionado acento, ¡Cásate conmi
go!". Respondió ella: "Me emocionan
tus palabras, Clark, y te las agradezco.
Eres muy simpático; te considero mi
mejor amigo y mi más querido com
pañero de trabajo. Pero me es impo
sible aceptar tu proposición". "¿Por
qué?" se apesadumbró él. Le confesó
Luisa 'Torque en secreto estoy perdi
damente enamorada de Supermán".
Clark Kent sonrió, aliviado. "Si eso es
así le dijo a la hermosa chica no hay
problema yo soy Supermán". "¿Qué
dices?" se asombró ella 'Yo soy Su
permán repitió Clark. Me oculto ba
jo este disfraz de reportero de periódi
co, pero en verdad soy el Hombre de
Acero". Luisa no le creyó. Le dijo: "A
ver: enséñame tus bíceps". Supermán
le mostró los poderosos músculos de
sus brazos. Pidió ella "Enséñame tus
piernas". Clark puso al descubierto
sus formidables extremidades infe
riores. "Ahora demandó Luisa en
séñame tu ese". Supermán se llevó
la mano a la bragueta. "¡No, idiota!
prorrumpió con enojo Luisa Lañe,
¡La S de Supermán que llevas en el
pecho!"... FIN.
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EL LECTOR
ESCRIBE

Certidumbre
En sus promocionales
por su Informe, el Presidente
dice que los hechos hablan más
que las palabras. Si a esto nos
atenemos, queda en evidencia
que poco es su interés por un
México con progreso. Mientras
la actividad económica baja, así
como la producción industrial, y
también los sectores comercial

y el de la construcción,
el Presidente dedica mucho

tiempo a atacar a quien
considera sus adversarios.

Por el bien de México,
que sus allegados no le
aplaudan todo y mejor lo
exhorten a generar certidumbre
a la inversión, algo que no ha
hecho en sus ya casi tres años
al frente del Poder Ejecutivo.

Luisa Pliego
Aguascalientes, Aguascalientes
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Oftcialmente, la Fiscalía sólo ha dichoLINOTIPIA
que Anaya habría recibido sobornos,PENILEY RAMÍREZ
veremos si próximamente hay

a peniieyramirez una acusación más concreta.

El caso Anaya
En los días previos a que grabó

su video anunciando que estará
fuera de México, Ricardo Anaya

ya sabía que la Fiscalía General de la
República iba por él. Los indicios co
menzaron un año antes. El exdirector
de Pemex Emilio Lozoya denunció una
supuesta trama corrupta, de la que
Anaya formaría parte. Sobre Anaya Lo
zoya dijo que éste aceptó 6.8 millones
de pesos en sobornos de la constructo
ra Odebrecht para aprobar la reforma
energética en 2013.

Obtuve una copia de esa denun
cia Anaya ya no era diputado cuando
supuestamente recibió el soborno y la
reforma ya estaba aprobada. La Fis
calía adelantó que uno de sus indicios
consiste en que dos excolaboradores
del gobierno confirmaron que Anaya y
otros panistas se reunieron con Lozoya
varias veces en Pemex.

En abril de este año, el asunto dejó
de ser solo una declaración de Lozoya
Un juez dictó prisión preventiva al ex
senador Jorge Luis Lavalle por los deli
tos de asociación delictuosa, cohecho y
lavado de dinero. Aunque no se conocen
hasta ahora los detalles de la acusación
específica contra Anaya, el caso forma
parte del otro, por el que ya imputaron
a Lavalle. Y parece, también, la reedi
ción de otro caso político que también
tocó a Anaya, bajo el gobierno peñista

En 2018, cuando era candidato pre
sidencial del PAN, la entonces Procura
duría General de la República acusó a
Anaya de formar parte de una red que

habría lavado dinero a través de la
compra de propiedades inmobiliarias
en Querétaro y empresas en Jalisco.
Una de esas propiedades era una casa
a nombre de su suegra y otra a nombre
de su madre.

Pocos meses después de que Anaya
perdió la elección, él, otras siete per
sonas y 10 empresas que formaban la
alegada trama corrupta, recibieron un
documento de "no ejercicio de la acción
penal". Con eso se cerraba el caso y él
podía continuar su carrera política,
según documentos que revisé para esta
columna Ahora, después de las decla
raciones de Lozoya, esas casas parecen
estar de nuevo en una investigación
oficial.

Después de su video del sábado
21 de agosto anunciando que estaría
fuera del país, Anaya recibió una co
municación oficial en su domicilio en
Querétaro. Le anunciaban que estaba
en calidad de "imputado" en un caso.
Le decían que debía presentarse a una
audiencia virtual el jueves 26 de agosto
y le comunicaban un correo electró
nico, un número de teléfono fijo y un
celular para que hablara con la Fiscalía
y le dieran acceso a la carpeta, para
enterarse de qué se debía defender.

Dos fuentes cercanas al caso me
dijeron que en el celular y el teléfono
contestaron un par de veces, con evasi
vas. En la Fiscalía le dijeron a su aboga
do que no podían darle acceso, porque
temían que en realidad no fuera un
litigante sino un periodista. En una

reunión con legisladores panistas, un
colaborador del fiscal general dijo que
no podían entregarles copias de la car
peta porque tenían problemas con la
fotocopiadora

El jueves la audiencia duró poco
más de una hora El juez determinó que
no discutirían siquiera si Anaya ya está
fuera de México, como anunció el Ins
tituto Nacional de Migración. El único
punto en la agenda sería posponer la
audiencia, ya que la defensa del panista
no ha accedido a la carpeta de inves
tigación. El juez recalcó a Anaya que
debe estar en la misma circunscripción
donde está revisándose su caso judi
cialmente, y pospuso la audiencia para
el 4 de octubre, sin dictar orden de
aprehensión ni alguna medida cautelar.
Al menos 15 días antes del 4 de octubre
los abogados deberán tener acceso
a la carpeta. Solo entonces sabrán
exactamente de qué se le acusa.

Por ahora, la Fiscalía solo ha dicho
oficialmente que Anaya habría recibido
sobornos, que están dispuestos a hacer
públicas las diligencias de la investiga
ción "que evidencian una línea clara
y consecuente de hechos delictivos" y
que tienen dos testigos colaboradores
que les ayudarán a sostener el caso.

Veremos en las siguientes semanas
si hay algo más concreto en la acusación.
Mientras tanto, varios litigantes opinan
que ya existe en el caso un "efecto
corruptor" en el que buena parte de la
sociedad mexicana da por culpable al
panista
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Aviso ai nuevo secretario üe
Gobernación
::::: La política en México ha estado muy movi
da y llena de sorpresas. Este jueves 26 y vier
nes 27 de agosto serán recondados en la gestión

del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador como
las 48 horas donde ocurrie
ron cosas inéditas. Primero,
el mandatario informó de la
salida de Olga Sánchez
Cordero de la Secretaria de
Gobernación, la primera
mujer en el cargo en la his

Adán Augusto toria de México, y en su lu
López gar la llegada de su amigo y

paisano Adán Augusto Ló
pez, en ese momento aún gobernador en fun
ciones de Tabasco. Luego, en menos de 24 ho
ras, en Chiapas, la camioneta del presidente
López Obrador seria inmovilizada por integran
tes de la Coordinadora Nacional de Trabajado
res de la Educación (CNTE). Como bien dijo
un maestro disidente, esto fue la bienvenida
del grupo magisterial al nuevo secretario de
Gobernación, quien mañana visitará la entidad
para acompañar a López Obrador. ¿Tendrá el
exgobernador tabasqueño una solución en el
panorama para el problema de la CNTE? Des
pués de ser aliado de los disidentes, López
Obrador ahora padece, como sus antecesores,
la rijosidad de la Coordinadora.
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La papa caliente magisterial
::::: Nos cuentan que cuando llegó la titular de la
SEP, Deifina Gómese, al cónclave de Morena en
el Senado, muchos de los legisladores estaban

 ^ molestos por el maltrato de la
CNTE a la figura presidencial
en Tuxtla Gutiérrez. Ya era el

mediodía y nadie se había
solidarizado con el presidente
López Oteador, por lo que
un grupo de ellos empezó a
redactar una carta de apoyo
que rápidamente fue firmada
por todos los presentes. Ri
cardo Monreal no desapro
vechó la oportunidad de

mandar más señales a Palacio Nacional y criticó
la intolerancia del magisterio disidente. La piofe
Deifina no le quedó más remedio que hacer lo
propio y reprochar el cero en conducta de su
gremio. Durante los últimos años algunos opti
mistas en el oficialismo pensaban que, ya sin re
forma educativa y sin los chantajes millonarios
que eso le daba a la CNTE, sus integrantes se
disolverían en el aire. Mostraron que, sin ser de
cenas de miles, todavía quieren hacer ruido.

Amor y paz en Morena
::::: Ante el retorno de Olga Sánchez Cordero
al Senado, la prioridad en la Pienaria de la
bancada de Morena fue cerrar el paso a las es

peculaciones y mandar un
mensaje de unidad. La for
ma es fondo, y en ese senti
do la exsecretaria de Gober

nación recibió el respaldo
unánime, a mano abada, de
sus compañeros del Grupo
Parlamentario, además de
que fue sentada al lado del
coordinador, Ricardo Mo
nreal. Ambos afirmaron
que trabajarán juntos en la

consolidación de la Cuarta Transformación y
reconocieron la necesidad de dialogar con la
oposición para no naufragar en su propósito
de sacar adelante las reformas que le interesan
al Presidente. Ya se vera a partir del 1 de sep
tiembre, cuando inicie la nueva legislatura, si
el discurso se acompaña con hechos.

Fecha: 28/08/2021

Página: 2

Area cm2: 157

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 17,662

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


¿como viene la lista de
funcionarios úe Durazo?
::::: Desde Sonora nos platican que el goberna
dor electo, Alfonso Durazo Montano, albo
rotó el avispero al adelantar que será el próxi

mo 6 de septiembre cuando
dé a conocer a los integran
tes de su próximo gabinete.
Nos comentan que algunos
de los interesados en alcan

zar un huesito y que se con
sideraban cercanos a don
Alfonso andan bastante
"nerviositos" y buscan ha .
cerse notar para no quedar
fuera de la foto, pero hay
otros que andan especulan

do en redes sociales sobre los nombres de las
personas que acompañarán a don Alfonso,
pues, nos dicen, al parecer habrá de "chile,
mole y pozole", ya que algunos mencionan a
"boursistas", "padrecistas" y "claudilleros", co
mo se te conoce a los colaboradores de los
exmandatarios. ¿Quién estará en la lista final?

Galladito se defiende mejor
::::: Quien no tuvo su mejor semana en Coa
huila, nos cuentan, fue el delegado del gobier
no federal Reyes Flor» Hurtado luego de

que en la jornada de vacu
nación en Saltillo se presen
taron disturbios por la falta
de dosis con jóvenes de 18 a
29 años. Nos relatan que lo
peor fue que don Reyes ter
minó de "regar el tepache"
al tratar de explicar lo suce
dido, pues afirmó que "na
die les dijo a los jóvenes que
se fueran a formar desde las
10 de la noche del día ante

rior" y acusó que "quienes ocasionaron los
disturbios fueron chavos rezagados que deci
dieron irse de fiesta el fin de semana", por lo
que sus declaraciones no cayeron muy bien y
varios le recordaron: ¿todavía quiere ser go
bernador? ¡Ouch!

Preparan al ungido morenista
::::: El que tiene las maletas listas para dejar la
delegación de la Secretaría de Bienestar fede
ral en Aguascalientes, nos comparten, es su

titular Aldo Ruiz Sánchez,
quien deja la estafeta en
septiembre a la excandidata
de Morena a la gubernatura
Nora Ruvalcaba Gámez.
Nos cuentan que don Aldo
se afianza como una carta
fuerte para las elecciones a
la gubernatura de 2022, pe
ro es una caja fuerte para
decir cuál será su próxima
encomienda asignada por el

presidente Andrés Manuel López Obrador
la semana pasada en Palacio Nacional, aun
que admite que la misión tiene que ver con
trabajar por la 4T en territorio hidrocálido y
que la delegación la deja prácticamente "ca
minando sola". ¿Por qué el misterio?

Los cuervos de Morelos
::::: Como dice el refráq: "cria cuervos y te sa
carán los ojos", nos comparten que en More
los pasó algo así, ya que el actual dirigente es
tatal del PR1, Jonathan Márquez Godínez,
expulsó de las filas tricolor a la excandidata a
la gubernatura en 2006 y su mentora Mari
cela Sánchez Cortés, y a su hija Maricela
Velázquez. Nos detallan que todos recuerdan
a don Jonathan cuando en los buenos tiem
pos le cargaba el portafolio a doña Maricela,
pero ahora acusa a su "sensei" y a todos los
que comulgan con ella de haber hecho cam
paña a favor del Partido Fuerza Morelos y por
eso son culpables de la estrepitosa derrota del
tricolor, y aunque muchas voces le sugirieron
a don Jonathan un encuentro con doña Mari
cela, pues no la quiere Ver ni en pintura.
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BALLITO

Los castigados por
el Congreso de la CDMX
::::: Le platicamos que ayer en la sesión de la Comisión

Permanente —la última de la 1 Legisla
tura— hubo espacio para dar cumpli
miento con la orden del Tribunal Elec
toral de la Ciudad de México de aperci
bir a tres diputados locales y un exalcal
de por haber incurrido en faltas electo
rales en el pasado proceso. Así, en la or
den del día se incluyeron los apercibi
mientos al panista Mauricio Tabe, hoy
alcalde electo en Miguel Hidalgo, pero
como diputado local incurrió en promo
ción personalizada, según calificaron los

magistrados electorales; el otro fue el morenista Víctor
Romo, quien como titular de esa demarcación le acredi
taron promoción personalizada. Los otros dos fueron los
diputados morenistas Ricardo Fuentes por la difusión
extemporánea de su informe de labores, y Rigoberto
Salgado por vulnerar derechos de niños. Así, con los
apercibimientos, se despiden los legisladores.

Priistas en Donceles, casi con
coordinador oficial
::::: Nos dicen que sólo es cuestión de oficializarlo, pero es

, casi, casi un hecho que el diputado lo
cal del PRI, Ernesto Alarcón, que fue
reelecto, se convierta en el líder de
la bancada de los tricolores en la n Le

gislatura del Congreso de la Ciudad de
México, que se instala el próximo 1 de
septiembre. Nos dicen que ya se hicie
ron ios amarres adecuados para que sea
don Ernesto quien los conduzca y esta
blezca las alianzas con los líderes del
bloque opositor en Donceles, que son el
panista Christton von Roehrich y el

perredista Víctor Hugo Lobo —que el jueves mostraron
sus diferencias en la reunión de la Jucopo—. Por lo pron
to, don Ernesto tendrá tarea con el extraordinario del lu
nes y la sesión solemne del martes.

Pruebas Covid en BJ
Nos cuentan que el alcalde de Benito Juárez, San

tiago Taboada, apostó por aplicar
pruebas Covid19 a los menores de
edad que regresan a clases este próxi
mo lunes. Si bien, en principio se trata
son 500 test que patrocinará la demar
cación, habrá descuentos con un labo
ratorio para que los padres de familia
que deseen optar por ello lo hagan sin
que afecte en demasía a sus bolsillos.
Incluso cuando hay pruebas gratuitasSantiago

Taboada que aplica el Gobierno de la Ciudad de
México en los kioscos, parece positivo

tener más opciones.

Edomex, en duda con
la celebración del Grito
::::: Nos cuentan que las autoridades del Estado de México
aún no definen sobre cómo se realizará la celebración del
Grito de Independencia, la noche del 15 de septiembre, y
el Desfile, el 16 de septiembre, pues si bien el semáforo
epidemiológico está en naranja, deben tomar con cautela
una decisión al respecto. El secretario general de Gobier
no, Ernesto Nemer, indicó hace unos días que depende
rá del color del semáforo para ver si hay condiciones de
realizar la verbena en la Haza de los Mártires o la cere
monia sin público. Depende de cómo disminuya el ritmo
de contagios en los próximos días en la entidad.
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Adán, Olga y el paraíso
dividido de la4T

Aunque los cambios los
decidió desde el sábado

21 de agosto enla tranqui
lidad de su rancho en Palenque,
López Obrador tenía previsto
anunciar el relevo en Gobernación

y el regreso de Olga Sánchez Cor
dero hasta el lunes de la próxima
semana Pero algo sucedió que, sin
decir aguava, el jueves al mediodía
el Presidente ordenó que se hicie
ran los movimientos y enroques
en su gabinete, tomando por sor
presa a los mismos involucrados
que tuvieron que hacer malabares
para aparecer sonrientes en el vi
deo grabado en Palacio Nacional
donde se anunciaron la salidas y
llegadas en el gobierno de la 4T.
A Olga Sánchez Cordero la tu

vieron que sacar de un evento que
encábezabacon mujeres en el cen
tro cultural Los Pinos, en donde
había gobernadoras, juezas, secre
tarias, alcaldesas y diversas repre
sentantes de la lucha de género en
la4T. El evento lo organizó con se
manas de anticipación y de pron
to, cuando la secretaria de Gober
nación estaba a punto de dar su
discurso sobre el avance de las
mujeres y el reconocimiento de los
derechos de género en este gobier
no, un asistente se acercó a ella y
le dijo al oído; "El Presidente le pi
de que vaya urgente a Palacio".
Para Adán Augusto López, el

tema no fue tan sorpresivo, por
que ya el Presidente le había
anunciado el sábado en Palen

que su incorporación al j
nete y le había pedido que
fuera definiendo a quién
dejaría como goberna
dor sustituto en Tabas

co. Pero cuando el go
bernador de Tabasco
llegó a Palacio Na
cional, poco antes
de las 12 del día de
ese jueves, en reali
dad iba a comentar
le al Presidente có
mo haría su sustitu
ción y cuándo pensaba
presentar su solicitud
de licencia En eso sí sor
prendió Andrés Manuel a su
paisano, cuando le dijo que el
anuncio de su llegada a Gober
nación se haría en ese mismo
momento y le dijo que ya venía
Olga Sánchez en camino para
que grabaran los tres juntos el vi
deo con el que se haría el anun
cio de los cambios.

PROBLEMAS EN EL PARAÍSO
La premuray las prisas con las

que el Presidente decidió hacer
ese movimiento estratégico en
su gabinete tuvo que ver con lo
que estaba aconteciendo en el
Senado, donde Ricardo Mo
nreal, el líder de la mayoría mo
renista, se aprestaba a definir la
presidencia de laMesa Directiva,
en una sesión en la que los se

nadores votarían entre 4 candi
datas: Maribel Villegas, Ana Lilia
Rivera, Imelda Castro y Bertha
Caraveo. Malú Micher se bajó an
tes de la competencia y de entre
esas senadoras, Maribel y Ana
Lilia eran las que tenían mayo
res posibilidades y la primera
era la candidata cercana a Mo
nreal. Desde Palacio manda
ron claramente la "línea" para

que la próxima presidente
del Senado no fuera al
guien afín a Monreal.

Así, mientras cada
vez son más claras y
evidentes las señales
de que la división ya
se asomó al paraíso
de la 4T, tras la apa
rición de la manza
na envenenada de
la sucesión presi
dencial, y de que el
Presidente tiene a su

¦ favorita y a su plan B
—incluso ahora mu

chos empiezan a ver a
Adán como el plan C—,
pero no cuenta con Ricar

do Monreal para el 2024, den
tro del grupo gobernante la lu
cha por la sucesión se empieza a
volver soterrada y silenciosa. Por
afuera sonrisas, elogios y pala
bras de unidad, mientras aden
tro empiezan las rupturas, las
patadas, codazos y hasta navaja
zos, en la lucha anticipada de los
personajes y grupos que quieren
recibir la estafeta de la continui

dad del proyecto político lopezo
bradorista.. Los dados mandan
Serpiente Doble. •

mtro del grupo gobernante la lucha por la sucesio
e empieza a volver soterrada y silenciosa,

Fecha: 28/08/2021

Página: 9

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 25,166

Página 4 de 10



¿Usted mandará a
sus hijos a la escuela?
Pasado mañana reiniciarán las clases

presenciales en todos los niveles del Sis
tema Educativo Nacional, que en el ci

clo anterior superaba los 36 millones de alum
nos, en más de 262 mil escuelas públicas y par
ticulares, con el apoyo de más de dos millones
cien mil maestros.
De educación básica son más de 25 millones de

alumnos y 12 millones de profesores; de educa
ción media superior más de 5 millones de alum
nos y 400 mil maestros; de educación superior,
otros 5 millones de estudiantes de licenciatura y
posgrado, y más de 554 mil docentes. Hay que
agregar a casi dos millones de jóvenes que cursan
estudios de capacitación para el trabajo y otros 88
mil que están en las normales.
Se trata del verdadero motor de este país. Todo

gira en torno a los niños y jóvenes en sus escuelas.
Por eso es tan grande el rao de regresar, después
de que la pandemia por el Covid19 nos obligara al
encierro y a este cambio de vida que marcará a las
actuales generaciones.
El daño al aprovechamiento escolar ha sido

gravísimo. La SEP considera que tardaremos
dos años en recuperamos.,
Un acercamiento a esta nueva realidad lo ha

revelado el Gobierno Lópezobradorista, a tra
vés del subsecretario de Gobernación, Alejan
dro Encinas:
"Lamentablemente, las condiciones de confi

namiento, las restricciones a la movilidad, la sus
pensióny otros factores han generadograves afec
taciones en las niñas y niños de nuestro país, afec
taciones en las etapas de desarrollo y salud mental
por falta de convivencia comunitaria y por segre
gación social, afectación a su proyecto vida por la
deserción escolar y por el incremento en la de
sigualdad y un asunto muy delicado que es el in
cremento en la vulnerabilidad ante la violencia
familiar, el incremento de los homicidios infan
tiles y los embarazos en menores de edad".
Las cifras son espeluznantes: "52 millones de

estudiantes no se inscribieron en el ciclo escolar
202Cb202L por causas relacionadas con el Covid o
por falta de recursos; de estos, de acuerdo al Inegi,

tres millones son niñas y niños".
Además, ocurrió un incremento significativo

de la violencia familiar durante la pandemia.
Enel primer semestre de2021hubo más de 129

mil carpetas de investigación por violencia fa
miliar, un 24% más con respecto al mismo pe
riodo del año anterior, con todo y que la mayoría
de las agresiones domésticas no son denuncia
das. El 81% de las víctimas fueron niñas y jóvenes
que resultaron agredidas, en el 66 por ciento de
los casos, por sus propios familiares. Las agre
siones fueron psicológicas, físicas, sexuales, de
abandono, negligencia y económicas.

"Según el CONAFO, aseguró Encinas, en2020se
registraron 373,661 nacimientos de madres adoles
centes (...) Niñas entre lOy 14 años fueron emba
razadas por un amigo, un familiar, un desconocido
o el exnovio, la mayoría por violación".
¿Y qué decir de los suicidios infantiles? En

2020, hubo U00 suicidios de niños y niñas. Ho
rrores a los que ha contribuido el encierro. Fren
te a esta realidad está otra, la de las muertes por
Covid y contagios.
Según la Segob, del 12 de abril de 2020 al 22 de

agosto de2021, habían muerto por Covid, 758 me 
ñores de edad 407 «te 0 a 5 años, 112 de 6 a 11 y
239, de 12 a 17 años de edad; se habían contagia
dol56,990 menores: 24108 de 0 a 5 años, 39,249
de 6 all años y 93,633de 12 a 17 años. ¿Usted man
dará a sus hijos a la escuela?
Monitor republicano
El Presidente revive a Ricardo Anaya, cuan

do ya no era referente de nada ni para nadie,
porque quiere un candidato opositor débil al
que la doctora le pueda ganar.
Lo que ocurrió ayer en Tuxtla no evidencia

grandeza sino vulnerabilidad. •

SBS53S35Z55Z2BSa
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La leona del Senado
y las "hienas traidoras'
Olga Sánchez Cordero lle

gó al Senado para sacar
adelante y consolidar to

das las agendas legislativas del
Presidente. Y lo va a hacer sin pre
textos, sin acudir al "no conseguí
los votos", sin optar por el tram
poso "no hay condiciones".
Pero sobre todo, Olga Sánchez

Cordero va al Senado para neu
tralizar de una buena vez a Ricar
do Monreal, quien ya es visto, sin
matices, como un ser desleal a

Andrés Manuel López Obrador.
—Eres un traidor... —le espetóel

Presidente a Monreal hace no tan
to: ocurrió en Palacio Nacional lue
go de los comicios del 6 de junio.
Y aquí difieren ligeramente mis

dos fuentes: una dice que Monreal,
que siempre ha tuteado al Presi
dente, respondió hablándole de tú,
mientras que la otra afirma que op
tó por contestarle de usted:
—No le permito que me llame

así, Presidente...

—No te permito que me lla
mes así, Andrés...
En cualquier caso, el Presi

dente dio por terminada la dis
cusión, el regaño, el reclamo, y
por tanto, lo corrió.
En política nadie muere para

siempre, hay desapariciones más
omenosprolongadas, pero parece
que Monreal está políticamente li
quidado en la 4T. En el despacho
presidencial no quieren saber na
da de él. Nada. Y ni siquiera vio
venir el zarpazo: él estaba operan
do, como si nada quién iba a ser
nombrada presidenta del Senado
al día siguiente, cuando... le avi
saron que se detuviera, que ni le
moviera más, que ahí le iba la ex
ministra, y que ella presidiría
Punto. Solo le quedó la opción de,
impertérrito, sonreír para la foto
como solo él lo hace: congelado.
Ahora Olga Sánchez Cordero es

la nueva interiocutora presidencial
en el Legislativo. Es la nueva repre
sentante de la 4T presidencial, por
que hay muchas 4T, tantas como el
número de aspirantes y suspiran
tes presidenciales de Morena Ella
es la buena la del Presidente, la que
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hablará por Palacio Nacional Mo
nreal se acabó de aquí a to que ter
mina el sexenio, aunque él no se
haya dado cuenta o esté en estado
de negación. Solo le queda plegar
se, o intentar una revuelta que lo
marginará del movimiento.
¿Cómoempezóesto?En Palacio

Nacional, me confirman tres fuen
tes relevantes, le atribuyen haber
jugado contra Morena en varias
partes de Ciudad de México du
rante los recientes comicios. Tal

cosa atentar contra la joya del mo
vimiento, no se le perdona.
Pero no solo eso: también le

imputan haber operado en Nue
vo León a favor del priista Adrián
de la Garza. Doble traición. Im
perdonable.
Y la gota que derramó el vaso:

le atribuyen que no haya gestio
nado los acuerdos políticos ne
cesarios (que no haya consegui
do los votos, pues, que ni siquie
ra se haya esforzado en obtener
los) para aprobar un periodo ex
traordinario que permitiera ges
tionar la ley que reglamente el
ejercicio de consulta de revoca
ción de mandato que es tan im

portante, que es vital para el Pre
sidente. Un voto faltó. Inaudito.

Triple traición. No habrá perdón
ni mucho menos olvido de su
osadía de su altanería.
La exministra de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación se

va al Senado para probarse a sí
mismay al Presidente que es una
elegante, hábil y depredadora
leona en la selva de la política.
Esa es la imagen que usan los
cercanos al núcleo presidencial
para describir este movimiento
de López Obrador. La exministra
es una contundente leona que
será rodeada y atacada sin mise
ricordia por una pandilla de
"hienas" azuzadas por Monreal,
a quienes tendrá que neutralizar
con la ayuda de una manada de
leones, fieles incondicionales de
López Obrador y la 4T.
¿Jaque mate del Presidente? •
jpJyecenTuxo&am@grnail£om

Twltten (Silpbecmmacosta
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INi de panzazo. Campeche ocupa la posición nú
• mero 25 a nivel nacional y es considerada como

la peor entidad en productividad total de los factores,
por una tasa de crecimiento anual de 2 mil 647%. De
este tamaño es el fracaso gubernamental de Carlos
Miguel Aysa. El estudio del Instituto Mexicano para la
Competitividad mide la capacidad de los estados para
competir con éxito en la economía, particularmen
te en sectores de alto valor agregado, conocimiento y
tecnología de punta, pero la entidad se situó debajo
del promedio medio de 51.18. No sorprende si al hacer
cuentas vemos que Aysa gastó más en viáticos de fun
cionarios que en ciencia y tecnología. He ahila razón.

2 Adiós simulaciones. Ante el incumplimiento de
• los Congresos estatales de establecer la legis

lación en la materia de paridad de género en candi
daturas a puestos de elección popular, el INE emitirá
los lincamientos para el cumplimiento de ese dere
cho. El proyecto fue presentado por la consejera Karla
Humprey, y establece que, pese a que existe la refor
ma en la materia, en los seis estados en los que se rea
lizarán elecciones en 2022 no se han reformado las
legislaciones locales. Mediante este criterio, los parti
dos políticos deberán presentar un número paritario
de candidatos y candidatas en las elecciones en Du
rango, Tamaulipas, Aguascalientes, Hidalgo, Oaxaca
y Quintana Roo. Tantos años y la paridad sigue igual
de distante... O más.

3 Comprometido. Tras afirmar que será un se
• cretario de Gobernación funcional, que privile

giará el diálogo, Adán Augusto López dijo que espera
que no vuelvan a pasar situaciones como las ocu
rridas en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, donde un grupo
de maestros de la CNTE bloqueó el paso al Presiden
te de México, López Obrador, en exigencia de que se

les cumplieran sus demandas. "Para eso vamos, para
hacer un trabajo de articulación, de ordenar la tarea
política", expresó. Advirtió que, más que visualizarse
como un secretario políticamente poderoso que llega
con todo el respaldo y confianza del mandatario de
México, será un secretario que privilegiará el diálogo,
la prudencia, la firmeza y "mucha mano izquierda". En
el discurso, promete... Ahora, que lo cumpla.

4 Palabras más, palabras menos. El secretario de
• Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, adelantó

que el paquete económico para 2022 reflejará la vo
cación social de la administración federal y el paque
te fiscal, en particular, está "diseñado para mantener
la deuda pública estabilizada y la prudencia fiscal. La
Ley de Ingresos de la Federación contará con una es
timación de ingresos realistas. No incluye incrementos
en las tasas de impuestos". Explicó en la plenaria de los
senadores de Morena que "asignar recursos adiciona
les a los apoyos sociales para el bienestar en un año de
consolidación de la recuperación económica tendrá
un efecto contracíclico en la economía general y en la
economía de las personas y familias más vulnerables".
El que entendió, entendió.

5 Nada personal. El titular de Unidad de Inteli
gencia Financiera, Santiago Nieto, negó que se

hayan congelado cuentas bancarias del excandidato
presidencial, Ricardo Anaya, a quien la FGR acusa de
haber recibido sobornos por 6 millones 800 mil pe
sos para dar aval en la Reforma Energética. Enfatizó
que la UIF continúa con las investigaciones y que se
realizan "sin filias ni fobias, como siempre le solicita
el presidente López Obrador". Reiteró que "no se tra
ta de ninguna persecución de corte político y lo que se
hará es el requerimiento de la FGR", refirió. O'sea, en
cumplimiento de la ley. Si la debe, que la pague. Si no...
¿por qué huyó?
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IfmagenDeLaMujerfifí:
Otra vez, las mujeres...í
• Hoy dos mujeres están recluidas en Santa Martha
Acatitia debido, en gran parte, a ia manipulación de
expedientes y la creación forzada de documentos.

Por Carla Erika Ureña

El excandidato presidencial por la coalición
PANPRD, Ricardo Anaya, denunció en días
recientes el uso faccioso de instituciones como
la FGR como una maniobra desde el poder
para eliminar toda posibilidad de que pueda
volver a contender por la Presidencia para el
periodo 20242030. Denuncia por demás gra
ve, más si consideramos que no es la primera
vez que ha sufrido la persecución del Estado
como contendiente político. Probablemente ya
se estableció en Estados Unidos en un exilio
autoimpuesto que ha anunciado.
Mientras, dos mujeres, Alejandra
Cuevas Morán y Rosario Robles
Berlanga se encuentran reclui
das en Santa Martha Acatitia, en
la Ciudad de México, debido en
gran parte a la manipulación de
expedientes y la creación forzada
de documentos y figuras legales
que sostengan su reclusión por
parte de las autoridades minis
teriales y judiciales.
Dados los antecedentes de

estos dos casos, no es posible g, i^á¡¿
dudar de la denuncia pública de Anaya. Y es
que la historia de los procesos judiciales que
enfrentan ambas mujeres dan más que prueba
de que la justicia en México hoy es una cues
tión de voluntad y venganza política, más no el
resultado de la aplicación objetiva de la misma

Alejandra Cuevas Morán es hija de Laura
Morán, quien fuera pareja sentimental del fi
nado Federico Gertz, hermano del hoy fiscal;
Alejandra enfrenta en prisión un proceso penal
acusada del delito de homicidio por omisión
en los debidos cuidados cometido en contra
de Federico. Las autoridades ministeriales
encargadas de la integración de la carpeta
de investigación del caso, forzaron mediante
documentación y declaraciones de testigos
falsos, la figura de guardián de la salud en la
persona de Cuevas, luego de que a partir del
2018, dos jueces de control negaron la orden
de aprehensión solicitada por el Ministerio
Público y Gertz en su calidad de denuncian
te, por falta de elementos para comprobar la

responsabilidad de Alejandra aunado al hecho
de que los mismos médicos encargados de la
salud de Federico declararon que en ningún
momento habían tratado con ella como en
cargada del estado de salud del finado. Cue
vas contaba con la suspensión definitiva en
contra de toda orden de aprehensión cuando
fue detenida por la policía ministerial el 16 de
octubre del 2020. Quien había fungido como
su abogado por 5 años para su defensa, había
renunciado a la misma apenas dos semanas
antes, luego de que recibiera amenazas y en
contra de su familia de persistir en el encargo.

El caso de Rosario Robles tie
ne también elementos de abu
so, arbitrariedad e ilegalidad en
la actuación de las autoridades.
Acusada de dos delitos no califi
cados de graves por la ley, ambos
por ejercicio indebido del servi
cio público, se encuentra presa
desde el 13 de agosto del 2019.
El primer juez que conoció del
asunto, Felipe de Jesús Delgadillo
Padiema, guarda un parentesco
cercano con Dolores Padierna,
con quien Rosario ha sostenido

erifrentamientos en lo político. Este juez no
sólo ordenó la prisión preventiva oficiosa en
contra de Robles por delitos que, de acuerdo
con la ley, no lo ameritan, y habiendo obteni
do un amparo en contra de la resolución que
ordenaba su reclusión, dio entrada a una li
cencia para conducir supuestamente tramitada
para justificar la falta de arraigo de Robles en
laCDMXy en consecuencia, su reclusión como
medida cautelar.

La defensay Rosario han objetado esa licen
cia de conducir ante los tribunales y los medios.
Robles sigue presa. Ella escribió una carta pu
blicada en su cuenta de Twitter el 11 de agosto:
"A mí que di la cara, que me presenté, que es
toy acusada de un delito menor, me aplicaron
la cárcel. Entonces, ¿es mejor huir?". Al parecer,
Anaya tiene la respuesta Hoy en México, la apli
cación de la ley es un capricho personal alejado
de toda justicia. Y porque hoy, nadie levanta la
voz ni por Rosario, ni por Alejandra.

Twitter: @CarlaEUrenaA

El casó de
Rosario Robles
tiene elementos
de abuso,
arbitrariedad e
ilegalidad en la
actuación de las
autoridades.
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Ricardo Aiexander

• Si algo nos confirma la tragedia de la Linea

al servicio de los ricos y poderosos.

Es como si no hubiera ocurrido. Todavía no se
asentaba la nube de polvo cuando el gobier
no pasaba la página de uno de los desastres
más grandes que han ocurrido en la Ciudad
de México en el siglo XXI.

En esta ocasión, Epigmenio Ibarra y John
Ackerman guardaron silencio. Tampoco pro
movieron un pase de lista. El partido Morena
frenó que se creara una comisión en el Con
greso para que se investigaran los hechos. El
Presidente no habló de la corrupción del pa
sado. Sólo calificó a la tragedia como "un ac
cidente" y que sus adversarios lo usaban para
sacar "raja política".
Era el lunes 3 de mayo de

2021, pasadas las 10 de la noche.
Dos vagones del convoy de la
Línea 12 del Metro, que condu
cía Rodrigo García, se desplo
maron junto con el tramo que
sostenía la vía, antes de llegar a
la estación Olivos, en el orien
te de la capital. Simplemente se
derrumbó una parte de uno de
los proyectos de infraestructura
más importantes de la ciudad.

Brandon, de 12 años, viajaba
en uno de esos vagones junto a
la pareja de su madre. Regre
saban del restaurante donde
trabajaba el hombre y donde el
niño ayudaba lavando platos.
Nancy, de 22 años, retornaba
a su casa junto con su herma
na Tania, de 15, desde el centro
comercial en Iztapalapa en el que Nancy era
empleada. Cristian, de 41 años, iba a des
cansar. Venía de las oficinas gubernamen
tales en las que laboraba tras haber vencido
a covid19, enfermedad que lo llevó a estar
intubado. Juan Luis, de 38 años, era chofer y
vivía con su esposa e hijo en Tláhuac. Ningu
no de ellos regresó con su familia.

En el accidente hubo cerca de 150 lesio
nados. Murieron 25 personas y dos más en
el hospital. 27 vidas truncadas por la negli
gencia y corrupción en la construcción de la
Línea 12 del Metro de la Ciudad de México. A
nueve años de su inauguración se sabe que

el proyecto estuvo plagado de irregularidades.
Incluso en 2014 y 2015 fue cerrada durante 20
meses. Mala calidad de los materiales, vago
nes incompatibles, curvas estrechas.

A117 días del accidente, no hay respon
sables ni detenidos. Ni siquiera renuncias de
funcionarios de alto nivel. Los involucrados
hoy son protegidos por un manto de impuni
dad y ocupan cargos públicos. Algunos están
formados para competir por la silla presiden
cial. Marcelo Ebrard construyó la Línea 12 y
Claudia Sheinbaum le daba mantenimiento.

Mario Delgado, hoy presidente nacional de
Morena, era el secretario de Fi
nanzas durante la construcción.
Por eso, en esta tragedia simple
mente no se pueden crear chi
vos expiatorios ni echar culpas,
una de las especialidades de la
4T. Ya sabemos quiénes son los
culpables.

Si algo nos confirma la trage
dia de la Línea 12 del Metro, es
que en este país la justicia está
al servicio de los ricos y pode
rosos. La negligencia y corrup
ción se solucionan repartiendo
más dinero. Y la impunidad es
el sello del régimen, cuando le
conviene.

El Presidente dice que "no
son como los de antes", pero la
realidad es que son los de antes,
y son peores que los otros. Aun
que nuestras autoridades quie

ran pasar la página, nos faltan 27. No se trata
sólo de indemnizaciones económicas que se
pagan con nuestros impuestos. Los responsa
bles son los que se sientan todos los días en la
mesa con el mandatario.

P.D. En las elecciones del pasado 6 de ju
nio, Morena ganó en Iztapalapa y Tláhuac,
alcaldías por donde pasa la Línea 12.

En el accidente
hubo cerca de
150 lesionados.
Murieron

25 personas
y dos más
en el hospital.

Conozca más columnas
de este autor al escanear

el código QR.

'Maestro en Administración Pública

por la Universidad de Harvard
y profesor en la Universidad

Panamericana.

Twitter: @ralexandermp
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Revocación de mandato
La democracia directa se concibe como la participación
del pueblo sin intermediación alguna de partidos o can
didatos. La doctrina incluye, dentro de los instrumentos de
democracia directa, la revocación del mandato, que es el
procedimiento por el cual los ciudadanos pueden destituir
mediante una votación a un funcionario público antes de
que expire el periodo para el cual fue elegido.

Mediante una reforma a la Constitución en diciembre de
2019, se incorporó en el artículo 35 fracción IX —entre los
derechos de la ciudadanía— la figura de la revocación de
mandato del Presidente de la República.

Los artículos transitorios de la enmienda constitucional
señalan que el Congreso contaba con un plazo de 180 días a
partir de la publicación del decreto para expedir la ley regla
mentaria, y dicho plazo concluyó en marzo del año pasado.

Con los plazos fenecidos, se buscó de manera infructuo
sa convocar a la celebración de un periodo extraordinario
para tratar de sacar adelante la ley, pero es muy probable
que en la agenda de la próxima Legislatura se incorpore de
manera prioritaria su procesamiento.

La Constitución establece que la revocación se podrá

solicitar en una sola ocasión durante los 3 meses posteriores
a la conclusión del tercer año del periodo constitucional, y
que deberá hacerse a petición de, al menos, el 3% de los
ciudadanos inscritos en la lista nominal que vivan en, por
lo menos, 17 entidades federativas.
Aunque no se observa que exista una corriente política

o ciudadana que desee la remo
ción del Presidente de la Repúbli
ca, está dentro de las prioridades
gubernativas propiciar que el
mecanismo se ponga en marcha.
Existen voces que han querido ver
en la revocación del mandato más
bien una ratificación del mismo.

Por tratarse de una determi

nación del poder constituyente
permanente la elaboración de
una ley reglamentaria, se con
sidera indispensable su promul
gación para que el INE pueda
proceder a su organización.
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El Congreso General deberá ser muy cuidadoso en la
confección de una ley de esta naturaleza, pues la estabilidad
política de nuestro país está de por medio.

El artículo 84 constitucional ordena que —en caso de
revocarse el mandato— deberá asumir el cargo quien ocu
pe la Presidencia del Congreso y dentro de los 30 días si
guientes será el propio Congreso el que tenga que nombrar
a quien concluirá el periodo constitucional.
Tampoco existe una ley reglamentaria para regular

cómo debería operar el Congreso General en el ejercicio
de las funciones extraordinarias para actuar como Colegio
Electoral.

Se supone que quien estuviera presidiendo al Poder Le
gislativo y fuese investido como presidente interino —en
tanto se elija al presidente sustituto— debería dejar el en
cargo y primero habría que reemplazar a él mismo. No hay
procedimiento alguno previsto para elegir Mesa Directiva,
hacer terna o seguir algún sistema para que los diputados
y senadores —en conjunto— puedan elegir al Presiden
te que deba concluir el sexenio. Es decir, un proceso que
puede generar inestabilidad política, gran efervescencia e
incertidumbre.

Recordemos que desde el mandato de Lázaro Cárdenas
—hasta nuestros días— todos los presidentes llegaron al en
cargo mediante elecciones, han terminado su mandato y han
entregado el poder de la misma forma. Es un caso de conti
nuidad política único en todo nuestro continente.

Resulta no sólo conveniente, sino hasta indispensable,
dotar de seguridad jurídica al país y evitar que este instru
mento de democracia directa pueda llegar a originar una
crisis política de consecuencias impredecibles.

Como Corolario la sentencia de Giovanni Sartori: "Es

necesario tener en cuenta que las elecciones también pue
den matar una democracia".

El Congreso deberá
ser muy cuidadoso
en la confección

de una ley de esta
naturaleza, pues la
estabilidad política
de nuestro país
está de por medio.
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Felicitaciones a todos los abuelos en su día.

Mi querido viejo, seguramente has visto
la hazaña increíble de una joven, Fabiola
Ramírez, en la competencia de natación
paralímpica de 100 metros de dorso. Verla
competir es un agasajo y ver su sonrisa con
su medalla es algo conmovedor.

Porque Fabiola no tendría por qué estar
en una competencia, es más, no tendría que
hacer ejercicio porque sufre una enfermedad
que a cualquier persona le impediría hacerlo,
pero ella no sólo decidió hacer
natación, sino que también lu
chó una y otra y otra vez para
lograr su sueño de estar en la
competencia. Así lo hizo en
2008 y ahora en 2021, cuando
al fin logró ganar su medalla.
Pero, además, es empresaria,
abogada y estudia la maestría
en Administración Pública en
la Universidad Anáhuac.

Y lo mismo podremos decir
de Rosa María Guerrero, que
ganó una medalla en lanza
miento de disco.
Y ellas no son las únicas, tú

sabes que son 60 atletas que están buscan
do un sitio en el podio y para eso entrenan
día y noche, superan sus limitaciones, de
muestran su enorme voluntad y su inmensa
calidad humana. Cierto, junto a ellos y de
trás de ellos hay muchos otros personajes,
familiares, entrenadores, empresas y grupos
de apoyo que los ayudan, y esto es algo que
merece una enorme felicitación.

Quise escribir algo sobre Fabiola Ramírez
y de otros, Leonardo Juárez, Edgar Navarro,
Diana Coraza, Naomí Somellera, Claudia
Villalba, Bryan Enríquez, Ignacio Treviño,
Daniela Velasco, Ornar Echeverría y tantos
más, que son ejemplo para todos nosotros,
en especial para nosotros los viejos.

Tú sabes que entre los viejos hay muchos
que son activos, que se preocupan por su sa
lud, que mantienen su peso, comen sabrosa
mente, sin excesos, hacen ejercicio y tienen

equilibrio emocional, pero también conoces
a compañeros nuestros que "ya se rindieron",
que sienten que van cargando los años en
sus espaldas y que ya no se ocupan de vivir,
sólo de durar unos días o unos años más.

O
Hoy, a diferencia de hace unos cuantos
años, tenemos todo lo necesario para cui
dar la salud, para prevenir las enfermeda
des, para descubrirlas a tiempo antes de que

sean incurables y para recibir
los mejores tratamientos para
nuestros males.
Entonces, al ver a los ma

ravillosos atletas paralímpi
cos, puedes preguntarte: ¿Aún
tengo pretextos para no hacer
ejercicio y vivir sanamente mis
años viejos?

Nadie puede comer bien por
ti, nadie puede hacer ejercicio
físico por ti, nadie puede des
cansar, dormir y tener equilibrio
emocional por ti. Ésa es tu tarea
de vida y el ejemplo de quienes,
aún con limitaciones físicas si

guen adelante y triunfan allá en Tokio, debe
ser suficiente para que reflexiones sobre los
años que te quedan por vivir.

O
Que la edad no te pese, recuerda al viejo fi
lósofo al que le preguntaron: ¿cuántos años
tienes?, y él respondió, "tengo como diez o
quince"; ¿cómo es eso?, preguntaron de nue
vo "Es que los 80 que he vivido ya no los
tengo, solamente tengo los que me quedan
adelante y espero vivirlos bien y de buenas".

Felicitaciones a los atletas paralímpicosN
y a todos los que los apoyan, entrenan y
acompañan.

Médico y escritor
Facebook: Rafael Álvarez Cordero

Twitten @alvarezcordero
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ENCICLOPEDIA/VERONICA MIRANDA
VÁZQUEZ

Señor La Mont, ¿ya desaparecieron por
completo las enciclopedias? Recuerdo lo
útil que siempre han sido y de vez en cuan
do abro alguna de las de mi Britannica.
¿Qué ha pasado?

R. Doña Verónica, técnicamente hablando,
las enciclopedias no están muertas, pero
cuando la fuente de referencia para inves
tigar hechos rápidos es Wikipedia o Google,
podemos clasificar los viejos tomos como
obsoletos.

Todos (bueno, excepto los muy jóvenes de
ahora) recordamos que, en la escuela, si se
necesitaba investigar para un trabajo, co
menzaba con una enciclopedia.
Esto significó entrar físicamente en una
biblioteca real y examinar el volumen co
rrecto para encontrar información rele
vante para improvisar un esquema para
su tema. O, si tuvo suerte, caminó hacia
la estantería de su casa y encontró la letra
correspondiente que inicia el tema de su
proyecto.
Si bien hubo una variedad de editores de
enciclopedias, la Enciclopedia Británica se
considera la más respetada.
La publicación impresa comenzó en 1768
y continuó hasta 2012 cuando dejaron de
imprimir en respuesta a las bajas ventas de
libros.

La Encyclopedía Britannica aún publica
nuevas ediciones de su material de refe
rencia, pero sólo están en línea.

CÓDIGOS/JARA MENESES ORLEAN

Sr. La Mont, con lo avanzado que están las
computadoras, ¿existe aún algún códice
que no haya podido ser descifrado?

R. Don Jara, en 1912, un comerciante de li
bros raros llamado Wilfrid Voynich descu
brió un manuscrito vitela de 240 páginas
lleno de letras, números y símbolos junto
con dibujos vividos de plantas, mujeres
desnudas y criaturas fantásticas.

Ahora, alojado en la Biblioteca Beinecke
de la Universidad de Yale, el códice del si
glo XV se ha categorizado cuidadosamente
en seis secciones: botánica, astronómica
y astrológica, biológica, cosmológica, far
macéutica y recetas, pero por lo demás si
gue siendo indescifrable para aquellos que
han intentado extraer el significado de sus
pasajes.
Los investigadores en los últimos años
han sugerido que el texto es semítico, y un
egiptólogo afirmó haber seguido ese rastro
hasta un gran avance en 2020, aunque los
escépticos sostienen que el manuscrito es
sólo un gran engaño elaborado.

BIBLIA

¿Cuáles eran los métodos de ejecución
aceptados por la "Santa" Biblia?

R. La "Santa" y misericordiosa Biblia, se
gún explica Irene Merker Rosenberg y Yale
L. Rosenberg en De la misericordia de Dios
y los cuatro métodos bíblicos de la pena
capital lapidación, quema, decapitación y
estrangulamiento, que hay cuatro métodos
de ejecución utilizados en la Biblia.
La lapidación "se refiere a un grupo de
personas que arrojan piedras a una perso
na condenada hasta que muere. A veces, la
persona condenada estaría desnuda, lo que
permitiría que los golpes los mataran más
rápidamente.
Si bien existía el "principio de que una
persona condenada tiene derecho a una
'muerte favorable'", este método parece
particularmente insoportable y humillante.
En Deuteronomio, se describen algunas si
tuaciones que ameritarían que alguien fue
ra apedreado hasta la muerte.
Deuteronomio 21:1821 declara que, si hay
"un hijo terco y rebelde" que no escucha a
sus padres, "todos los hombres de esta ciu
dad lo apedrearán hasta morir".
Deuteronomio 22:1321 declara que, si un
hombre cree que su esposa no era virgen
cuando se casaron, y su padre no puede dar
prueba de su virginidad, entonces "todos los
hombres de su ciudad la apedrearán".
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da
avateta Salgado

Dicen que una imagen vale más que mil pala
bras. Dos imágenes, dos mensajes poderosos
contra la igualdad de género y hasta a favor
de la violencia contra las mujeres: La foto y
la narrativa de la destitución de la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y el
regreso de un futbolista golpeador de mujeres
al Estadio Azteca.

Si bien es cierto que constitucionalmente
el Presidente de la República puede poner o
quitar a los miembros de su gabinete, tam
bién es cierto que era la primera vez que una
mujer llegó a la Secretaría de Gobernación a
partir del 2018. La exministra Olga Sánchez
Cordero tenía una agenda progresista no sólo
a favor de la igualdad de las mujeres, sino que
deseaba que realmente se combatiera el fe
minicidio, que se despenalizara el aborto y
que se legalizara el uso de la mariguana. Pero
no sólo le recortaron el presupuesto a la Co
misión Nacional para Prevenir y Erradicar la
Violencia contra las Mujeres (Conavim), que
dependía de ella, sino que, al interior del ga
binete, se ejerció maltrato y violencia política
en contra de ella.

Era difícil que, ante la personalidad del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
un responsable de la Secretaría Gobernación,
hombre o mujer, pudiera tener un papel pro
tagónico. Pero, siendo la primera mujer desig
nada en ese cargo, Olga Sánchez Cordero sí
podía haber desempeñado, por lo menos, las
funciones que le correspondían por ley. Hoy,
su llegada como presidenta de la Mesa Direc
tiva del Senado de la República parece rele
vante, pero el poder real del Congreso de la
Unión se encuentra en el seno de las ¡untas de
Coordinación Política. No por nada la mayoría
de líderes parlamentarios de las dos Cámaras
son hombres.

El segundo mensaje es lo sucedido el do
mingo pasado en el Estadio Azteca. No sólo
es la actitud de los aficionados celebrando
la figura de una persona acusada de gol
pear brutalmente a su esposa, sino también
! las portadas de ciertos periódicos, al día si
I guíente, festejando el regreso del jugador, el
! aplauso del público y su actuación durante
un partido. No cabe duda que esto sirve para

reflejar por qué el movimiento feminista sos
tiene que el país está sumido en una cultura
patriarcal violenta. Esto nos da pie a un de
bate público interesante: qué papel juegan
los medios de comunicación en el combate
a la violencia contra las mujeres. ¿Se justifi
ca un titular como: "De presunto golpeador
a goleador"? Más aún: ¿qué papel juegan las
figuras sociales —sean deportivas, artísticas,
académicas o culturales— en la propagación
de esta cultura machlsta y patriarcal? Las por
tadas y notas del regreso de este jugador son
un ejemplo de la forma en la cual algunos
medios de comunicación incumplen su res
ponsabilidad social y minimizan la violencia
de género. Convertirla en una anécdota, en un
desafortunado titular, no es aceptable porque
manda un poderoso mensaje de impunidad:
no importa golpear, violar o asesinar a una
mujer; mientras sigas consiguiendo triunfos
vas a contar con el apoyo de los medios y la
afición. El fútbol, el deporte en general, debe
de ser un impulsor para cambiar a la sociedad
de forma positiva. Norbert Elias, el famoso
sociólogo que huyó de los nazis y escribió El
proceso de civilización, entendía el deporte
como una forma en la que la sociedad, a tra
vés del juego, va respetando las reglas de con
vivencia. Es importante entender esto, dado
que el caso nos llama a reflexionar sobre el
carácter de lo público y lo privado, la repre
sión. los tabúes y el machismo desde un mo
delo en red en el que conferimos a las figuras
sociales, como el de este jugador de fútbol,
una "existencia" o una objetividad, fuera y
más allá de su propio rol. Al colocar a la vio
lencia de género en segundo plano, conscien
te o inconscientemente, se está normalizando
una situación que atenta contra la dignidad
de las mujeres.
Y hablando de los espacios académicos,

un tercer poderoso mensaje lo dio el director
del Instituto de Investigaciones Estéticas, el
Dr. Iván Ruiz García, quien declaró que los
feminicidios son un acto de amory de pasio
nes del alma, además de otras expresiones
discriminatorias. El rector Enrique Graue no
dudó en pedir su destitución, pero el daño ya
estaba hecho.
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Otros ánguloi
Raúl Cremoux
Twítter: ^RaulCr^moux I raufcrei

Desde la cúpula del poder y su séquito, cons
tantemente insisten en llevar a cabo algo que
han llamado verificar que el Presidente se
quede o se vaya, como una demostración de
un singular acto democrático.

Para empezar, es menester recordar que,
por disposición constitucional, la ley regla
mentaria de la revocación debió hacerse a
más tardar en mayo de 2020. Para tal efecto,
el INE debió convocar al menos a 2 millones
800 mil ciudadanos que pidieran de manera
expresa la destitución del Presidente de la Re
pública y los peticionarios se verían obligados
a indicar por qué tipo de accio
nes se amerita tal demanda o
petición.

O
En palabras más claras y

con mayúsculas: La revocación
es un recurso de la ciudadanía

para deshacerse de malos go
biernos. No es como se ha ges
tado: confirmar la presencia del
Presidente. El espíritu de ese
recurso es justo para lo contra
rio: una población harta de una
pésima gestión, gestiona que, al
menos, el tres por ciento de los
inscritos en la lista nominal de
electores exija la destitución del
gobernante.
Citaré al experimentado

miembro del Instituto de Inves
tigaciones Jurídicas de laUNAM, exprocurador
de justicia de la Ciudad de México y también
exprocurador general de la República, el doc
tor Diego Valadés, quien apunta: "La petición
colectiva no puede consistir en una pregunta,
sino en una afirmación, queremos que el Pre
sidente deje el cargo". Continúa la cita, "Ade
más, se tiene que aportar al menos una razón,
porque en derecho toda petición debe estar
motivada. Es a partir de esta solicitud colec
tiva que el INE hará la afirmación que prevea
la ley: la Constitución también dispone que el
mismo INE emita los formatos para recopilar
las casi 3 millones de firmas requeridas. Lo

natural será que sólo firmarán aquellos que
consideren que el Presidente ha obrado de
manera reprobable".

Luego, entonces, ¿cómo es que los miem
bros del gobierno apuntalan la idea del revo
camiento de su jefe? La respuesta se deriva
del supuesto que se hará una especie de en
cuesta en la que se preguntaría si se está de
acuerdo o no con que se quede el Presidente
en su cargo —con evidente filo para el futu
ro—, y como bien imaginamos, sabemos cuál
sería la respuesta a esa pregunta. Estamos, en
consecuencia, ante una estratagema que re

vierta un instrumento legítimo de
la población para acelerar la ges
tión de un mal gobernante, en una
encuesta de atole.
No obstante que legisladores

de todos los partidos saben que se
trata de un recurso de la población
y no del Ejecutivo, permiten, y mu
chos toleran y auspician, que esto
se vea como una prerrogativa de
quien, pudiendo ser juzgado por
la ciudadanía, tiene una salida de
generosidad y magnanimidad.

O
EL CIUDADANO ANAYA

En la pasada campaña presiden
cial, Ricardo Anaya fue acusado
por la PGR de haber adquirido
una propiedad en Querétaro por
diez millones de pesos y venderla

en 53 a la empresa Manhattan Master. Defen
derse de esa acusación lo desprestigió y sacó
tres semanas de la batalla electoral Al final no

pudieron demostrarle ningún delito. Se supo
que Enrique Peña estaba muy molesto con él
y le lanzó los mastines.
Han pasado los años y ahora el mis

mo Anaya se confronta con López Obrador, a
quien acusa de encubrir a dos de sus herma
nos exhibidos en dos videos recibiendo dinero

bajo la mesa. La actual FGR va tras él sin te
ner más que el dicho de un par de supuestos
testigos mencionados por un pillo confeso de
nombre Lozoya.
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El regreso a clases
• La negativa para comenzar la inmunización
a los mayores de 12 años ha provocado descontento.

El del lunes es, sin duda, el regreso a clases más esperado,
pero también el más complicado del que hayamos tenido
registro. No sólo es nuestro país el que lo vive, es una con
dición global. Los sistemas educativos en el mundo siguen
debatiendo sobre las condiciones en que los estudiantes
deben regresar a las aulas, porque el entendido es uno: a
los estudiantes les urge regresar a la vida académica. No
sólo se trata de lo que los docentes puedan enseñar, no
es sólo abrir un libro de texto, no es sólo aprender da
tos históricos, fórmulas matemáticas o el funcionamien
to del organismo, es también adquirir herramientas que
les permitan el desarrollo social y personal para formar
a los adultos del futuro. Esos momentos tan necesarios y
tan significativos cómo lo es sentarse en el patio a platicar
con amigos y el descubrir así complicidades que ayudan
a dar forma a la propia personalidad. Nadie duda que eso
les urge a nuestros niños y adolescentes, el asunto es que
no se ha encontrado la fórmula perfecta para que puedan
regresar a su "normalidad" de forma segura.

En Europa, por ejemplo, la Organización Mundial de la
Salud ha pedido a los gobiernos que abran sus escuelas si
guiendo las medidas de prevención básicas para reducir los
riesgos de un contagio de covid19, e incluso para esos paí
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ses, el escenario es complicado
a pesar de la enorme diferencia
que existe con otras regiones del
planeta, porque las condiciones
allí son menos precarias que, por
ejemplo, en la sierra de Guerrero,
Oaxaca o Chiapas u otras zonas
de América Latina. Aún así avan

zan con tiento en la recuperación
de la rutina que tenían previo a
la pandemia.

En México, mucho se ha de
batido sobre si es pertinente que
este lunes las escuelas abran sus
puertas. En Imagen Noticias, a
lo largo de la semana, llevamos
las posturas de varios sectores:
los estudiantes, los maestros, los
padres de familia. Nos habría
gustado también tener la de las autoridades, pero es que
es justo ahí dónde se encuentra la gran piedra en el za
pato, porque lejos de dar confianza, generan muchísima
incertidumbre. Primero, anunciaron diez lineamientos, que
no eran más que el recordatorio de las medidas básicas
de protección que hemos conocido desde el inicio de la
emergencia sanitaria: filtros en casa, al entrar a un espacio
público, uso de cubrebocas, lavado de manos, gel antibac
terial, etcétera; y eso terminó en un protocolo de nueve
indicaciones, porque echaron atrás la carta responsiva de
la que después nadie al interior de la SEP se hizo respon
sable, qué ironía.

En suma, la negativa de las autoridades sanitarias para
comenzar la inmunización con la vacuna Pfizer a los mayo
res de 12 años ha provocado aún más descontento, pero ha
generado también que algunos padres de familia se pon
gan manos a la obra. Algunos ya obtuvieron amparos para
que adolescentes sean inmunizados. En Imagen Noticias
hemos documentado al menos seis de estos casos. En la
Secretaría de Salud no entienden que con esto se abre una
brecha más de desigualdad: este lunes, los menores pisarán
por primera vez, en 17 meses, un salón de clases, y algunos
lo harán con una dosis o su esquema completo. Otro frente,
porque así han querido. En este espacio hemos documen
tado también cómo la llegada de vacunas a nuestro país ha
sido rápida y eficiente gracias al trabajo de la Cancillería;
pero la aplicación de las dosis ha sido torpe y muy lenta a
consecuencia de las decisiones que se toman en las ofi
cinas de Lieja. Aquí también han fallado las autoridades:
regresar a las aulas tendría que ser un gran paso rodea
do de certezas. No sólo se trata de limpiar los planteles y
acondicionarlos, aunque en eso también han reprobado.
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Ajeno al trato apasionado que sus paisanos desbordan, Adán
Augusto López Hernández es un tabasqueño atemperado,
proclive al diálogo y a la perseverancia.
Así lo describen quienes conocen los atributos del nuevo

secretario de Gobernación, formado en el PR1, donde militó
durante 25 años.

Cuentan que, siendo funcionario estatal, López Hernández
consiguió en el 2000 el visto bueno del Congreso local para
convertirse en gobernador interino, un logro que el experi
mentado Roberto Madrazo desactivó sorprendido ante la
capacidad de negociación y convencimiento de quien meses
después se afiliaría al PRD.

Hijo del notario Payambé López Falconi, quien apoyó ju
rídicamente las batallas perredistas y estatales
de Andrés Manuel López Obrador, el también
abogado y notario que ya mañana se incorporará
a la gira presidencial como titular de la Secretaría
de Gobernación se sumó a su equipo político y
electoral desde 2006, asumiendo la coordina
ción de la campaña de sureste de la República.
Se volvió, a partir de entonces, en parte de sus
leales operadores.

Posteriormente fue diputado local y federal y
senador por el PRD en el sexenio de Peña Nieto,
cuando los legisladores obradoristas dejaron las
filas perredistas para participar de lleno en la
campaña presidencial vencedora de 2018. Adán
Augusto López Hernández compitió por la gubernatura de
Tabasco. Y arrasó.

De 57 años, lector de novela pQlítica, literatura española,
salmos y proverbios y coleccionista de refranes —como su
padre—, el segundo secretario de Gobernación del sexenio
estudió derecho en la universidad estatal y una maestría en
ciencias políticas en la Sorbona, en París.

Pregunto a un testigo de la historia de los tabasqueños aho
ra en el pináculo del poder, cuáles son los atributos del hombre
a quien este jueves el presidente López Obrador describió con
palabras de tanto cariño y confianza, sin ocultar la alegría de
su nombramiento.

"Es un amigo del Presidente desde su juventud", recuerda.
Y enumera sus características: "Se distingue por ser muy pro

clive al diálogo y a la tolerancia con sus correligionarios y ad
versarios. Su temperamento atemperado le permite ejercer una
paciencia natural para escuchar a sus interlocutores y, a su vez,
respetarlos. La búsqueda del consenso en él es natural. Adán
Augusto es un político muy perseverante, un operador político
por excelencia. Y goza de la confianza absoluta del Presidente".

Temperamento y origen, me recuerda el cronista de esta

nueva clase gobernante, son definitorios en el ejercicio del
poder. Frente a este perfil y justo en la mitad del sexenio, la
pregunta es obligada: ¿viene un giro en la relación presidencial
con los otros poderes y niveles de gobierno? ¿Retribuirá López
Obrador a los despachos de Bucareli el rol que tuvieron en lo
que él denomina el viejo régimen?

Nuestra fuente no lo duda: Adán Augusto, resume, viene
a construir los acuerdos para concretar las transformaciones
pendientes.

Hay quienes desde el Congreso, menos optimistas, asu
men que se trata de una señal de endurecimiento de López
Obrador ante los pleitos sucesorios en Morena y la necesidad
de contar con una mano izquierda incondicional que detecte

a tiempo aquellas jugadas de los aspirantes que
puedan ser adversas al control presidencial y a la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, tanto en la
cancillería de Marcelo Ebrard como en el Sena
do, donde Ricardo Monreal, ante el descuido gu
bernamental, ha cultivado y capitaliza con creces
la interlocución con PAN, PRI, PRD y Movimiento
Ciudadano.
Otros observadores del empoderamiento de

los mandatarios morenistas del sureste subrayan
la cercanía familiar del secretario de Gobernación
con el mandatario de Chiapas, su cuñado, Rutilio
Escandón, y con su antecesor, el ahora coordi
nador del PVEM en el Senado, Manuel Velasco,

actor fundamental para garantizar que este aliado no active su
gen de alternancias convenientes cuando se considera escasa
mente retribuido. Y un actor vinculado, además, en el episo
dio de los videos de los hermanos del Presidente recaudando
fondos para causas aún no aclaradas.
Por lo pronto, las primeras declaraciones del secretario

Adán Augusto acreditan la descripción de que es un político
templado: "Un tabasqueño no puede fallarle ni regatearle nada
al Presidente",
Eso ha dicho López Hernández al enumerar que será un

secretario funcional que, con discreción y firmeza, tejerá rela
ciones con todos los actores políticos y sociales, estará a car
go de "un prudente equilibrio de poderes" y pondrá orden al
interior del gobierno.

Escuchando los propósitos del nuevo secretario de Gober
nación, la duda punza: ¿Volveremos al diálogo institucional del
responsable de la política interior con dirigentes y legisladores
de la oposición, ésa que en el discurso presidencial cotidiano
no merece más que señalamientos críticos?

0 es sólo el espejismo de las buenas formas del paisano
atípico del Presidente.

"Adán Augusto
viene a construir
los acuerdos

para concretar
las transforma
ciones

pendientes".
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La tormenta perfecta
Desde la semana pasada el huracán Grace tocó tierra en Quinta
na Roo, Campeche y Yucatán, y causó estragos, particularmen
te en Veracruz, donde se declararon en estado de emergencia
casi sesenta municipios y desafortunadamente fallecieron ocho
personas. Posteriormente, el presidente Andrés Manuel López
Obrador visitó la zona afectada y dijo que el gobierno federal
brindará apoyos a las poblaciones dañadas por este fenóme
no natural. Lo anterior ocurre después de que el año pasado
¡desapareciera el Fondo de Desastres Naturales (Fonden), el cual
Mesde los años noventa auxiliaba a las entidades donde estos fe
f^menos ocurren. No obstante, desde la llegada de la actual ad
ministración su función, así como la de otros fideicomisos, cesó.

En ese sentido, hace unos días se emitieron los lincamientos
del Programa para la Atención de Emergencias por Amenazas
Naturales de la Coordinación Nacional de Protección Civil de
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, donde se
estipula la entrega de apoyo para necesidades indispensables.
No obstante, aún no se tienen claras las directrices a seguir en
caso de daño a viviendas y servicios públicos, lo
cual ahora queda bajo responsabilidad de la Secre
taría de Hacienda y Crédito Público a fin de aten
der dichos daños. Hemos visto en fechas recientes
cómo la administración federal minimiza las crisis
relacionadas con el medio ambiente y fenómenos
naturales. Así ha sucedido con la serie de incendios
propagados por el territorio nacional, las inunda
ciones del año pasado, en las cuales el Presidente
tuvo relación directa con el daño causado en Ta
basco y ahora con la llegada de Grace. Además de
ello, esta forma de hacer gobierno pone en eviden
cia la falta de interés, empatia y solidaridad con las
víctimas y sus familias, propiciando también el desamparo, a
través de estrategias mal planeadas y peor ejecutadas.

Tras la serie de ataques que recibieron los más de cien fi
deicomisos desaparecidos auspiciados por el Ejecutivo nacional
en su afán de luchar en contra la corrupción, se eliminaron sin
realizar un análisis crítico respecto a sus alcances y beneficios. La
labor de este fideicomiso, por ejemplo, se demostró en desastres
naturales como en 2015 con el paso del huracán Patricia uno de
los más destructivos en nuestro país, o durante los sismos que

sacudieron Oaxacay Chiapas en 2017.
La importancia de este fondo es que permitía el acceso a

recursos inmediatos para la atención de emergencias en zonas
afectadas y la reparación de infraestructura y bienes de las fami
lias que ahí radican. Actualmente, las entidades deben cubrir re
quisitos burocráticos para poderse beneficiar del Programa para

la Atención de Emergencias por Desastres Natura
les, los cuales implican la declaratoria de estado de
emergencia, la cuantificación de daños, así como
una evaluación de dichos daños que involucran a
la Coordinación Nacional de Protección Civil y a
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, entre
otras instituciones.

Desafortunadamente, en situaciones de emer
gencia, como la que nos ocupa, el tiempo de re
acción gubernamental muchas veces hace la
diferencia entre la vida y la muerte. Nuevamente
vemos cómo la improvisación y la falta de conoci
miento legal y operativo termina por revictimizar a

las poblaciones más vulnerables, esas que supuestamente son
prioritarias dentro de la actual estrategia de gobierno.

Ya sea que se trate de víctimas de un desastre natural, un
paciente sin atención médica ni tratamiento, un familiar de un
mexicano asesinado o desaparecido, la constante es la misma.
Todos ellos se convierten en parte de "los otros datos", parte de
todo aquello que la cuarta transformación se niega a reconocer
y, mucho menos, ha demostrado poder resolver.

La administración
federal minimiza

las crisis relacio
nadas con el
medio ambiente

y fenómenos
naturales.
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El secuestro relámpago
del Presidente
Dos horas veinte minutos estuvo secuestrado el Presidente
por maestros de la sección siete de la CNTE, en Tuxtla Gutié
rrez, Chiapas. No pudo asistir a la mañanera. Maestros rebel
des, médicos que han sido despedidos, familiares de presos y
hasta madres de desaparecidos, impidieron que su camioneta
avanzara hacia las instalaciones de la Séptima Región Militar.

Cualquier cosa pudo haber pasado en ese lapso en las na
rices del Ejército. Nadie se movió para liberar al Presidente.
Son las instrucciones que él mismo dio de no responder a
"provocaciones". ¿Aunque el jefe de la nación corra peligro?
Es pregunta.

López Obrador, visiblemente molesto, confrontó a los
maestros. Bajó el vidrio de la camioneta Suburban en la que
viajaba para pedirles que lo dejaran pasar. Les dijo a los incon
formes: "No acepto el chantaje. Primero me respetan y luego
hablamos". Sus palabras nos recordaron el larguísimo bloqueo
de avenida Reforma en el 2006, para protestar por lo que él
aún llama el "fraude electoral" que llevó a Felipe Calderón a la
Presidencia. ¿Ese bloqueo también fue "chantaje"? Es pregunta.
*La CNTE asegura que se suspendieron las pláticas que soste
nían en Palacio Nacional. La última se celebró en diciembre de
2021. Delfina Gómez, titular de la SEP, explicó que las nego
ciaciones se detuvieron por la pandemia. "No es posible una
situación de tener como rehén a alguien", comentó la maestra,
en la reunión plenaria de los senadores de Morena.

El propio Grupo Parlamentario de Morena hizo público un
pronunciamiento para rechazar la actitud del "grupo de perso
nas" que bloquearon el convoy presidencial. "Es un Presidente
cercano a la sociedad que no ha hecho uso del aparato de
represión que acompañaba a los anteriores gobiernos... cree
mos injusta esta acción que lo detuvo", señala el documento.
*Los maestros quieren una "mesa resolutiva". Gritaban consig
nas en contra de la 4T: "Antes decía que todo cambiaría, pero
mentira, mentira, es la misma porquería". Vandalizaron, inclu
so, una camioneta que formaba parte del convoy. Al goberna
dor de Chiapas, Rutílio Escandón, no lo bajaban de corrupto.

La demanda de los maestros es la abrogación de la refor
ma educativa. Dicen que ese compromiso no se ha cumplido.
Reclaman también la reinstalación de compañeros despedi
dos y una solución a su fondo de ahorro. Más tarde, ya en San

Cristóbal de las Casas, el Presidente amplió sus comentarios
sobre el caso. Señaló: "no son buenos modos, siempre los he
mos atendido. Ellos tienen otros propósitos".

Dijo más: "no tengo nada de qué avergonzarme. Al contra
rio, ayudamos a cancelar la mal llamada reforma educativa, se
ha respetado al magisterio, no se les maltrata. Los que fueron
despedidos con la reforma educativa ya están reinstalados".

La CNTE, por cierto, rechaza el regreso a clases el próximo
lunes, Según ellos, más de 80% de los padres de familia han
dicho que no mandarán a sus hijos a clases presenciales. Ase
guran, además, que alrededor de 60 maestros han fallecido
por covid sólo en Chiapas.
*A mano alzada, los senadores de Morena propusieron al pleno
de la Cámara alta a Olga Sánchez Cordero como presidenta
de la Mesa Directiva. La obediencia ciega los llevó a aplaudir
una decisión tomada en Palacio Nacional, en detrimento de las
cuatro senadoras de Morena que estaban propuestas.
Ellas son Marybel Villegas, Ana Lilia Rivera, Imelda

Castro y Berta Caraveo. Por semanas cabildearon para llegar
a ese cargo, trabajaron duro. De nada sirvió.

Doña Olga no será una presidenta de consenso. El PAN
anunció que buscará la Mesa Directiva. Exige alternancia en
la presidencia de la Mesa Directiva. "Morena debe trabajar con
alternancia y pluralidad, no bajo indicaciones del Presidente",
destacó la bancada azul en un comunicado.
*A Ricardo Anaya, acusado de recibir sobornos a cambio de
aprobar la Reforma Energética, no se le han congelado las
cuentas porque "no hay indicios" para proceder en este mo
mento. Lo admitió el jefe de la UIF, Santiago Nieto, ante los
senadores de Morena que lo invitaron a su reunión plenaria.

No quiso defraudarlos. Para devolverles el ánimo añadió
unas palabras de consuelo: "seguimos trabajando en las in
vestigaciones". Otro invitado a la plenaria de ese grupo parla
mentario fue el fiscal general de la República, Alejandro Gertz
Mañero. También habló del caso Anaya:

Se trata, dijo, de un "caso de corrupción a nivel del Estado
para entregar los bienes de la nación a cambio de recibir pre
bendas, de recibir dinero. Eso es, quizá, uno de los escándalos
en contra de la integridad y del patrimonio de nuestro país
más importantes".
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Rayuela
Cuando parece que en
Afganistán las cosas no
pueden ir peor, sucede
algo que las hace todavía

más terribles.
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INFANCIA Y
SOCIEDAD

Dar la palabra
al niño
ANDREA BARCENA

ANTES, LA SEP editaba
muchos libros, además
de los textos escolares,

porque la educación pública se
entendía como una diversidad de
tareas que iban más allá de la edu
cación escolar. Se trataba también
de promover lectura y cultura de
fácil acceso a bajo costo. Grandes
autores los hubo en aquellas colec
ciones que se adquirían por algo
así como 20 pesos por ejemplar en
los puestos de periódicos.

UNA DE LAS obras más precia
das de esas ediciones (de 1985),
es Cómo dar la palabra al niño.
Antología de la maestra Graciela
González, pionera de la escuela
Freinet en México. El pedagogo
español Herminio Almendros,
el primero en traer las técnicas
Freinet a América señala en esa
antología: "la confianza se pierde
en la escuela tradicional porque la
actividad es impuesta e inmotiva
da. Hay que dar confianza al niño
para que nos cuente sus cosas;
que hable y que escriba, así reali
zará una de las condiciones esen
ciales de todo aprendizaje: hacer.
A hablar y a escribir se aprende
hablando y escribiendo".

YES QUE no hay educación sin
acción, sin experiencia, sin diálogo
y sin preguntas. Por eso sugiero a
la maestra Defina Gómez Alvarez,
hoy al frente de la SEP, que se ha

ga una gran redición de ese libro
y se obsequie un ejemplar a todos
los maestros de primaria para que
conozcan la pedagogía Freinet,
que ha demostrado, por más de
cinco décadas en México, ser el
mejor método para que los niños
aprendan a leer y a comprender
lo que leen, así como a expresarse
bien y libremente por escrito
¿REGRESO A CLASES? Sabe
mos bien que por salud síquica y
física urge que los niños salgan
del encierro y se encuentren con
sus pares, pero los datos de con
tagios y muertes indican que este
es un mal momento para volver a
la escuela como tal. Sería mejor
invertir lo que haga falta en un
proyecto inteligente, amoroso y
ambicioso y, por ejemplo, vacunar
a todos los niños y llevarlos a cam
pamentos con maestros y perso
nal también vacunados, para que
en un ambiente sin coronavirus
pasen dos o tres meses "volviendo
a la alegría de vivir": ellos necesi
tan hablar, correr, jugar, dibujar y
hacer muchas preguntas. ¡Vienen
de casi dos años de encierro!
La vuelta a la escuela tiene que
hacerse con un proyecto especial
que tenga como ejes el juego, el
arte y la alegría.
PS: Con la vida de los niños no

se juega.

infanciadestinoes@gmail.com
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Niños yucatecos
piden cancelar
granja
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

El informe ame
nazas a ia soberanía
alimentaría en Argen
tina, publicado recien
temente en ese país por

Acción por la Biodiversidad bajo
el título Megagranjasporcinas:
más control corporativo y nuevas
pandemias, advierte sobre las
graves consecuencias de este tipo
de producción, tales como la con
taminación de los suelos, el consu
mo excesivo y la contaminación de
agua por efluentes, el aumento de
enfermedades vinculadas a la ex
posición a gases como amoníaco
y ácido sulfhídrico o las transmisi
bles mediante insectos.

FERNANDO FRANK, AUTOR
de la investigación, destaca el
potencial pandémico de este tipo
de megagranjas. "La artificializa
ción con alimentos balanceados,
calendarios sanitarios y genéticas
uniformes deprimen sistemática
mente las defensas inmunológi
cas, lo que produce enfermedades.
A su vez, al llevarse a cabo trata
mientos sanitarios generalizados,
se presiona hacia la selección
de patógenos más infecciosos y
tolerantes a fármacos. Mientras
se generan los nuevos patógenos,
se destruyen ecosistemas y se
acercan las poblaciones humanas
a las no humanas, lo que aumen

ta la presencia de vectores que
aumentan los riesgos de saltos
interespecies de los virus", explica
el estudio.

EJEMPLOS DE LO anterior
previos a la actual pandemia por
coronavirus son "la gripe aviar
de 2008, la porcina de 2009, el
síndrome respiratorio de Medio
Oriente de 2012 o el brote de
ébola en 2014; es decir, todas las
enfermedades recientes del tipo
zoonótico", como describe Ignacio
Marchini en Biodiversidad.

POR ESTO Y muchas razones
más en Homún, comunidad maya
de Yucatán, esta semana un grupo
de niños y niñas que se definen
como guardianes de los cenotes,
entregó cartas al juez segundo de
distrito para exigir que mantenga
la suspensión que tiene la granja
PAPO desde el 9 de octubre de
2018.

DEBIDO A QUE el juez nue
vamente aplazó la audiencia, la
población de Homún ratificó que
su comunidad ya decidió:.'"No que
remos la granja. Nosotros creímos
que era mejor esperar, que se res
peten las leyes que ustedes mis
mos han hecho, pero no, ustedes
mismos han pisoteado sus propias
leyes". Homún, y no el juez, tiene
la palabra.

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformémonos.org
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Alarma máxima
JUAN PABLO DUCH

LA VERGONZOSA RETI
RADA de Estados Unidos,
tras fracasar durante 20

años en su intento de crear en
Afganistán, a punta de miles de
millones de dólares y soldados
vistos por los locales como inva
sores, una democracia a imagen y
semejanza de la suya, ajena a las
tradiciones y costumbres de una
sociedad que nunca ha dejado de
ser tribal, puso al indomable país
centroasiático al borde de la gue
rra civil.

LA LLEGADA AL poder del
movimiento Talibán, proclamado
gobierno de facto en la mayor
parte del territorio, convierte
Afganistán en fuente potencial de
conflictos en toda la región. Mu
chos integrantes de sus milicias
son islamitas radicales originarios
de los países ex soviéticos colin
dantes, Tayikistán, Turkmenistán
y Uzbekistán, donde se extiende el
descontento de la población hacia
los clanes que gobiernan y adquie
ren impulso las corrientes más
drásticas del Islam.

A LA VEZ, no todas las facciones
del movimiento aceptan supedi
tarse al sector entre comillas
moderado del Talibán, y mucho
armamento de Estados Unidos y
sus aliados cayó en manos de quie
nes ocuparon sus bases abando
nadas. Además, el Talibán repre

senta sólo a los pastunes, que son
42 por ciento de la población del
país, y si no forma un gobierno de
coalición con los tayikos (27 por
ciento), los uzbekos (9 por ciento)
y otras minorías, habrá nuevos
combates entre afganos que, con
ayuda foránea, pueden propiciar
la creación de una Alianza del
Norte2 y reditar la guerra civil de
los años 90.

SON ALGUNOS FACTORES
que por sí solos ya no se diga
combinadosgeneran alarma
máxima en los gobernantes de los
países del espacio postsoviético
que tienen frontera con Afganis
tán, temerosos de que el caos que
empieza a reinar en Kabul los
atentados en las cercanías del ae
ropuerto sólo acentúan el descon
trol se extienda a sus dominios.

RUSIA Y CHINA, que buscan
entenderse con el Talibán sin re
conocerlo aún como gobierno le
gítimo, refuerzan su cooperación
militar, el primero con los países
que forman parte de su flanco
meridional, incluido Kirguistán,
que no colinda con Afganistán, y
el segundo con el fronterizo Tayi
kistán. Mientras están dispuestos
a contribuir a que Afganistán no
se vuelva un dolor de cabeza para
ellos, comparten con los gober
nantes ex soviéticos de Asia cen
tral la sensación de preocupación
extrema.
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ROZONES
• AMLO ante la CNTE
Nos comentan que todo empezó como un bloqueo al paso del Presidente, pero muy pronto
se convirtió en un duelo de estrategias. Los maestros de la CNTE en Chiapas empezaron a dar
pasos adelante en la presión, que siempre suele ser leída como un menoscabo a la autoridad,
en este caso la presidencial. Todo estaba siendo transmitido para la TV y las benditas redes.
La CNTE dio entonces otro paso y siguió su manual: pidió una mesa. Pero López Obrador
dijo que no, que no aceptaba chantajes y con ademanes anunció que se quedaba en el lugar.
Ninguna fuerza policiaca intervino, a pesar de la complejidad del caso. La Coordinadora ya no
tuvo acciones en su repertorio y dio un paso atrás. Por cierto que el particular encontronazo
se veía venir. La CNTE, que en el actual sexenio obtuvo la derogación de la "mal llamada" se
ha apartado de decisiones clave de la 4T a últimas fechas. Por eso tampoco podía ser igual,
nos señalan.

«Iguales en Campeche
Con la novedad de que tras el recuento voto por voto en Campeche, todo se perfila a que
las cosas sigan igual, es decir, que el triunfo quede en manos de la candidata de Morena a la
gubernatura, Layda Sansores, quien, por cierto, ya tiene una constancia de mayoría en su
haber, expedida por el árbitro local. Si bien durante el recuento Movimiento Ciudadano y su
candidato Elíseo Fernández apostaron a una estrategia efectista mostrando imágenes de
votos presuntamente irregulares, para con ello aterrizar la narrativa de que la elección fue un
"mugrero", los ajustes al cómputo no alcanzarían a tener efectos determinantes. Como sea,
también todo parece indicar que MC mantendrá su frontalidad hasta que los magistrados
electorales formalicen los resultados del recuento.

«Lineamientos ante Congreso lento
Finalmente, los consejeros del INE aprobaron los lineamientos para llevar a cabo la consulta
de revocación de mandato que incluye entre otras medidas el que las firmas para solicitar
dicha revocación se reúnan a través de una aplicación móvil Algo que se tenía previsto
desde hacía tiempo, pero que a últimas fechas había generado suspicacias sobre todo de lí
deres y legisladores morenistas quienes, en términos coloquiales, suponían que el instituto
les "comería el mandado" y propondría reglas que afectarían la idea que tienen de lo que debe
ser la revocación. El problema de fondo, nos comentan, es que esa idea que pudieran tener
sobre la revocación no la han convertido en ley desde hace más de 400 días. Por lo pronto,
los legisladores ahora rechazaron el plazo perentorio que les impuso el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación para sacar adelante la ley, que no es el único, pues ya lo
pidió el Presidente.
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«Respuesta rápida de la UNAM
También fue rápida, nos dicen, la respuesta de la Junta de Gobierno de la UNAM, que actual
mente encabeza Javier Garcíadiego, para atender la petición que hizo el rector Enrique
Graue, de remover al director del Instituto de Investigaciones Estéticas, Iván Ruiz García,
quien fue denunciado la víspera por asegurar que "el feminicidio es un acto de amor". La
Junta se reunió ayer y decidió cesar al investigador quien, por su parte, difundió un escrito
en el que ofrece una disculpa y asegura que fue imprudente e irreflexivo. "Me atormenta
pensar que el movimiento feminista vea en mí un detractor de sus demandas que no son
sólo legítimas sino fundamentales". Es decir, una idea opuesta a lo expresado en la entrevista
que dio a la radio universitaria sobre los asesinatos de mujeres al momento de hablar de un
libro de su autoría en el que analiza la violencia. La remoción de Ruiz García fue una decisión
tomada, por cierto, por unanimidad.

• Adán Augusto dice que no es el "tapado"
Así que el nuevo secretario de Gobernación, Adán Augusto López, se apuró a aclarar a
quienes ya lo ven como una posible "corcholatá'nombre que reciben los presidenciales de
la 4T que no, que no se ve en esas cosas y, además, que no le gusta la lucha libre por aquello
de que lo quieran denominar "tapado". Aunque lo común es que el encargado de la política
interna del país se ponga bajo el reflector sucesorio sólo por el hecho de ocupar esa cartera,
el tabasqueño indicó en entrevistas que concedió ayer a medios como Telereportaje y Canal
6 que su objetivo principal es contribuir a la Cuarta Transformación que encabeza Andrés
Manuel López Obrador. Habló de la tarea de iniciar el diálogo con los actores políticos, en
respuesta a la interrogante de si se reunirá, por ejemplo, con la agrupación de gobernadores
que critican al gobierno, denominada Alianza Federalista, pero cuando le preguntaron que si
tiene alguna aspiración comentó que la de cumplirle al 100 al Presidente. "Yo no tengo la aspi
ración de estar en la sucesión estoy enfocado en el trabajo al que me invitó", dijo... y remarcó.

• Fondos de lavado a programas sociales
Una propuesta interesante hizo ayer el encargado de la Unidad de Inteligencia Financiera de
la Secretaría de Hacienda, Santiago Nieto, durante su participación en la plenaria de los se
nadores de Morena. ¿Cuál fue la propuesta? Que se legisle para que el dinero que se encuentra
congelado o bloqueado por lavado de dinero sea transferido para utilizarse en, por ejemplo,
programas sociales, educativos, de salud o de vivienda. Y es que, de acuerdo con sus datos,
hasta el día de ayer había seis mil 500 millones de pesos y 339 mil dólares congelados, tras
recordar que en el 2020 hubo un récord de bloqueos porque se intervinieron cuentas ban
carias de cárteles. Abundó que en el caso del dinero congelado no reclamado ni por juicio de
amparo ni por garantía de audiencia la suma llega a ser mayor a los mil millones de pesos.
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No todo es Covid19
Mas de 3.2 millones de contagios confirmados y más

de 255 mil muertes por Covid19 en México, ha
hecho que desde el 2019 tengamos toda nuestra

atención y nuestros temores puestos en este virus, como
si hubieran desaparecido nuestras demás vulnerabilidades
como seres humanos.

La Covid19 ha invadido hasta
nuestros cajones, hoy llenos de cubre
bocas que nos asfixian la respiración y
el pensamiento. El virus invade nues
tra conversación diaria, se mete en
nuestro insomnio, y hasta en el dere
cho de admisión en nuestro nuevo en

torno, donde el "alto riesgo" ya es otro.
Estamos secuestrados por la

Covid19 y hasta medio enamorados
del secuestrador, que para muchos
ha resultado conveniente para tomar
decisiones de existencia, en "preven
ción" de estar ante el último día de

una vida, que siempre ha sido igual de
frágil, pero hoy se nota más.

La vacunación ha sido un pequeño
respiro, pero también la llamada de
atención para ver lo que no es Covid
19 y lo vulnerada que nuestra sociedad
está, por ejemplo ante los 33 millones
de mexicanos que no tienen afiliación
a servicios de salud —26% de la pobla
ción total— de acuerdo a la organiza
ción México Evalúa.

De los 56 millones de personas que
sí cuentan con una afiliación al IMSS,
ISSSTE, ISSSTE estatal, Semar y Se

deña; el 34% ha recurrido a servicios
privados —como consultorios depen
dientes de farmacias— por la insufi
ciencia de atención sanitaria.

65% de los solicitantes de servicios
como consultas médicas, ha sufri
do cancelaciones o reprogramación
en más de una ocasión, impidiendo
una correcta continuidad a sus otros

padecimientos.

Entre los países de la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos, México es el que menos
invierte en salud. Únicamente 2.8 %
del PIB, sobre el 6% recomendado —
sin Covid19—, razón de las grandes
deficiencias en nuestro sistema de

salud, que hoy tiene la mayor parte
de sus recursos puestos en el corona
virus, que es sólo uno de los muchos
padecimientos graves que atacan a los
mexicanos.

En 2020 se dieron 168 mil 173 con
sultas para atender cáncer de mama
y cervicouterino en unidades de la
Secretaría de Salud y de Servicios Mé
dicos Estatales y Municipales, lo que
equivale a menos de la mitad (43%)

del total de consultas otorgadas un
año antes.

¿Resultado? Estos tipos de cáncer
siguen siendo la primera causa de
muerte en lo que respecta a tumores
en mujeres.

En las 101 Unidades de Especiali
dades Médicas en Enfermedades Cró

nicas de la Secretaría de Salud, que
atienden pacientes con diabetes, hi
pertensión, obesidad y dislipidemia,
también se redujo la atención el año
pasado en un 49% con respecto a 2019.

El Inegi reveló en su último infor
me en Julio pasado, que se registraron
en México 218 mil 885 defunciones re
lacionadas con enfermedades del co

razón; además el 70% de la población
entre 45 y 65 años, tiene al menos un
factor de riesgo cardiovascular.

La Encuesta Nacional de Ingresos y
Gastos de los Hogares 2020 y la Medi
ción multidimensional de la pobreza
en México 2020, señala que el gasto
en cuidados de salud ha aumentado

un 40% para los mexicanos, siendo el
gasto en medicamentos el rubro que
más aumentó, con un 67%.
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Sobre la falta de medicamentos, el
colectivo Cero Desabasto señala que
entre 2019 y el 2021 se reportan 4 mil
504 denuncias en 30 estados del país.
El informe que elaboraron en junio
pasado, apunta que solo en el primer
cuatrimestre de 2021 se registraron
773 casos y el 31% de ellos están en la
Ciudad de México.

En este sentido, el I.MSS es la ins
tancia que tiene más reportes de de
sabasto con 43% de las quejas entre
enero y abril de este año; ISSSTE con

28% y el Insabi con el 21%.
La diabetes es la enfermedad con

mayor número de quejas, con uno de
cada 5 reportes, pacientes con cáncer
y enfermedades reumatológicas como
lupus o artritis, son los otros padeci
mientos en los que el desabasto de
medicamentos implica una baja con
siderable en la calidad de vida de los

pacientes.
Así que mientras los reflectores

siguen únicamente sobre la Covid19,
otros demonios rondan las camas de

los hospitales, aprovechando una dis
tracción presupuestal —y groseramen
te política—, para llevarse otras mu
chas vidas que pudieron ser salvadas.
UNAJOVEN

recíbela vacuna

antiCovid, en la

alcaldía Tlalpan,
en laCDMX.
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Filosofía mexicana y Méxicon Philosophy
NO ES LO MISMO decir que se ha hecho filosofía en México, que decir que en México se ha hecho filosofía mexicana. Los filósofos mexicanos
no se han sentido con la confianza para decir que los que ellos hacen tiene el mismo estatus que lo que hacen los filosofes ingleses o alemanes

Nos guste o no, el inglés se ha conver
tido en la lengua franca de la filosofía
en el mundo. El meollo del asunto

no es lingüístico. Detrás de ello, hay muchos
aspectos ideológicos, institucionales y aca
démicos que merecen ser considerados.

Tomemos el caso de la filosofía eu

ropea. En un libro reciente (Desde fuera.
Una filosofía para Europa), Roberto
Esposito afirma que ya no podemos en
tender la filosofía alemana, francesa o
italiana así sin más, sino que debemos
concebirlas como Germán Philosophy,
French Theory e Italian Thought. Es
decir, la filosofía europea pasa por los
circuitos estadounidenses y de ahí se
redistribuye por el mundo entero, in
cluso por la propia Europa.

Las filosofías nacionales ya no son
castillos rodeados por una muralla.
Ahora cada filosofía nacional está in

mersa en un intercambio, una comuni
cación, una transacción.

Es en esa coyuntura que hoy en día
podemos hablar de una Mexican Philo
sophy, entendida como una categoría
de la filosofía internacional. La lista de

tí tulos sobre Mexican Philosophy ha ido
creciendo en años recientes, pero lo
que seguramente consolidará la inclu
sión de esta categoría en el inventario
de la filosofía global es la inminente
aparición del Journal of Mexican Phi
losophy, editado por Robert Sánchez,
profesor del Occidental College, y Car
íos Sánchez, profesor de la Universidad
Estatal de San José.

La transformación de la filosofía

mexicana en Mexican Philosophy no
había sucedido antes por varias razo
nes, una de ellas, era porque en los de
partamentos de filosofía de los Estados
Unidos no se aceptaba —quizá no sólo
por un prejuicio sino por mero desco
nocimiento— que hubiera algo parecido
a ello. En la actulidad ya existen en los
departamentos de filosofía de varias
universidades estadounidenses cursos

con el título de Mexican Philosophy, de
la misma manera en la que hay cursos
sobre Germán Philosophy o Chínese
Philosophy.

Lo que resulta inquietante es que,
hasta hace relativamente poco tiempo,
en México tampoco se aceptaba que
exis tiera la filosofía mexicana y que, si
concedía a regañadientes que la hubie
ra, se le ignoraba de manera flagrante.
Es por ello que el estudio de la historia
de la filosofía mexicana casi siempre
se ha planteado como el estudio de la
historia de la filosofía en México. El de

talle puede resultar insignificante pero
no lo es. No es lo mismo decir que se
ha hecho filosofía en México, que decir
que en México se ha hecho filosofía
mexicana. Los filósofos mexicanos no

se han sentido con la confianza para

decir que los que ellos hacen tiene el
mismo estatus que lo que hacen los filó
sofos ingleses o alemanes. Afortunada
mente este sentimiento de inferioridad

de nuestra filosofía se está superando a
pasos agigantados.
Lo que hemos de preguntarnos

ahora es ¿qué consecuencias podrá
tener la gestación de la categoría de
Mexican Philosophy en la propia filoso
fía mexicana. ¿Qué dirán los filósofos

mexicanos que nunca han creído en
la existencia de una filosofía mexicana

cuando vean en los catálogos de publi
caciones que les llegan de los Estados
Unidos los anuncios de libros sobre

Mexican Philosophy? ¿Ayudará la Mexi
can Philosophy a que la filosofía mexi
cana pueda cobrar nuevas fuerzas al
verse reflejada en el lustroso aparador
de las universidades del otro lado de la

frontera? ¿Acaso la categoría de Mexi
can Philosophy nos permite imaginar la
conformación de una nueva disciplina
bilingüe y binacional?

Sobre esta última pregunta quisie
ra sugerir una respuesta provocadora.
Quizá ya es tiempo de que dejemos
atrás dos viejos dogmas de nuestra cul
tura: el de que sólo se puede hacer filo
sofía mexicana dentro de las fronteras
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de México y el de que sólo se puede
hacer filosofía mexicana en idioma

español. No olvidemos que Clavijero
y Vasconcelos, sólo por mencionar dos
ejemplos, escribieron sus libros en el
exilio. Y tampoco olvidemos que la
filosofía mexicana se ha escrito en va

rios idiomas: la hubo en latín, siempre
la ha habido en las lenguas originales
del territorio, como el náhuatl, y ahora
también la hay en inglés e, incluso, en
spanglish. La categoría de Mexican
Philosophy nos permite concebir la
conformación de una nueva filosofía

híbrida, en parte mexicana y en parte
estadounidense, de una práctica teóri
ca que abreva de las dos tradiciones y
tiene un pie en cada una de ellas.

Y tampoco olvidemos que la
filosofía mexicana se ha escrito

en varios idiomas: la hubo en

latín, siempre la ha habido
en las lenguas originales del
territorio, como el náhuatl, y
ahora también la hay en inglés
e, incluso, en spanglish. La ca
tegoría de Mexican Philosophy
nos permite concebir la confor
mación de una nueva filosofía

hibrida, en parte mexicana y en
parte estadounidense, de una
práctica teórica que abreva de
las dos tradiciones y tiene un
pie en cada una de ellas
La lista de títulos sobre Mexi

can Philosophy ha ido crecien

do en años recientes, pero lo
que seguramente consolidará
la inclusión de esta categoría
en el inventario de la filosofía

global es la inminente apari
ción del Journal of Mexican

Philosophy, editado por
Robert Sánchez, profesor del
Occidental College, y Carlos
Sánchez, profesor de la Uni
versidad Estatal de San José

EL FILOSOFO
mexicano José

Vasconcelos,
en una foto
de archivo.
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Un laboratorio del caos global
LOS SUCESIVOS experimentos políticos en esa nación multiétnica y multirreligiosa, que hace frontera con potencias regionales o globales
como Pakistán, Irán, China y las antiguas repúblicas del Asia Central soviética, han convertido a Afganistán en un laboratorio del des(orden) global

En cuarenta años Afganistán ha sido un
prospecto de satélite soviético, un emi
rato islamista regido por el Talibán y

una democracia islámica tutelada por Estados
Unidos. Todos esos proyectos han fracasado
y la actual vuelta del Talibán al poder no ga
rantiza la paz y la estabilidad. Las dudas sobre
una posible contención de ISIS y lo que queda
de Al Qaeda, tras la caída de Kabul, han sido
cruelmente despejadas con los atentados en
el aeropuerto de la capital afgana.

Los sucesivos experimentos políti
cos en esa nación multiétnica y mul
tirreligiosa, que hace frontera con
potencias regionales o globales como
Pakistán, Irán, China y las antiguas
repúblicas del Asia Central soviética
(Turkmenistán, Uzbekistán y Tayikis
tán), han convertido a Afganistán en
un laboratorio del des(orden) global.
Un laboratorio, valga la tan ineludible
como fútil aclaración, que somete a
prueba y error las vidas de millones
de personas.

Siendo un país sin salida al mar y
extraordinariamente diverso, Afga
nistán ha sido imaginado como una
nación homogénea por quienes han
intentado controlarlo. En Los mucha
chos de zinc (2013), sus crónicas sobre
la invasión soviética, Svetlana Alexié
vich cuenta que los soldados soviéti

cos llamaban a sus rivales "afgans" o
"dushmáns", sin distinguir si eran pas
tunes, tayikos o hazaras.

Comenta también Alexiévich que
en uno de sus vuelos a Afganistán,
le tocó muy cerca de su asiento un
funcionario soviético que dormitaba
abrazado a un busto de Marx, ya que
"los bustos de los caudillos socialistas

se transportaban sin envoltorios". Y
agrega la Nobel bielorrusa: "no sólo
transportaban el cargamento sino
todo lo necesario para los ritos sovié
ticos: pilas de banderas rojas, rulos de
cintas rojas...".

Cuando en 1996 el Talibán tomó
el poder y decretó la sharía, todas las
comunidades del país, de cualquier ori
gen étnico, practicantes de religiones
budistas, hinduistas, ortodoxas o cris
tianas, o del laicismo socialis ta o liberal
que había crecido antes y después de

la invasión soviética, fueron sometidas
al mismo código moral y legal. Los tali
banes impusieron su hegemonía a una
sociedad diversa, siendo las mujeres
unas de sus principales víctimas.

La república islámica que intentó
reconstruirse tras la invasión de Es

tados Unidos y la elección de Hamid
Karzai nunca logró superar el estado
perpetuo de guerra civil. Karzai pro
venía de una de las corrientes afinca

das en la dimensión geopolítica del
conflicto afgano, la de los muyahidi
nes respaldados por Estados Unidos
para contener el avance comunista
a fines del siglo XX. Esa marca de la
Guerra Fría restaba legitimidad a un
liderazgo que prometía el renacimien
to del país.
Además de la reputación de go

bierno títere de Estados Unidos, el de
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Karzai se vio muy pronto vapuleado
por varios escándalos de corrupción.
En una brillante crónica en The New

Yorker, en 2012, Amy Davidson Sorkin
definió el gobierno de Hamid Karzai
como un emporio nepotista y corrup
to más cercano a una cleptocracia que
a cualquier otro régimen político.

Los Estados Unidos sostuvieron

una guerra y una ocupación de Afga
nistán, durante casi veinte años, que
legaron una democracia cuestionada
en un país dividido. Los "señores de
la guerra" reemplazaron en la prác ti
ca a los partidos políticos y ahondaron
aún más las diferencias é tnicas y reli
giosas de esa república imaginaria. La
lógica de la guerra creó una atmósfera
más propicia al terrorismo que se in
tentaba contener.

El supuesto objetivo de esa larga
y costosa intervención, que era el ex

terminio de Al Qaeda, queda como un
rotundo fracaso a los ojos del mundc
Con sus últimos actos terroristas en

Kabul, el Estado Islámico reafirma su
presencia letal e impone a la "guerra
contra el terror" de Washington un
final de pesadilla. El saldo de des
trucción y muerte de una ocupación
militar de dos décadas habría sido en

vano y la hidra del terror está más viva
que nunca.

Además de la reputación de
gobierno títere de Estados
Unidos, el de Karzai se vio
muy pronto vapuleado por
varios escándalos de corrup
ción. En una brillante crónica
en The New Yorker, en 2012,
Amy Davidson Sorkin definió

el gobierno de Hamid Karzai
como un emporio nepotista y
corrupto más cercano a una
cleptocracia que a cualquier
otro régimen político
El supuesto objetivo de esa
larga y costosa intervención,

que era el exterminio de
Al Qaeda, queda como un

rotundo fracaso a los ojos del
mundo. Con sus últimos actos

terroristas en Kabul, el Estado
Islámico reafirma su presen
cia letal e impone a la "guerra
contra el terror" de Washing

ton un final de pesadilla

UN SOLDADO
estadounidense
convive con refu

giados afganos,
en Kabul.
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•SOBRELA MARCHA

Tabascoj?0ivery
pax legislativa, al minuto

fe

Carlos
Urdíales

urdialesfflprodigy.net. mx

De una, el Presidente López Obrador acomodó
sus fichas en distintos tableros y dejó en claro

quién controla el juego. Los juegos.
Aquí mandó un chilorio power por ascendencia y poder de

priistas sonorenses como Luis Donaldo Colosio, Manlio Fabio
Beltrones y sus amplios entornos; hubo una descendencia de
los Rojo en Hidalgo que pintaron hasta Murillo Karam sin ol
vidar al celebérrimo grupo Atlacomulco del Estado de México,
cantera de gobernadores, regentes y presidentes.

AMLO incrusta a Tabasco en el mapa de los ejes de mando en
México con el nuevo secretario de Gobernación que se suma a
Octavio Romero de Pemex, Javier May de Bienestar, Juan Anto
nio Ferrer del Insabi, y Audomaro Martínez del Centro Nacional
de Inteligencia.

Adán Augusto López es nueva corcholata rumbo al 2024. Pai
sano de AMLO, pisará fuerte desde Bucareli en pos del control
político nacional para el Palacio grande, el del Zócalo.

Interlocutor con gobernadores que serán mayoría Mo
rena. Negociador de cuitas y cuotas. Correa de transmisión,
poder revitalizado en la cartera más devaluada durante la
transformación.

La ministra Sánchez Cordero se recompone con la presiden
cia del Senado. La exsecretaria llega para estar muy cerca de un
astro que se apaga en los afectos presidenciales.
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Entre Olga Sánchez y Gabriel García Hernández, excoordi
nador nacional de programas sociales, AMLO tiene dos cuñas,
discretas, pero contundentes, en la rampa que Ricardo Monreal
construye a diario desde su liderazgo de la Cámara alta.

En la prác tica, Monreal será el operador, pero ya no el único,
ni el más confiable y menos, imprescindible. El zacatecano
podrá figurar en la boleta presidencial para 2024, pero antes no
y por Morena, tampoco. Tendrá la autonomía política que pre
sume con buenas razones y su oficio le abre rutas alternas para
sus aspiraciones, pero a partir del lunes no cabalga solo.

La irrupción de Adán Augusto López en el firmamento de
las corcholatas presidenciables alivia la presión sobre la favorita.
Claudia Sheinbaum respira mejor con un señuelo que dispersa
ataques opositores, pero sobre todo, el fuego amigo que en Mo
rena es denso e intenso.

A Marcelo Ebrard igual le viene como anillo al dedo. Dismi
nuye su desgaste justo ahora que el "Quédate en México" re
sucitado por la Corte de Estados Unidos congestiona albergues
en la frontera norte y demanda más Guardia Nacional contra
migrantes centroamericanos.

Con una mano saludamos a afganos mientras con el cuerpo
apachurramos a quienes huyen del hambre y la violencia del
triángulo norte.

El relevo en Gobernación, la llegada de Olga Sánchez Corde
ro a presidir el Senado y la retractación de Ignacio Mier y More
na, PVEM y PT en la Cámara de Diputados sobre convertirse en
mega bancada para tomar por la fuerza del truco, Mesa Directiva
y Junta de Coordinación Política, apagó el incendio con el que
amenazaban PAN, PRI y PRD de impedir la instalación de la LXV
Legislatura; tanta noticia además de imponer pax legislativa,
mató la nota de la reyerta AMLOAnaya.

La proyección que la flema presidencial brindó al panista du
rante una semana termina. El proceso jurídico que la FGR admi
nistra contra el excandidato presidencial al ritmo que tocan en
Palacio Nacional, ha entrado en tempo de Ministerio Público y
burocracia de barandilla. La comparecencia postergada hasta el
4 de octubre frena la dispar confrontación.

En resumen, Andrés Manuel López Obrador creó el momen
tum Anaya, incidió en las corrientes panistas anti o pro Ricky
riquín canallín y ahora, genera eventos mayores que matizan
el protagonismo del elocuente y ambicioso político que, para
figurar en 2018, abrió muchos frentes internos. Cuando la cres
ta de su ola pase, las aguas blanquiazules regresarán a cauces
ajenos al queretano.

Llega su amigo y paisano Adán Augusto a tutelar gobernanza
y ejercer control durante la sucesión, protege a su consentida,
dispersa presión sobre su operador estrella alargando su expec
tativa, su ilusión.

Y recompensa dignamente los servicios de Doña Olga al bo
rrar a cuatro senadoras de Morena afines a Ricardo Monreal que
creían disputar el escaño principal de la Mesa Directiva; tanta
tinta invertida para que, en un santiamén todas y todos le ten
dieran alfombra roja y aclamaran a su nueva presidenta. Todo,
en un par de horas.

EL RELEVO en

Gobernación, la
llegada de Olga

Sánchez Cordero a

presidir el Senado
y la retractación
de Ignacio Mier y
Morena, PVEM y

PT en la Cámara de

Diputados sobre
convertirse en

mega bancada para
tomar por la fuerza

del truco, Mesa
Directiva y Junta
de Coordinación

Política, apagó el
incendio con el que
amenazaban PAN,
PRIyPRD de impe
dir la instalación de

la LXV Legislatura
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TRASCENDIÓ

la Junta de Gobierno de
la UNAM convocó a Iván Ruiz
García a comparecer sobre sus
dichos de que el feminicidio es
"un acto de pasión y amor", es
cuchó las opiniones de los con
sejos interno del Instituto de In
vestigaciones Estéticas y técnico
de Humanidades, en atención a
la solicitud del rector Enrique
Graue Wiechers, y ayer mismo,
"por la gravedad de las declara
ciones en torno a la apología de la
violencia", removió al directivo
de su cargo.

este sábado el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación, que encabeza Fe
lipe Fuentes Barrera, resolve
rá la elección de la gubernatura
de Tlaxcala y las últimas impug

naciones sobre representación
proporcional para la Cámara de
Diputados que comenzará nueva
legislatura el próximo miércoles.
El caso de Campeche, donde an
dan enredados Morena y Movi
miento Ciudadano con sus sími

les sobre "la caza de jaguar", pa
sará hasta el próximo miércoles.

el Partido Acción Na
cional en Senado no se quedará
de brazos cruzados y exigirá que
este añoletoquepresidirlaMesa
Directiva por ser la primera fuer
za de oposición. Enla práctica, en
las anteriores legislaturas había
existido alternancia, pero no ha
ocurrido en la presente, en la que
Morena ha mandado desde 2018

y quiere repetir, ahora con Olga
Sánchez Cordero.
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EMILIANOCRÓNICA'
PÉREZ CRUZ*

Peluquero a domicilio

Pensó que nadie vivía ya en aquella casa, pe
ro entre las rej as que la cercaban vio aun an
ciano atado auna silla para que no resbalara
y cayera si el sueño lo vencía Día tras díalo
sacaban al soly con una manta cubrían sus

piernas. Un gorro de estambre protegía su cabeza, casi
calva Se detuvoy vio que sí, era él: el terror del vecinda
rio cuando aparecíaamedia tarde pregonando su oficio:
—El peluquero... Peeeluquerooo...
—¡Aguasaguas. Por allí viene el Pelucasl —alerta

ban los adolescentes que cubrían las paredes de sus
cuartos con pósters incluidos en la revistas de rock
(México canta, Pop, Piedra Rodante...) y como por
encanto desaparecían.
El Pelucas ambulante fue miembro del Ejército

Mexicano y a petición de las mamás rapaba a niños
y adolescentes, si acaso dejaba un pequeño fleco a
los infantes, porque el corte de pelo tenía un costo y
no estaban los tiempos como para gastar a cada rato
solo por darle gusto a los chamacos.
Casquete pelón (a rape) o casquete corto, ordena

ban las mamás y para el Pelucas era como la orden
que dio el General: para cumplirse al pie de la letra.
Ala sombra de un árbol se instalaba el fígaro y si no
era por las buenas, a punta de escobazos las mamás
le allegaban greñudos...
—Ala brush o de plano a rape me los dej a, don: así

no anidanlos piojos en esas cabezotas...
—Ya escucharon, melenudos: yo nomás cumplo ór

denes —decía el Pelucasyde su maletín sacaba la má
quina manual para cortar el pelo, navaja, tijeras y pei
ne, más el tarro conlajabonaduraybrocha En vez de

lociónaplicabaalcoholdecañaenpatillasynuca,porsi
alguna cortadurahubiera causado. Aplicaba vaselinao
brillantina para dar el toque final al corte.
Era temido el Pelucas: la Ola Inglesa e imágenes

deljipismo llegaban aMéxicoy los chavos delbarrio
querían andar a la moda que acompañaba al rock; la
presencia del Pelucasy la autoridad materna aten
taban contra ellay contraías libertades individuales
Por fortuna, el Pelucas pregonaba sus servicios

y daba tiempo a que sus potenciales víctimas apa
recieran hasta que, calculaban, se hubiera ido hacia
otra colonia, con su andar erguido y la cachucha mi
litar protegiéndolo de los rayos del sol.
Bajo el árbol quedaban los recortes de cabello,

que las doñas se encargaban de barrer para que no
anduvieran volando a merced de los ventarrones y
a la postre se manifestaran como el pelo en la sopa.
Si eralaprimeravez que aunapersonitale cortaban

el pelo, las mamás pedían al Pelucasun mechón para
conservarlo casi como objeto bendito dentro de una
almohada, en la que también se guardaban como re
cuerdo de laprimera infancia chambritas, mamelucos,
gorros, calcetas, zapatitosde estambre...
Ahora el Pelucas, atado ala sillapor sus familiares, dor

mitaba Los años se le acumularony el establecimiento
de peluquerías, estéticasy salones debellezale mengua
ron dientela Sus hijos se graduaron como ingenieros
militares y se hicieron cargo de los ancianos padres. Pe
ro verlo ahí, en su patio, ala sombra del árbol, genera re
cuerdos enquienes, consideran, fueron sus víctimas.^™
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POLÍTICA ZOOM* RAPHAEL

Clave, probar la relación
de Anaya con Odebrecht

Ante la debilidad de las pruebas, tiene razón Gertz Mañero en restar valor a la denuncia por soborno contra el ex candidato
panista. Sin embargo, muy a su estilo, en vez de retirarse de la mesa el fiscal dobló la apuesta y añadió otros delitos a la causa

La acusación contra Ri

cardo Anaya Cortés
"no es el caso de una

persona que recibió
dinero o que votó en

un sentido" la reforma energética
de 2013, declaró ayerel fiscalgene
ral de la República, Alejandro Gertz
Mañero, ante senadorasy senado
res de Morena

El sentido literal de estas pala
bras lleva a suponer que, contrario
a lo que ha sido divulgado a través
de los medios de comunicación,
Anaya no solo fue denunciado por
la Fiscalía General de la República
(FGR) de haber recibido un sobor
no, es decir por el delito de cohecho,
sino también por otras conductas
más graves.
Afirmó el fiscal Gertz Mañero

que cuenta con pruebas sobre la
comisión de los delitos de fraude,
corrupcióny traición ala patria
Hasta el día de ayer ni Ricar

do Anaya ni su abogado, Eduardo
Aguilar, habíanlogrado conocerla
carpeta de investigación integra
da por la FGR Por tanto, no es po
sible saber, a ciencia cierta, cuáles

son realmente los delitos imputa
dos al excandidato presidencial y
tampoco las pruebas que obran en
su contra

Esta omisión obligó al juez a
aplazar laaudiencia que estaba pre
vista para eljueves de esta semana
con el objeto de que Anayapudiese
contar con unadefensajusta
Mientras estaomisiónse resuel

ve, las declaraciones de Gertz Ma
ñero ante labancadasenatorial del

partido en el gobierno permiten
conocer los trazos generales de la
estrategia que el fiscal diseñó para
vincular penalmente a Anaya
Dada la importancia de este

discurso vale la pena analizarlo
con rigor.
Cuando el fiscal dice que "no es

el caso de una persona que recibió
dinero" cabe suponer que la FGR
carece de pruebas robustas para
probar el cohecho.
Ciertamente la sola declaración

de Emilio Lozoya Austin, exdirec
tor de Pemex, sobre un supuesto
pago a favor de Anaya a cambio de
que votara a favor de la reforma
energética de 2013 no sería sufi

ciente paralograr la vinculación.
Lozoya ofreció esta confesión a

cambio de que se le exonerara de
haber recibido 1.5 millones de dó

lares de la empresa constructora
brasileña Odebrecht. Las circuns

tancias que rodean tal delación
convierten los dichos del delator

en un mero indicio que necesita
ser corroborado por otros medios.
Es decir que se trata de una in

formación inconclusa, interrum
pida, insuficiente, la cual lleva a su
poner, pero no a afirmar el delito
imputado. En lenguaj e periodísti
co la declaración de Lozoya no pa
sa de ser una filtración, o en térmi
nos detectivescos se trataría mera

mente de una pista
Para apuntalar sus dichos el ex

director de Pemex refirió que el
mencionado soborno fue recibi

do por un colaborador de Anaya
de nombre Osiris Hernández. Sin
embargo, Hernández desmintió
ya públicamente el señalamiento.
Muy probablemente lo mismo ha
rá cuando seallamado como testigo.
También dijo Lozoya que el di

nero fue entregado por su jefe de
ayudantes, el militar Norberto Ga
llardo; queda pendiente confirmar
si este sujeto va a testificar en el
mismo sentido que su exj efe.
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poner, pero no a afirmar el delito
imputado. En lenguaj e periodísti
co la declaración de Lozoya no pa
sa de ser una filtración, o en térmi
nos detectivescos se trataría mera

mente de una pista
Para apuntalar sus dichos el ex

director de Pemex refirió que el
mencionado soborno fue recibi

do por un colaborador de Anaya
de nombre Osiris Hernández. Sin
embargo, Hernández desmintió
ya públicamente el señalamiento.
Muy probablemente lo mismo ha
rá cuando seallamado como testigo.
También dijo Lozoya que el di

nero fue entregado por su jefe de
ayudantes, el militar Norberto Ga
llardo; queda pendiente confirmar
si este sujeto va a testificar en el
mismo sentido que su exj efe.

Trascendió también extraofi
cialmente que la FGR presentó
como evidencia del cohecho el que
la esposa de Ricardo Anaya haya
adquirido, en fechas próximas ala
comisión del presunto delito, una
propiedad en la ciudad de Queré
taro cuyo valor rondaría al monto
referido por Lozoya: 6.8 millones
de pesos.
En su defensaAnaya argumenta

que la coincidencia en la cantidad
es un hecho circunstancial que no
corrobora las acusaciones. Aña

de que la mitad de esa vivienda fue
adquiridagraciasaunregalodesu
suegray que tiene cómo probarlo.
El ministerio público tendría

que confirmar, sin asomo de duda,
que el dinero recibido por Osiris
Hernández terminó enlas cuentas

de la suegra de Anaya, cuestión que
se antoja difícil
De acuerdo con este tren de ar

gumentos, ante la debilidad de las
pruebas tiene razón Gertz Mañero
en restar valor ala denunciapor so
borno contra Anaya Sin embargo,
muy a su estilo, en vez de retirarse
de la mesa el fiscal dobló la apuesta
y añadió otros delitos ala causa en

derezada contra Anaya
El excandidato presidencial ten

drá querespondertambiénporfrau
de, traición y varios de los delitos
contenidos en el capítulo del Código
Penal donde se agrupan los tipos pe
nales relativos ala corrupción
Gertz dice estar convencido de

que Anaya es parte de una cons
piración internacional que "dañó
a toda América Latinay que dañó
(también) aMéxico".
Se refiere obviamente a la muy

documentada trama urdida por
Odebrecht que llevó a tantos políti
cos de América Latinaapisarla cár
cel y en el extremo, al suicidio del
expresidente de Perú Alan García
Si Anayapuede ser efectivamen

te vinculado a la trama Odebrecht,
el fiscal general obtendrá razón.
Lozoyay los demás políticos mexi
canos que recibieron dinero de esa
empresabrasileña traicionaron a
la patria e incurrieron en fraude,
cohecho, coalición de servidores
públicos, tráfico de influencias, pe
culadoy enriquecimiento ilícito.
Todos esos delitos, derivados de

la operación Odebrecht están tipi
ficados por las leyes mexicanas y
son conductas notoriamente anti

jurídicas.
Sin embargo, lo que no está claro

todavía es si Ricardo Anaya formó
parte de esta gran conspiración.
Es justo lo que Gertz Mañero

tendríaqueprobar: la culpabilidad,
según las leyes mexicanas, deriva
de un juicio que emite el juzgador
sobre cada individuo. No se pue
de culpar a una red o a un grupo de
personas, sino al sujeto concreto.
En el caso que nos ocupa, para

vincular a Anaya con Odebrecht
sería necesario que la FGR ligara
primero a Anaya con Lozoya, no
solo a partir de las declaraciones
del segundo sino mediante otras
pruebas más robustas que per
mitieran trascender la pista, la
filtración o el indicio.
Por más que su estrategia suene

retóricamente poderosa, si Gertz
no resuelve el tema de las pruebas
en contra de Anaya, no habrá juez
que sentencie culpable al excandi
datopresidencialdelaoposición.
Esta trama jurídica tiene ingre

dientesparaponerlelupaymáxima
concentración. Las partes son gen
te adulta y aguerrida, así que ten
dremos materia para la discusión
pública durante un buen rato.

La declaración de
Lozoya no pasa de
ser una filtración
o, en términos
detectivescos,
una simple pista

Fecha: 28/08/2021

Página: 14

Area cm2: 797

2 / 3

Columnas Políticas

Ricardo Raphael

Costo: 97,234

Página 5 de 18



E1 queretano encabeza un acto en la campaña presidencial de 2018. HÉCTOR TELLEZ/ARCHIVO
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Félix Gallardo, por Félix Gallardo II
Los (I ¡arios del Jefe de Jefes que obtuve ante la imposibiMad de entrar al penal a hablar directamente conél Comienzan
relatando los días previos a su detención; sus captores, los superpolicias de la época, protagonizan el relato inicial

/ / | 1 lescritole apena
I porlacalidaden
I ^ comparación

i con lo que hacía
^ antes, esto de

bido a sus problemas de la vista y
al tener que escribir a escondidas
y con prisas", me explicó el hijo
de MiguelÁngel Félix Gallardo al
entregarme el manuscrito hecho
por su padre entre 2008y 2009 en
el interior de la cárcel.
Tras revisar las 35 cuartillas

pregunté a varios especialistas
en el tema del narcotráfico si co

nocían alguna reflexión escrita
en primera persona por un capo
mexicano de la droga. Ninguno
recordó que existiera tal antece
dente en el país.
Estos diarios del Jefe de Jefes

que obtuve ante la imposibilidad
de entrar al penal a hablar directa
mente con él, comienzan relatan
dolos días previos ala detención de
FélixGallardo. Sus captores, los su
perpolicias de la época, Guillermo
González Calderoniy Javier Coello,
protagonizan el relato inicial.
El entonces comandante de

la policía judicial federal, Gonzá
lez Calderoni, es descrito por Fé
lix Gallardo como un amigo que lo
traiciona por órdenes del subpro
curador de laPGR Coello Trejo. El
5 de febrero de 2003, González Cal
deroni, a quien se le vinculó con el
cártel de Juárez, murió ejecutado
en Texas, después de varios años de
haber huido de México, donde en
frentaba cargos por el asesinato de

los propietarios del café La Habana
del Distrito Federal

Por su parte, Coello Trejo, co
nocido como el Fiscal de Hierro,
se retiró de la vida pública y, de
acuerdo con notas periodísticas,
puso un despacho de abogados
en Chiapas, estado en el que llegó
a ser secretario de Gobierno.

En sus apuntes, Félix Gallardo
hace acusaciones y cuenta pasaj es
de sus días en el Reclusorio Sur de
laCiudad de México, donde perma
neció tres años antes de ser trasla

dado al penal de máxima seguridad
de Almoloya Nuncase dice inocen
te y tampoco exige que lo liberea Se
queja en cambio de que sus propie
dades le fueron arrancadas como

unbotíny relata el miedo que tuvo
aserejecutado mediante laleyfuga
El Jefe de Jefes, a veces sin avi

sar, pasa de un asunto a otro en los
textos escritos en su celda Lo mis

mo recuerda su presentación an
te la prensa o diserta sobre el caso
de Enrique Camarena, agente de
laDEAasesinadoenl985; equipa
ra su detención con la de Joaquín
Hernández Galicia, la Quina, ocu
rrida al igual que la de él, durante el
comienzo del gobierno de Carlos
SalinasdeGortari,asícomodesvela
que algunos policías, por mediación
de Amado Carrillo, lo visitaban en
lacárcelbuscando que los ayudara
a resolver crímenes famosos como

eldelperiodistaManuelBuendía
Almoloya es otro de los prota

gonistas en los diarios. La cárcel
mexiquense lo mismo puede ser

el lugar donde los internos discu
ten con el maestro de la Univer
sidad Iberoamericana, Germán
Plascencia, sobre el alzamiento
del EZLNy la muerte de Colosio
en 1994, que un sitio horrendo
de donde nunca saldrá nadie con

vida, y en el que hasta Raúl Sali
nas de Gortari puede padecer los
mismos infortunios de los que se
quejan los demás internos.
El Jefe de Jefes enseña parte

de su árbol genealógico y lo com
para con el de la familia Arellano
Félix para rechazar el supuesto
parentesco con los hermanos que
dirigieron el cártel de Tijuana. A
Sandra Avila Beltrán, la Reina del
Pacífico, asegura que nunca la co
noció, contrario a lo que ella dice.
Félix Gallardo reflexiona en sus
escritos sobre la histórica lucha
contra el narco desde los tiem

pos de la Operación Cóndor en
los setenta, hasta la fecha, y ha
ce sus propias recomendaciones
para acabar con la problemática.
Vicente Fox, por quien votó es

peranzada toda su familia, lo de
cepciona como presidente, aun
que defiende también su papel en
la fuga de Puente Grande de Joa
quín el Chapo Guzmán, a quien
evita mencionar por su nombre.
"Cuando nosotros los viej os ca

pos...", escribe con aire nostálgico
enlapenúltimahojade sus diarios.
Justo ahí cuestiona el hecho de que
lajusticialo haya alcanzado a ély a
otrosde los suyos, comoCaroQuin
tero y Ernesto Fonseca Carrillo,
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pero no a los banqueros acusados
de fraude, Carlos Cabal Peniche,
Jorge LankenauyAngel Isidoro
Rodríguez, el Divino. En ningún
momento los diarios del primer
hombre que organizó a gran escala
el tráfico de cocaínaaEstados Uni

dos sonlos de alguien que se declara
ajeno almundo de las drogas.
Nacido el 8 de enero de 1946,

fue policía judicial a los 17 años y
quedó asignado como escolta del
entonces gobernador de Sinaloa,
Leopoldo Sánchez Celis. A me
diados de los setenta se involucró

en el narcotráfico, y en los ochen
ta su poder ya cobraba propor
ciones internacionales. Todavía
en la década en que nació el Jefe
de Jefes, los consumidores es
tadunidenses venían a México a

buscar la droga directamente, no
había intermediarios mexicanos
importantes, relata el historia
dor sinaloense Froylán Enciso.
De acuerdo con él, Alberto Sici
lia Falcón, el cubanoamericano
expulsado por la Revolución de
Fidel Castro y que fue pareja de
la actriz Irma Serrano, la Tigresa,
es lo más parecido a un capo en la

historia del narcotráfico previa a
la aparición de Félix Gallardo.
Enciso, radicado en Nueva

York, considera que Carlos Salinas
de Gortari sabía que la sombra del
fraude electoral de 1988loobligaba
a ganar lalegitimidad necesaria pa
ra gobernar, si ya no en las eleccio
nes, por lo menos enelgobierno.
El tema del narcotráfico fue

importante en ese aspecto. En los
primeros años de su gobierno hizo
golpes espectaculares contralíde
res sindicalesy policías corruptos,
así como del mayor narcotrafican
te del sexenio de De la Madrid, el
que manejaba el flujo de cocaína,
el que se ganó el respeto de sus co
legas, el que los funcionarios de la
DEAcatalogaban hasta de elegan
te: MiguelAngel Félix Gallardo.
De lo que al parecer no quedan

muchas dudas es de que durante
los años siguientes ala detención
del Jefe de Jefes en Guadalaj ara,
el 8 de abril de 1989, surgiéronlos
cárteles de la droga, por lo menos
como artificio del discurso oficial.
Ala fecha, los llamados cárteles

protagonizan una enredada gue
rra entre sí y contra las corpora

ciones del Estado, lacualhadejado
más de 10,000 ejecuciones tan só
lo durante los primeros dos años
del gobierno de Felipe Calderón.
"¡Los amos del narcoterrorl",

parece gritar el cabezal de la por
tada de la revista Alarde Policia

co, en su edición especial de abril
de 1989, con motivo de la captura
de Félix Gallardo. Rodeando el ti
tular escrito con letras amarillas,
aparecen fotografías del hondu
reño Ramón Mata Ballesteros,
Rafael Caro Quintero, Juan José
Esparragoza, el Azul, y el propio
Miguel Félix Gallardo. En la por
tada se dej a ver también un opti
mismo equivocado, algo común
en la historia del tratamiento pe
riodístico de las drogas ilegales:
"Totalmente exterminado que
dó el narcotráfico al ser captu
rado el zar de la cocaína, Miguel
Angel Félix Gallardo, quien ya se
encuentra tras las rej as y hacién
dole compañía a otros capos".
(CONTINUARÁ...)

^FRAGMENTO DEL LIBRO EL CÁRTEL

DE SINALOA. UNA HISTORIA DEL USO

POLÍTICO DEL NARCO (GRIJALBO)
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Nació el 8 de enero de 1946, se hizo policía judicial alos 17 años y a mediados de los setenta se involucró en el narcotráfico. ESPECIAL
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POLITICA IRREMEDIABLE

ROMÁIÍ
REVUELTAS
RETES
revueltas@mac.com

Anaya no quiere
ser Rosario

Pregúntenle ustedes a Rosario Robles
cómo vive su cotidianidad en la cár
cel. A diferencia de los individuos

dotados del espíritu previsor que necesitamos
los mexicanos para afrontar los embates de do
ña justicia, la mujer no se escabulló cuando los
emisarios de la Fiscalía le enviaron una atenta

invitación para comparecer en la primera au
diencia de un proceso en su contra sino que,
confiando en la probidad de los jueces y aco
giéndose alas (supuestas) certezas que brindan
las leyes de este país, se apareció en persona—o
sea, en vivoy endirecto, entiempo real, en carne
y hueso y de cuerpo presente— en la correspon
diente agencia ministerial para aclarar el tema
de su posible culpabilidad.
Pues, miren, resultó que un permiso de con

ducir falsificado por terceros y una interesada (y
arbitraria e ilegal) reclasificación del catálogo
de delitos merecedores de encarcelamiento pu
ro y duro llevaron a que la antigua alcaldesa de
la capital de Estados Unidos Mexicanos no vol
viera ya a disfrutar, a partir del mismísimo mo
mento en que terminó su voluntaria y aquies
cente comparecencia, de las bondades de la vida
hogareña sino que fuera, como se dice, "privada
de su libertad".

Tal fue el desenlace, hasta
nuevo aviso, de la historia le
gal de una distinguida perso
nalidad, miembro (me resis
to, con perdón, a las ridicu
las e imbéciles imposiciones
que pretenden unlversalizar
los sectarios militantes del

"lenguaje inclusivo" —otra

más de las arremetidas de

los nuevos inquisidores para asfixiarnos atodos
e instaurar un mundo de permanentes restric
ciones— y, en mi condición de escribidor a suel
do, me permito calificar a la señora Rosario de
miembro, no "miembra", de una cofradía, y me
otorgo, a la vez, la facultad de no emplear, para
situarla a ella en ese particular universo, el es
clavizador palabro de "miembre") de la clase
política que exhibía sus fueros en el régimen del
denostado Enrique Peña.
El tema viene a cuento precisamente por lo dé

Ricardo Anaya. Acusado de contravenciones que
le asegurarían 30 años de estancia en una pioj osa
cárcel, el adversario directo del actual presidente
de la República en las pasadas elecciones decidió
no confiar en la justicia que se imparte en estos
pagos y, debidamente aconsejado por sus abo
gados y oportunamente inspirado por su pro
pio sentido común, decidió exiliarse, al igual que
tantosy tantos de los perseguidos que pueblan las
páginas de nuestra historia patria.
La experiencia de laprisión, cuando no resul

ta de una epopeya personal dirigida a consagrar
los derechos supremos y las libertades mereci
das por los ciudadanos de una nación sino de la
tramposa e interesada ofensiva del poder guber
namental, no es otra cosa que la vivencia de una
incomprensible adversidad. Rosario ya lo sabe.
Los demás están advertidos.

Decidió exiliarse, al
igual que tantos de
los perseguidos que
pueblan las páginas
de nuestra historia
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Mil días

Intensos, excepcionales también.
Han sido mil días de entregar lo
mejor que quienes integran las

fuerzas armadas tienen para su coman
dante supremo, para su país y, sobre todo,
para sus mexicanos.
Mil formas y oportunidades donde lo

importante a demostrar es que la natura
leza militar y naval es el gran activo que no
puede perderse, desviarse o bien, debili
tarse; es decir, los soldados, ya sea de tierra,
mar o aire, siempre serán eso, ¡soldados!
En esta mitad del proceso, tanto el gene

ral como el almirante secretario han man

tenido la fortaleza de ser los mejores hom
bres del Presidente; a pesar de oposicio
nes, críticas y sinrazones, la fortaleza de las
fuerzas armadas ha acompañado durante
estos primeros mil días, todos los días y sin
descanso, el mejor rumbo que debe tomar
este gobierno.
En estaprimeramitad, haprevaleeido la

discreción, aún y a pesar de los grandes re
sultados. Los militares no han fallado, por
ejemplo, enatender sus misiones constitu
cionales o bien lo que marcan sus leyes or
gánicas. Nohan fallado en fortalecer todos
los proyectos de desarrollo nacional donde

su comandante supremo les ha ordenado
participar ya sea en su totalidad o bien co
adyuvando a otras instituciones.
No han fallado estos primeros mil

días en crear una respuesta de seguridad
pública federal como lo es la Guardia Na
cional, la que a pesar de la injusta crítica,
por supuesto que ha dado resultados. Los
mandos de la GN han podido dar cauce,
causay buenas consecuencias a la compli
cada naturaleza que la Guardia tiene.
La Guardia Nacional está cumpliendo

su cometido. Ha dado estructuray operati
vidad; también ha adiestrado y adoctrina
do a quienes la integran, específicamente
en materia de seguridad pública.
Han transparentado sus adquisiciones

hasta el grado de poder armarlos, amuni
cionarlosy, por supuesto, equiparlosyuni
formarlos. Antes de que termine el año, los
dotarán de nuevos uniformes y equipo tác
tico, adquiriendo solo lo mejor.
En estos mil días, más de la mitad se

han visto amenazados con la peor de las
amenazas. El covid19 ha cobrado más vi
das que la propia delincuencia en tan poco
tiempo. Soldados y marinos han dado ab
solutamente todo en los más de 500 días
que llévala pandemia; han otorgado todos

los recursos que su afamada administra
ción y operación sanitaria, médicay logís
ticapuedan rendir para apoyar atodos, sí, a
todos los que lo han requerido.
En estos primeros mil días no hay nada,

absolutamente nada, que escatimarles a
los soldados de tierra, mar y aire.
Han demostrado que, apesar de la insis

tencia de algunas voces que aseguran que
este país se ha militarizado, al contrario, las
fuerzas armadas han trabaj ado incansable
mente por fortalecer atodas las institucio
nes civiles que, desde hace por lo menos 20
años, se han debilitado tanto que necesitan
de lafortaleza militar para poder justificar
su existencia en este estado de cosas.

Justo para eso están los soldados. Están
parafortaleceryserunarespuesta efectiva
y contundente a la debilidad institucional
de un país. Las fuerzas armadas modernas
y actuales —como las nuestras— justo es
tán para eso, es decir, para responder a las
necesidades de los ciudadanos cuando di

ferentes entes no pueden responder a lo
mínimo indispensable que su naturaleza
debe dar.

Comprender lo anterior es complej o, y
más cuando en los últimos mil días han si
do los soldados el recurso de solución.
Mil días.
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PRONOSTICO DEL CLIMAX

XAVIER VELASCO

El Pfízercrucis
Curiosa idea de organización: quienes cuidan la fila piden a los de atrás que rebasen a los de
adelante...

nr
e lo dejaron claro afuera del

H estadio: "Tendrías que bus
car por tu cuéntala segun

da vacuna de pfizer, porque están muy
escasas y eres rezagado", pero de todas
formas la quisiste, con tal de no alar
gar más el rezago. Y hoy que ha llegado
el día y encontraste dónde, las circuns
tancias son harto distintas. Ya no estás
en Ciudad Universitaria, con todo aquel
espacio oxigenado y esa organización
irreprochable, sino en el Deportivo Xo

chimilco, donde no hay otro espacio que
las calles ni más logística que el sálvese
quienpueda.
Es casi mediodía y no parece que es

to sea un picnic. La fila avanza relati
vamente rápido, solo que a simple vis
ta abarca varias cuadras. Quienes han
alcanzado la acera del Deportivo son
urgidos a gritos a pegar la carrera hacia
la entrada. "Corriendo, corriendo", re
piten sin cesar los... ¿empleados, ede
canes, achichincles? Están por todos
lados, y no bien te ves cerca de la meta
descubres que la fila no atraviesa la ca
lle en esa dirección, sino que tuerce en
otra diferente y se alarga sin fin en lon
tananza. No sin candor calculas que son
ocho o diez cuadras las que habrá que
avanzar antes de finalmente cruzar al

otro lado y retacharse.

No siempre avanza rápido la fila. De
pronto se detiene un cuarto de hora, en
tre la gritería de los vendedores de go
losinas, refrescos, plumas y formatos
de vacunación. Pero eso es poca cosa
frente al bocinón que desde la cajuela
de un coche estacionado a tres metros

de ti restriega a alto volumen la misma
cantaleta. Podrido de escuchar hasta la
náusea las bondades de la Óptica Lomi
va, adviertes que el forzado locutor em
plea el mismo entusiasmo al destacar
los puntos de venta que para subrayar la
ubicación de la óptica: "¡Frente a Fune
rales Alooonso!". Yanilloraresbueno, se
dice en estos casos.

Dicen que la esperanza muere al úl
timo, solo que no es su muerte sino sus
estertores lo que nos acongoja. Confor
me avanzas tres, diez, veinte cuadras en
fila, te vas haciendo uno con la angus
tia imperante. Más que organizar nada,
la gente que en teoría pone el orden se
conforma con arrear a la masa, median
te directrices que darían risa si no fue
ran groseras, insensibles y estúpidas.
"¡Pegúense hacia adelante, que no se les
metan!", insisten unos y otras. ¿Y la "sa
na distancia" seríalo de menos? "¡Co
rriendo y rebasando! ¡Si se les cuelan es
por culpa suya!", gritan lo mismo a jó
venes que a viejos, cual si se dirigieran a
presidiarios. Curiosa idea de organiza
ción: quienes cuidan la fila piden a los de

atrás que rebasen a los de adelante.
Hay gente muy mayor pujando y re

soplando, pero eso no parece motivo de
inquietud. Que caminen, total, y de una
vez que corran. Según marca el sensor
de tu reloj, llevas andados casi cinco ki
lómetros y el trecho hacia adelante no
para de extenderse ante tus ojos. Son
decenas y decenas de cuadras tomadas
por el caos. Y cuando ya creías que ibas
de regreso, brota un nuevo paisaje don
de la fila se tuerce otra vez y se extien
de hasta donde da la vista. Refinado tor

mento, hay que decir.
Ya relativamente cerca de la única

entrada, imaginas la suerte de quie
nes van llegando apenas a la cola, pe
ro vuelves la vista y adviertes que dos
cuadras atrás de ti la fila se detuvo: hay
un gentío en ascuas tras la valla. Ves el
reloj, son cerca de las tres de la tarde.
Cuando alcances la entrada del Depor
tivo, habrás andado más de ocho kiló
metros. Y más tarde, ya felizmente va
cunado, sabrás que casi todos los que
venían atrás — miles, en realidad— vol
vieron a sus casas maltrechos, maltra
tados, arreados y sin vacuna (a saber
cuántos de ellos contagiados, merced a
las medidas de inseguridad).
El infierno tendría que ser eso: un ca

mino tortuoso e infinito que va hacia
ningún lado, mientras tus esperanzas
agonizan sin que a nadie le importe,
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Dicen que la
esperanza muere al
último, solo que no

es su muerte sino
sus estertores lo que
nos acongoja

Joven disfrazado de fantasma hace fila para recibir dosis. ARACELI LÓPEZ
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Los talibanes

contra las mujeres

T7
¦ < n diversos medios, incluso

i los columnistas más seve

J^ ros con el gobierno de Ló
pez Obrador coinciden en reconocer
su decisión de concederle asilo tem

poral a un grupo de periodistas y j ó
venes científicas de Afganistán, don
de el porvenir—nuevamente— se os
curece con la llegada de los talibanes
al poder. Desde luego, tienen razón

los críticos en celebrar este gesto ins
crito en la mejor tradición de la polí
tica exterior mexicana.

Después de veinte años de presen
cia militar estadunidense, la conso
lidación de la democracia en el país
asiático nunca dejó de ser un sueño;
en ese tiempo, sin embargo, hubo una
relativa libertad de prensa y las muje
res experimentaron la posibilidad de
estudiar, trabajar, escribir o divertirse
sin miedo a ser castigadas por un gru
po emponzoñado por el fanatismo, esa
contagiosa enferme
dad del alma.

Las primeras en
llegar a México fue
ron cinco muchachas

de un exitoso equipo
de robótica "que ha
bía sido un símbolo de oportunidades
paralas mujeresy las niñas enunAfga
nistán sin talibanes", según el New
York Times. En este diario, se recuerda
cómo en su anterior gobierno los tali
banes prohibieron, entre muchas otras
cosas, la educación para las mujeres, re
cluyéndolas en el hogar, sujetándolas a
la voluntad de los hombres.

El equipo afgano de robótica tenía

su base en la ciudad de Herát, entre las
montañas y el desierto, ahora sus inte
grantes se han dispersado por varios
países, pero el problema más grave es
para quienes no han podido o querido
abandonar Afganistán, para mujeres
como Salgy Baran, de 18 años, estu
diante excepcional. En una nota de AP
publicada por MILENIO, Baran cuen
ta su anhelo de convertirse en médica,
ahora no sabe si podrá alcanzarlo. "Con
el anterior gobierno tenía metas, lo te
nía todo planeado para los próximos

años. Pero con este go
bierno no puedo decir
nada. Incluso el ma
ñana es incierto. (...)
Ahora mismo no ten

go miedo, pero estoy
preocupada: ¿me per

mitirán recibir una educación o no?",
comentó la j oven.
Sin duda, es encomiable la solida

ridad con quienes huyen del horror
talibán.
Queridos cinco lectores, con la vo

luntad de regresar el próximo 18 de
septiembre, El Santo Oficio los colma
de bendiciones. El Señor esté con uste

El equipo afgano de
robótica tenía su base
en la ciudad de Herát

des. Amén.
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PARALAJE

LIÉBANO SÁENZ
@liebano

El regreso a clases, ruta desigual
La educación es el mejor medio para la igualdad; sin embargo, la diferencia de la calidad educativa
entre entidades y entre la instrucción privada y pública hace que las diferencias se acentúen....

Una decisión polémica pe
ro acertada, en opinión de
especialistas, el regreso

de los niños a la escuela. La situación
se complica porque ocurre al momen
to en el que el país vive una tercera ola
de contagios de covid19. Las razones
del gobierno descansan en su confian
za de que elcontagioylaafectaciónen
los niños es menor y los decesos, ex
cepcionales. El manoseo oficial de las
cifras y la minimización de la pande
mia justifica la desconfianza de los pa
dres de familia.

La educación es el mejor medio pa
rala igualdad. Sin embargo, la diferen
cia de la calidad educativa entre enti

dades y entre la instrucción privada
y pública —en todos los niveles— ha
ce que las diferencias se acentúen. La
evaluación educativa muestra un re

zago inaceptable. Lo que es peor, los
estados más pobres y las regiones más
atrasadas son las que presentan peor
calidad educativa.
El retorno a clases en esta circuns

tancia no resuelve, sino agudiza las
diferencias educativas. Así es porque
la educación privada, particularmen
te la que atiende a los alumnos de más

elevados ingresos, tiene mayor capa
cidad para implementar las medidas
preventivas. Las escuelas de los más
pobres, con los presupuestos recor
tados, difícilmente lo pueden hacer.
Los riesgos de contagio ahí son mayo
res, afectan a la población más vulne
rable y generan mayor desigualdad.
Las autoridades deben determinar

protocolos diferenciados a partir de
las distintas condiciones de las aulas

y escuelas. Debe haber una mayor in
versión pública en la prevención y so
bre todo en los recintos más propen
sos para el contagio. Normas iguales
para realidades diferentes terminan
por enfatizar los dolorosos contras
tes sociales del país.
Los padres de familia tienen el de

recho de decidir sobre el regreso a
clases. Sin embargo, eso solo atien
de el temor al contagio, no la causa
del problema. Cualquiera que sea
la decisión del padre o madre va en
detrimento ala aspiración de igual
dad. No ir deja en desventaja al me
nor respecto a aquellos que pueden
contar con educación presencial; ir
en condiciones propensas al conta
gio lo deja en desventaja respecto a
aquellos con una educación acompa
ñada de medidas preventivas contra
la pandemia.
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Colegio del municipio de Champotón, en Campeche, arianapérez/archivo
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Cambios, ¿cambios?
A cada cambio, de mayor o
menor trascendencia en el
gabinete, la interpretación de
signos en el horizonteprolife
ra. Se va la actual secretaria
de Gobernación. ¿Vendrá una
tercera figura en discordia
que, dentro de la 4T, dispute
también la sucesión de
AMLO? ¿Vendrá con la fuerza
que no tuvo la titular saliente
como para hacer más efectivo
el llamado a rendir cuentas de
los que hasta ahora han visto
llover sin mojarse?¿O seguirá
la política de bajo perfil frente
a los grandes problemas de
gobernanza, seguridad y
justicia?La lista de interro
gantes no es corta. Sobre todo
aquellas relacionadas con la
facilidad o dificultad con que
el gobierno morenista tendrá
que surcar la revocación de
mandato en 2022y la elec
ción de2024.

Donceles
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Diamela EltitO EíiTtroj'ü

La chilena es la ganadora del Pre
mio Fil de Literatura en Lenguas
Romances y la sexta mujer en ob
tener el reconocimiento de la Feria

del Libro de Guadal ajara.

Pedro GómezO Líder sectorial CNTE

El bloqueo que hicieron los docentes
integrados a la sección 7 de la CN
TE en Chiapas al presidente Andrés
Manuel López Obrador no es un ac
to menor.
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Leopoldo JVIendíviL
Lmendivil2010@g ma il. com

De la Quinta Grijalva
al Palacio de Covián

M. en C. Adán Augusto López,
próximo Secretario de Gobernación:

No sé si felicitarlo por su in
corporación al gabinete pre
sidencial...

Los corrillos políticos dan
cuenta de su cercanía con

Andrés Manuel López Obrador des
de el año 2000, pero eso no es garantía de
nada, dado el estilo centralizado y desor
denado de la gestión presidencial, que con
suerte usted ordena.,.

Mucho se ha hablado de que la 4T des
cafeinó a la Secretaría de Gobernación y
hay algo de cierto; los que por ahí pasa
ron, gozaron de un fuerte poder político.
Ahora es distinto.

Aun así, la SEGQB tiene varias asigna
turas delicadas por atender para la gober
nabilidad del país.
Para empezar, don Adán, están los

migrantes provenientes del sur, aunque
no todos sean centroamericanos. Tendrá

usted que tejer fino con el general Luis
Rodríguez Bucio comandante de la
Guardia Nacional, para que ésta siga con
teniendo el flujo migratorio, lo mismo que
para combatir a los coyotes y a la trata. Ya
bajo su férula, su mano firme será reque
rida en el Instituto Nacional de Migración
para que la corrupción, las violaciones a

los derechos humanos y la extorsión no
retomen a los niveles alarmantes de £020,

En categoría aparte se ubicarían los mi
grantes solicitantes de refugio.

Contra los deseos del presidente Joe
Biden, la Suprema Corte de EUA recién
renovó la aplicación del programa trurn
pista Remoín ín México, que obliga a ios
solicitantes centroamericanos a permane
cer en nuestro país hasta obtener audien
cia con un juez estadounidense. Debe ha
ber alrededor de 75 mil solicitantes des
perdigados en once ciudades mexicanas,
a los que se les debieron encontrar medios
de subsistencia.

Por cierto, obtener en México la condi
ción de refugiado tampoco ha sido sencillo
ni rápido; ya verá, don Adán, qué hacer
con la Comisión Mexicana de Atención a

Refugiados, que reporta a la SEGOB.
Sí hay un campo en el que se podrá us

ted vestir de gloria, es el de la violencia
de gene roí
El Sistema Nacional de Seguridad Pú

blica reportó en 2020 casi un cuarto de mi
llón de casos de violencia intrafamiliar, sin
contar Ja cifra negra; y la situación no ha
mejorado en nada, pues el promedio dia
rio de femínicidios casi se duplicó en 2020,
para llegar a 18 asesinatos.
A decir de las activistas femeninas, las

llamadas de las mujeres al 911 son como
hablar con la pared, pues no reciben ayu
da institucional eficaz. Sería de desear que
usted funja como interlocutor válido con
colectivos feministas, pero sobre todo que
impulse políticas públicas para frenar el

machismo mexicano.,, ipero ya!
Lamentablemente para usted y para el

país, no creo que AMLO ponga mucha

^ Entre un gobierno que lo
hace mal y un pueblo que
lo consiente, hay cierta

complicidad
Víctor Hugo

atención a los reportes generados en SE
GOB sobre prospectiva de política interior
y escenarios de gobernabilidad. Si lo hi
ciera, otro gallo nos cantara, el presiden
te sería menos insensato en su discurso y
más dedicado a su desempeño.

De su gobierno en Tabascoy hasta don
de he leído, sus resultados son buenos. Por
lo menos así lo muestran los reportes del
CONEVAL sobre el combate a la pobreza y
el manejo de los programas sociales. En la
CDMX supimos de su hartazgo hacia Hu
go López Gatcll por sus cifras mágicas
sobre la pandemia enTabasco; alégrese,
ya no va a lidiar con él.
También nos enteramos de su fuerte

enfrentamiento con Manuel Bartlett,
director de la CFE, cuando las presas del
sistema Grijalva estaban a tope (2020),
Bartlett convenció al presidente de que
el mal menor era desfogar de la presa Pe
ñitas e inundar numerosas localidades ta

basqueñas, hecho por el cual usted expre
só públicamente su oposición y enojo.
Todo indica que usted no nació para

florero.

Ojalá no lo conviertan en uno #
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Deporte y violencia misógina
Esta semana hubo controversia en el pe
riodismo deportivo impreso. El lunes pa
sado, las portadas de la mayoría de los
medios deportivos destacaron el triunfo
del América sobre los Xolos de Tijuana
por dos goles a cero, uno de los cuales fue
conseguido por Renato Ibarra. quien re
gresaba al cuadro azulcrema después de
tener problemas con la ley por golpear a
su esposa embarazada y pasar seis meses
exiliado en el Atlas.

Los titulares reconocían su calidad de

agresor, o "presunto" agresor, otros dije
ron que ya da "golpes de autoridad", o
chabacanamente lo declararon "Violento

goleador". Cabezas juguetonas, suelen
decir los editores. Lo importante fue su
gol, su hazaña en la cancha. Lo demás
queda, según ellos, en un asunto de su vi
da privada.

El problema es que la sociedad va ya
mucho más adelante que eso. De inme
diato hubo reacciones de grupos feminis
tas y de otros periodistas repudiando el que
se le exaltara pese a su antecedente, pues
ya no es posible disociar un tema del otro.

Salvo honrosas excepciones, los co
mentaristas de radio y televisión defen
dieron al jugador. En las redacciones de
los diarios deportivos hubo tensión, des
concierto y regaños por lo que habían he
cho: ensalzar a un violentador. Algo que

en el pasado hubiera pasado desapercibi
do, pero no en nuestros días.

El miércoles el diario ESTO publicó un

artículo firmado por Silvana Leiva, del co
lectivo Somos Versus, que coordina con
perspectiva de género la periodista Ma
rión Reimers, donde se repudiaba el ac
tuar de los periódicos deportivos.

"Por esta razón, desde Somos Versus

condenamos estas publicaciones, señala
mos a los medios responsables y hacemos
un llamado a la reflexión general, a revi
sar la ética periodística que debería guiar
este oficio. La violencia de género es uno
de los problemas más lamentables de
nuestra sociedad hoy, y es un tema invisi
ble en las agendas de los medios deporti
vos, enfocados en retratar aquello que
vende sin medir las consecuencias socia

les de su representación. (...) Espectacula
rizar y/o lucrar con la violencia machista
es convertirse en cómplice de ella. Los
medios nunca fueron ni serán neutrales a

los problemas de nuestra sociedad..."
Angélica de la Peña también publicó un

artículo en esta casa editorial el jueves pa
sado, destacando lo delicado del asunto.

"Es muy lamentable que en el deporte
no se entienda que los atletas son ejemplo
para la sociedad, en particular para las y
los niños y jóvenes. Un Club atiende la
magnitud del hecho y decide tomar medi
das "definitivas" (...) y luego se olvida de su
compromiso a partir de sus intereses eco
nómicos derivados de la competencia fu
tbolera: Renato Ibarra vuelve porque "re
quieren" a un mediocampista y se discul
pan señalando que eso ya quedó resuelto

entre la pareja, aún cuando no hay ninguna
constancia de que la conducta misógina del
jugador haya sido superada. (...)"

Hay quienes dicen que se está estigma
tizando al jugador, que nunca fue juzgado
(porque llegó a un arreglo económico con
quien, aseguró, nunca golpeó), que un mi
nuto de mal juicio no puede empañar una
carrera deportiva, que ya tomó en Jalisco
un curso contra la violencia de género.

Sin embargo, ese "mal minuto" debe
servir de ejemplo a la sociedad de lo que
ya no debe pasar en nuestros hogares: la
violencia intrafamiliar debe ser erradica

da y los medios tenemos la obligación de
no fomentarla, ni mandar el mensaje que
eso es cosa "privada".

EN EL USB...

Por una lesión, el América anunció que
Ibarra ya no jugará el resto de la tempora
da, en lo que parece ser más un control de
daños que un tema muscular...

Fecha: 28/08/2021

Página: 2

Area cm2: 318

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Jiménez

Costo: 9,085

Página 3 de 4



¿Y ahora, quién enseñará
Civismo en Chiapas?
¡Caminito a la Escuela Opcional! ¡Por fin,
pasado mañana podrán regresar a clases
presenciales todos los niños y adolescen
tes inscritos en escuelas de niveles bási

co y medio, si asi lo determinan sus
padres o tutores!

¡Sólo, aguas con la decisión de llevar o
no a los niños a las escuelas, porque, tan
malo es el daño viral como el psicológico!
¡Y que haya suerte!

CREE QUE ES LO MISMO
En Texas, EU, Daniel Rawls demandó ha
ce dos años a un bar por "servirle alcohol
en exceso" y emborracharlo de más, y
fomentar así su "conducta criminal".

Como Rawls se peleó con otro bebiente
y cayó y se abrió la cabeza, también acusó
al personal de no estar capacitado para
detectar cuando un cliente había bebido

en exceso y, de que en el estacionamiento
había "obstáculos que representaban un
peligro de tropiezo o calda para los clien
tes intoxicados".

Dos años después, el tribunal le dio la
razón a Rawls, quien deberá recibir 5.5
millones de indemnización (unos 110 mi

llones de pesos)...
Seguramente Ricardo Anaya se enteró

que se ganó este juicio, y de ahí su auto
exilio por allá... a ver si así libra el juicio
cjue aquí lo espera

ÓYELO TÚ, MI LEGISLADOR
Hace días, en la prisión de Cruzeiro do
Oeste. Brasil, unos reos arrancaron el co
razón a un pedófilo, lo castraron y le deja
ron el pene en la boca, por haber violado a
su hijastra de cinco años. ¡Pues, que den
gracias aquellos violadores que no son re
mitidos a esa cárcel, en donde ni siquiera
un exdiputado se salvaría!

VENTA DESGRACIADA
La polémica presentadora, Laura Bozzo,
estaría vendiendo su colección de bolsos

de lujo para tener dinero y enfrentar la
acusación de haber evadido casi 13 millo

nes de pesos. Uy, pues ojalá no sean bol
sas piratas, y que no le vaya a decir a las
compradoras, '¡que pase la desgraciada (a
comprar)!'...porque, no va a vender nada, y
no va a pagarle al fisco...

FUTURO ASESOR

Jorge N, un niño de 7 años de Nuevo León,
fingía mantener conversaciones con sus
amigos imaginarios, para luego presen
társelos a sus compañeros de carne y
hueso, a cambio de 20 pesos cada uno.
Así, el pequeño logró vender 25 amigos
imaginarios y ganó 500 en un día. ¡Goao!
¡Pues que el gobernador electo, Samuel
García, no desaproveche el ingenio de
este pequeño gran emprendedor'!, ¡y que
lo haga su influencer, junto con su esposa
Mariana Rodríguez!

EL ATILA MODERNO

La portavoz del Ministerio de Relaciones
Exteriores, Hua Chunying dijo que Wa
shington había dejado "un terrible caos de
disturbios, división y familias rotas" en
Afganistán. Por su parte, el expresidente
de la Unión Soviética dijo que la invasión
estadounidense de Afganistán en 2001,
fue desde el comienzo una "mala idea".

Pero, ¿en qué lugar que no invade el tío
Sam, no hay tal escenario?
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Habla de su aspiración
Nos comentan que el nuevo secretario de
Gobernación, Adán Augusto López ya aclaró que "yo
no tengo la aspiración de estar en la sucesión" de 2024.
En cambio, dijo, "yo tengo la aspiración de cumplirle
al 100 al presidente y ser parte importante de este
proyecto de transformación; no quiero fallar". Lo
explicó ante medios de su tierra natal, Tabasco.

Mancera le da el sí
Voto por adelantado dio el líder de los senadores del
PRD, Miguel Mancera, a favor de que Olga Sánchez
Cordero sea la presidenta de la Mesa Directiva de
San Lázaro. En Heraldo Radio, el ex jefe de Gobierno
destacó que su fracción no tiene inconveniente, pues
con ella se pueden construir acuerdos, además de que
es una mujer capaz y conocedora de las leyes.

Fortalecen unidad
Por cierto, la reincorporación de Olga Sánchez
Cordero al Senado reforzó la unidad en la bancada

de Morena. Por unanimidad, los morenistas avalaron
proponerla a la presidencia de la Cámara Alta, y ella
agradeció al coordinador, Ricardo Monreal, a quien se
refirió como un "gran líder". Así que quienes hacían
votos por ver una división, se quedarán con las ganas.

Nieto, con pies de plomo
Muy prudente y cuidadoso está siendo el titular de
la UIF, Santiago Nieto, en torno al caso de Ricardo
Anaya. Hasta no tener indicios sólidos de que recibió
sobornos, afirmó, sus cuentas no serán congeladas.
"Seguimos trabajando en las investigaciones.
Requerimos tener los indicios suficientes para actuar
en consecuencia", explicó el funcionario.

Hacen el 12
Buena mancuerna están haciendo el secretario de

Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y la titular del SAT,
Raquel Buenrostro. En el paquete financiero 2022,
que prepara la dependencia, no se incluyen nuevos
impuestos, sino mejores estrategias para evitar la
evasión, tal como lo ha manejado la funcionaría. Van
en la misma ruta, pues.
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ESTADO
POR ESTADO

¦Merino, Constitución a contentillo
•¿Rutilio, no informó del bloqueo?
¦Revientan asonada contra Del Mazo

? n Adán López Hernández, actual se
Ccretario de Gobernación, Tabasco fue el

laboratorio legislativo y político de López
Obrador. El Congreso local, controlado por
Morena, aprobó leyes que fueron derrum
badas por la SCJN por anticonstitucionales,
impulsó la Ley Garrote, que reprime ma

nifestaciones; la Ley Compadre, para otorgar obra pública
sin licitaciones, lo que fomenta la corrupción; su Reforma
Electoral, para eliminar 50% c!e los diputados plurinomina
les, lo que ciaría una sobrerrepresentación de un partido, y
disminuyó a cinco las regidurías municipales. El Congreso
federal, no es lo mismo que el congreso del Edén.

TABASCO: La disciplina legislativa del actual Congreso
local, lideraclo por el morenista Luis Ernesto Ortiz Catalá,
nombró en pocas horas, como gobernador sustituto a Car
los Merino Campos, hasta anteayer, súper delegado de la
4T. Pero, tuvieron que modificarla Constitución (art.44y47)
para hacerlo gobernador sustituto y no interino. Si no sirve
la Constitución a los caprichos, pues la cambiamos. Merino,
quien forma parte del Tabasco Power, e incondicional de Adán
Augusto López, con las siglas del
PT, desde la antepasada legislatura
del Senado, tiene la misión c!e cuidar
la tierra c!e AMLO como bastión c!e

Morena y del Tabasco Power
CHIAPAS: Los cuerpos policíacos

del gobernador Rutilio Escandón,
sabían que cientos de militantes de
la CNTE7 bloquearían el paso de

AMLO. Ahí estaban los secretarios de

SEDEÑA, SEMAR, GN y ele SCC; la plana mayor de Seguridad
Nacional. Maestros impidieron el acceso a la mañanera. Los
servicios de inteligencia de todos ellos, permitieron que la CNTE
lo mantuvieran como rehén por casi 3 horas. Graves errores
de seguridad nacional. Porfortuna, no pasó a mayores, pero.>

EDOMEX: Diputados de Morena querían showen el Con
greso local y se les mojó la pólvora. A codazos y sombrerazos,
los guindas Max Correa, Gabriel Gutiérrez y Faustino de
la Cruz, encaprichados, querían que el gobernador Alfredo
del Mazo rindiera su informe ante el pleno. Ni el líder de la
bancada morenista, Maurilio Hernández, ni el del PT, Luis
Guadarrama, los apoyaron. Echaron abajo un acto exhibicio
nista de los tres alegres compadres.

SINALOA: Pese a que fue nombrado para un plazo de 7
años, el Fiscal del Estado, Juan José Ríos Estavillo, dejará el
cargo. Como un acto de "cortesía", acordó con el gobernador
Quirino Ordaz, dejar que el mandatario electo, Rubén Rocha,
nombre aun fiscal afín. Hay que hacer la ley flexible.

HIDALGO: Alejandro Habib Nicolás será el titular de la
Procuraduría General de Justicia para un periodo de 5 años.
Habid es especialista en defensa de derechos humanos, en
el gobierno de Ornar Fayad.

MICHOACÁN: El Congreso local, dominado por Morena
bloqueó financieramente ai gobernador Silvano Aureoles, al
impedirle la desincorporación de 18 bienes inmuebles para
obtener mil 104 millones de pesos. Además, le frenó la entrega
de notarías. Un legislativo incómodo.
Los servicios de

inteligencia
tuvieron graves

errores
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TRES
EN RAYA

AEROLINEA CANSITO,
PATITO, BOLITA;
PA'L CASO DA LO MISMO

imaginemos aviones color Morena con
un logo de un ganso ya cansado. ¿0 será
uno con aquel otro mamut, pero conI alas? ¿importa acaso?

La línea aérea del Estado será uno

de los gastos más superfluos, innece
sarios y estrambóticos de la presente

administración. Sí, hay lo que se llama equivocaciones y
luego otras cosas peores.
¿Pero qué se puede esperar cuando imperó la necedad

de construir un aeropuerto que no servirá y de pagar por la
destrucción del que sí serviría?

La creación de la aerolínea obedece a que se requiere una
para poder operar la terminal de Santa Lucía, poco importa
si para ello es necesaria la asociación del gobierno con
un grupo de empresarios (modelo criticado de neoliberal
por la Cuarta Transformación). Tampoco que uno de los
socios está dirigiendo Altán Recles, empresa que además
de trabajar con el actual gobierno para llevar"internetpara
todos", se encuentra en un proceso de concurso mercantil.
Esto es, que está quebrada. La instrucción presidencial ha
sido ciada y debe cumplirse...

Tocio demuestra que este tipo de inver
siones gubernamentales, al convertirla libre
competencia en esfera de control de una
empresa paraestatal, ofrece como retorno
pérdidas para todos los actores, empezando
por los consumidores y para quienes paga

mos impuestos.
¡N'hombre, unos genios! Pensar en esta

blecer una nueva aerolínea cuando, a nivel
mundial, la gran mayoría ele ellas se encuentra recortan
do personal, el número de vuelos y solicitando apoyos
gubernamentales.

La Aerolínea Cansito quiere operar 60 aviones cuando
ni siquiera hay estudios de mercado de cuántas personas
desearán volar desde Santa Lucía, y a qué destinos. Sin
olvidar que también deberán manejar precios "competi
tivos", incluyendo los traslados (ida y vuelta) hasta dicha
terminal.

Con los antecedentes de genialidades ideadas por la
Cuarta Transformación —gas bienestar, fertilizantes del
gobierno, Banco del Bienestar, sin olvidar la empresa de
internetclel gobierno que nofunciona—, ahora tendremos
una aerolínea del malestar....

La ocurrencia requerirá de aviones que repelen a otros
aviones y pondrá en brete a muchas de las operaciones
aéreas del Aeropuerto internacional de la Ciudad de Mé
xico (AiCM).

Seguramente anunciarán que el vuelo inaugural será
en el avión presidencial rifado sin rifar, y que desde Santa
Lucía el presidente Andrés Manuel López Obradortomará
todos sus vuelos para realizar sus giras en el país. Si los
demás presidentes sólo tenían un avión, él tendrá toda una
flota y un aeropuerto para él solito.

En mayo pasado, la agencia internacional de aeronáu
tica rebajó la calificación de seguridad aérea de México.

Ello significa que no podrá haber un mayor
número de operaciones aéreas mexicanas
en el mercado estadounidense. En ese sen

tido, será imposible que la nueva aerolínea
del Estado pueda realizar viajes más allá de
nuestras fronteras. A menos, claro está, que
se desee ira Bolivia o a Ecuador, por ejemplo.

Las incongruencias para lanzareste pro
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yecto incluyen la contratación de mil 200
exempleaclos de Mexicana, un aeropuerto civil

manejado en su totalidad por el Ejército, la participación
económica del gobierno cuando los recursos son escasos
y un problema de conectiviclacl con el aeropuerto ele la
Ciudad de México.

Hasta ahora, el pretexto más caro del mundo —que no lo
tuvo ni Obama— ha sido el avión presidencial. Si la aerolínea
del ganso cansado se logra, pasará a ser la ocurrencia más
absurda de la historia; una quejuntocon la refinería de Dos

Bocas y el Tren Maya del sureste mexicano, terminará por
arruinar la economía nacional.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / ©MALOGUZMANVERO

El Presidente
tendrá toda una

flota y aeropuerto
para él solito
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*EL AUTOR ES ACADEMICO DE LA FACULTAD DE

DERECHO DE LA UNAM

l a sucesión presidencial en México la ha ahierlo
tempraneramente hipe: Obrador; que tiene el
objetivo casi tínico de ganar las elecciones en 202 i
Sin duda, los consejos que
Maquiavelo le ofrece al Prínci
pe constituyen un importante
tratado de política pragmá
tica, cuyos preceptos se han
seguido en la sombra del La
berinto de la Política: "elivicley
vencerás", "el fin justifica los
medios", etcétera.
Estos días celebramos

los 200 años de los Tratados

de Córdoba, instrumento a
través del cual se consolida

la Independencia Nacional
que, en el fondo, fue una ne
gociación del hábil canónigo
Matías Monteagudo con el
oficial realista Agustín de Iturbicle para convenir con Vicente Guerrero
y, con ello, proteger los intereses económicos y privilegios de los
criollos y el alto clero c!e ese tiempo. Se trataba de evitar la vigencia
de la Constitución de Cádiz y de construir un nuevo Imperio. Se
habían perdido los principios fundamentales que Miguel Hidalgo y
José María Morelos consolidaron en Los Sentimientos de la Nación.

La sucesión presidencial en México la ha abierto temprane
ramente el presidente López Obrador, que tiene el objetivo casi
único— de ganar las elecciones en 2024; para ello, requiere de dos
elementos fundamentales: primero, que su grupo y su partido
permanezcan unidos en torno a su mandato; segundo, que sus
contendientes no tengan la posibilidad real de crear un frente
opositor vigoroso y solidario.

Ricardo Anaya se había convertido en un "cartucho quemado",

sus recorridos políticos eran un fracasoy sus posibilidades dentro
del PAN parecían inexistentes; sin embargo.su consignación penal
y el largo espacio que el Presidente le adjudica, así como la difusión
contestataria del propio Anaya, le abren nuevamente las puertas
de su horizonte político y, con ello, la división del frente opositor.

Por otro laclo, Olga Sánchez Cordero renunció a la Secretaría de
Gobernación para presidir el Senado y, con ello, equilibrar la fuerza
que ha generadopor su propio trabajo político—el senador Ricardo
Monreal, quien ha construido una imagen de político independiente
de la voluntad suprema del Ejecutivo y, por lo tanto, se convierte
en un peligro serio de división en las filas Morenistas. El enigma de
la Política y sus recovecos insolclables son la fuente de una serie
de acciones, aparentemente contradictorias, que en el fondo obe
decen a la obtención de logros políticos de los protagonistas en el
escenario nacional. Para los observadoresy analistas de la política
nacional es importante no perder el hilo conductor de las relacio
nes del poder, pues, la guerra de espejismos y trampas retóricas
pueden conducirnos a interpretaciones totalmente disímbolas y
equivocadas ele la realidad.

Mas allá de estos juegos de los titiriteros del poder, la nación
requiere una unidad, para poder combatí ríos problemas que enfren
tamos, y que son sin duda alguna: la seguridad de los gobernados; la
salud del pueblo de México; la distribución adecuada de la riqueza,
para evitar las brechas dramáticas que hoy existen; y, sobre todo,
retomar el camino de un Estado soberano con una teleología de
distribución de la riqueza. Lo demás son losjuegos de Maquiavelo
y la sombra siniestra de los factores del poder con sus intereses
mezquinos. Que no se nos olvide, en política nada es lo que parece.

¦ LA NACION REQUIERE
UNIDAD PARA PODER

COMBATIR LOS

PROBLEMAS QUE
ENFRENTAMOS, COMO
LA SEGURIDAD DE LOS

GOBERNADOS, LA SALUD
DEL PUEBLO DE MÉXICO
Y LA DISTRIBUCIÓN
ADECUADA DE LA

RIQUEZA
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GOBERNADOR DE
TABASCO: ¿LICENCIA,
INTERINO 0 SUSTITUTO?

a cuarta transformación ha venido a revolu

Lcionarlasformas legales preestablecidas,
exponiendo que las normas existentes,
en muchas ocasiones, no contemplan de
manera precisa, cómo deben atenderse
las necesidades políticas actuales.

Ya lo comentábamos, porejemplo, con
el conflicto de leyes suscitado con el proceso de desafuero
federal vs. estatal en el caso de Francisco García Cabeza de

Vaca (El Heraldo de México, 20/05/21) y hoy, con la posibili
dad de que un gobernador, a 32 meses de su gobierno, asuma
funciones como secretario de Gobernación.

Revisando la historia, existen pocos casos de mandatarios
estatales solicitando licencia para intentar otros proyectos.

Adán Augusto López, actual gobernador de Tabasco, fue

elegido para el periodo 20192024, quedando todavía más
de tres años de su mandato. En este caso, ¿qué previene la
constitución estatal? ¿tiene que dejar la gubernatura definitiva
mente? ¿se permite licencia temporal o indefinida? ¿después
de un periodo, puede regresar como gobernador? Analicemos
estas preguntas a la luz de la carta magna aplicable.

¿Qué pasará con la gubernatura
en Tabasco? En principio, renunciar
no es opción, tendría que argumentar
una causa grave y, al parecer, no hay
alguna que lo justifique. Entonces,
debe solicitar licencia. Aquí está el
punto fino, toda vez que ésta, de
acuerdo con la carta local, sólo puede
otorgarse hasta por 120 días natu
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rales improrrogables, es decir, no se contempla una licencia
indefinida, ¿durará como secretario de Estado sólo 4 meses?

Pasados éstos, en automático, la licencia temporal se debe
convertir en definitiva, por lo que la legislatura tendría que
designar al gobernador sustituto que concluiría el periodo,
concurriendo cuando menos las dos terceras partes ele la
cámara, mediante voto secretoy por mayoría absoluta. Claro,
en ese Ínter, con el secretario de Gobierno, José Antonio de
la Vega, como provisional y sí, con posibilidad de contender
en el siguiente periodo. Esto es lo que debe ser: si la licencia
se prolonga por más de 120 días, se nombrará aun sustituto
(no interino). No obstante, si se quiere lograr ante la falta de
normativiclad expresa, el artículo 49 de la Constitución abre
una puerta para prorrogar la licencia más allá, al establecer
que el gobernador no puede separarse de sus funciones por
más de 60 días, "sin permiso de la Legislatura"

Si bien, el numeral 40, sólo permite prorrogar los 60 días
por una única Legislatura", encamina a que la legislatura
pueda otorgar permiso indefinido.

Otra posibilidad interesante, que tampoco está contempla
da, es que el gobernador nombrado sustituto, en su momento,
solicite licencia y que el congreso vuelva a designar como
gobernador a Adán Augusto.

Los tiempos son transformacionaiesy las leyes no pueden
quedarse atrás. ¿Usted qué opina?

¿Que pasará
con la

gubernatura
en Tabasco?
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ACCESOLIBREo
CARLOS
ZÚÑICA COLUMNISTA
PÉREZ

EL MOMENTO
DEL SURESTE

Desde ahora, las piezas se están mo
viendo para la vida después de la 4T.
Los cambios hechos esta semana por
el presidente reafirman que prefiere la
lealtad sobre cualquier otra característica
de la función pública; además, confirman
la preponderancia de la zona sureste, lo
que delinea el futuro político de algunos
personajes y hasta del propio Andrés Ma
nuel López Obrador cuando termine su
sexenio. Además de fortalecer a un grupo
político originario de Tabasco, AMLO
ha apostado por desarrollar las obras
magnas de su gestión en su tierra natal y
otros cuatro estados: Chiapas, Campe
che, Oaxaca y Veracruz. Todos son de
importancia para su visión del desarrollo
en esa región.
Hace un mes, en una mañanera des

tacaba la importancia de los proyectos
que, según su intención, darán desarrollo
y justicia al sursureste del país, porque
"era la región olvidada, ni para robar les
importaba, por eso dejaron sin privatizar
las vías del ferrocarril, no les interesaba y
resulta que aquí hay pobreza muchas ne
cesidades y ahora hay inversión pública
federal. Esto no significa decir que se \ a a
dejar de atender el centro o el norle. pero
es equilibrar, atender el sursureste". El
presidente ha pasado de las palabras a
los hechos, Además de la construcción
de la Refinería de Dos Bocas en el muni
cipio de Paraíso, esta administración ha
contemplado una inversión de casi 6 mil

500 millones de pesos tan solo de la Se
cretaría de Desarrollo Agrario, Territorial
y Urbano para obras de mejoramiento
urbano: desde la pavimentación de calles
hasta el embellecimiento de los maleco
nes de Villahermosa. En Veracruz se está
rehabilitando el Puerto de Coatzacoalcos.
Justo de allí parte el tren transístmico,
que llegará hasta Salina Cruz. Y por
supuesto, la gran apuesta del tren maya,
que parte de Palenque, Chiapas y recorre
Campeche, Yucatán y Quintana Roo.
Si bien, políticamente ya gobiernan

cuatro entidades, el próximo año compe
tirán con fuerza para que Morena gane en
las elecciones de Quintana Roo y Oaxaca.
Sumado a Guerrero, les dará un amplio
control político. Las obras que AMLO
desarrolla en el sursureste tienen gran
respaldo de la población y por ende, de
los gobernantes locales. También de los
militares, que las construyen y supervi
san. Con la incorporación de Adán Au
gusto López al gabinete se abre la puerta
de la Segob a todos los interesados en
apoyarlas. Pero también desde allí, deben
resolverse las problemáticas que en
frentan. Sobre todo, las relacionadas a las
amenazas a la seguridad por la presencia
del crimen organizado.
Llevarlas a buen fin es fundamental

para que se cumpla el anhelo presiden
cial contado en muchas ocasiones. El
sueño de AMLO es que, cuando concluya
su sexenio, se pueda instalar en su finca
La Chingada, de Palenque. Desde allí,
contemplará su legado y podrá seguir
controlando políticamente a la zona que
ayudó a desarrollar. Ya lo veremos.
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Sheinbaum, en campaña; AMLO
en riesgo; Olga y su falso discurso
¦ \ /qué hacía ayer Claudia

p y Sheinbaum Pardo en
W I Chiapas, en la gira de
Andrés Manuel López Obrador?

La jefa de gobierno,
abiertamente en campaña por
la candidatura presidencial de
Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) en 2024, se placea, se
siente respaldada por el inquilino
de Palacio Nacional.

Desde que asumió el cargo,
allá por diciembre de 2018,

Continúa en la página 2
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la exdelegada en Tlalpan y secretaria de Medio Ambiente en el gobierno de Andrés Manuel
en el entonces Distrito Federal, se la ha vivido en campaña.

Hasta el logotipo de su administración, en verde limón, lo integran una C y una S
entrelazadas.

Sus siglas, está claro.
Tras la paliza del 6 de junio, cuando la alianza del PAN, PRI y PRD se llevó nueve

alcaldías, a su jefe, protector e impulsor ordenó deshacerse del verde y una
reestructuración en el mando político.

Por eso envió a Martí Batres a la secretaría de Gobierno y se deshizo de Alfonso
Suárez del Real.

Por eso ordenó a Claudia cambiar el color de identificación de su gobierno y pintarlo
de guinda, blanco y marrón. Le metieron unas franjas verdes.

El objetivo es morenizar la capital del país, para recuperar un mercado de al menos
cinco millones de votos perdidos el 6 de junio por la caída en la credibilidad de Andrés
Manuel y su cuarta transformación.

La epidemia de Covid19 y su manejo errático que han significado 500 mil muertes, así
como temas candentes como el de la escasez de medicinas y los obsesivos recortes para
poder regalar dinero mediante las becas, que derivan en votos, son algunas de las causas
de la debacle en la CDMX y el Estado de México.

En suelo mexiquense también tuvo una derrota estrepitosa.
Perder Tlalnepantla y Naucalpan no es cualquier cosa.
Y él lo sabe.
El argumento oficial para la visita de Sheinbaum ayer a Chiapas fue la exposición de la

reconstrucción de la ciudad, después de los sismos de 2017, un año antes de que entrara
al gobierno.

En el caso de Claudia Sheinbaum, la verdad, como en el caso de otros gobernantes,
me aligeran la carga porque actúan con responsabilidad. Claudia, como Rutilio, como
la mayoría de los gobernadores, ayuda a empujar el elefante, dijo Andrés Manuel al
deshacerse en elogios.

Sheinbaum Pardo fue señalada por Andrés Manuel junto a Marcelo Ebrard Casaubon
como aspirantes a sucederlo en 2024, "siempre y cuando el año próximo en la revocación
de mandato el pueblo sano y sabio lo respalden para que concluya el sexenio" para el que
fue elegido.

Ayer la elogió una vez más:
Claudia me ayuda a mover el elefante, dijo en reiterada referencia al gobierno que

heredó.

Está claro que es la consentida de Andrés Manuel, porque significa la continuidad de
su gobierno.

Manipular a Marcelo Ebrard, aunque es su carnal, sería más complicado y así quedó
demostrado en el gobierno capitalino.

Esa es la ventea de Sheinbaum: sólo obedece.
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La CNTE y el presidente en riesgo
Lo sucedido ayer en Chiapas no puede ser.

Pero Andrés Manuel no entiende.

Con su discurso de cercanía y de que el pueblo sabio lo ama, insiste en b^jar la
ventanilla como cualquier hijo de vecino.

Y, como dice él:
¡Nooo!
Eso nooo.

Los maestros integrantes de la disidente Coordinadora Nacional de Trabajadores de
la Educación (CNTE) que lo abordaron ayer para exigir respeto a plazas y cumplimiento
de las ofertas de campaña, aunque firmes no violentaron los vehículos presidenciales, sí.

¿Pero y si se cuela un demente?
¿Qué necesidad hay de correr ese riesgo?
Me respetan y luego hablamos, decía a los protestantes.
No te preocupes.
Yo estoy acostumbrado a eso.
¡No habrá mañanera!, gritaban los inconformes.
 No puede el presidente de México ser rehén de nadie.
No voy a entrar por la fuerza.
No son muchos y podría entrar a la conferencia, pero decidí no hacerlo.
Es como una protesta.
Y por la investidura presidencial no puedo someterme a los caprichos de nadie.
Pude haberles dicho, "sí, nos vemos el lunes en la Ciudad de México".
Pero no son buenos módos y no hay respeto.
Entonces, quise protestar, también para no perder la costumbre.
Porque yo vengo de la protesta, dijo en un video grabado en la camioneta, que se

transmitió en la mañanera sin presidente.

Vámonos: Tú te legitimas como el gran líder, porque todo el mundo te respetamos, porque
eres un gran líder.

Te lo digo desde el fondo de mi corazón.
Olga Sánchez Cordero, ex secretaria de Gobernación, al ser votada como futura líder

del Senado, y dirigirse a Ricardo Monreal, coordinador de los senadores morenistas.
Suena más falso que las condolencias de Salinas a Diana Laura Riojas, viuda de

Colosio.
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EL EFECTO SANDRA CUEVAS

Para nadie es un secreto que
la Cuauhtémoc fue la joya
de la corona en la Ciudad de

México, pero pocos saben o
recuerdan, que en Azcapo

tzalco tuvo un muy importante trabajo
de base Sandra Cuevas, donde su Funda
ción "Por un México Bonito", ayudó a mi
les de familias chintololas, que se vieron
beneficiadas ante el raquítico trabajo de
su aún Alcalde.

AYYYYY VIDAL

Y sucede que aunque inicialmente la
Maestra Sandra Cuevas ofreció trabajar
en conjunto y hacer equipo con la Alcal
día Azcapotzalco, el equipo de Vidal
Llerenas boicoteaba permanentemente
las actividades de la Fundación "Por un

México Bonito" en la demarcación, impi
diendo que apoyos importantes de la so
ciedad civil les Llegaran a los chintololos.

Asi, la panista Margarita Saldaña ca
pitalizó miles de votos en Azcapotzalco
que ya habían sido trabajados por años
por la ahora Alcaldesa electa de Cuauh
témoc, ganando también esta Alcaldía
que se mantuvo en suspenso y sumán
dole una más a la UNACDMX.

NO MÁS VIOLENCIA FAMILIAR

Buena noticia para los habitantes de la
Alcaldía Iztacalco, que encabeza Ar
mando Quintero, quien ayer dio el ban
derazo de salida a la campaña perma
nente "No más Violencia Familiar", la
cual pone a disposición del público un
"cali center" con el número 55 5654 3616,
que operará las 24 horas del día los 365
días del año, en donde mujeres, adultos
mayores, niñas, niños, habitantes de la
demarcación pueden denunciar hechos
de violencia familiar, y de inmediato las
autoridades los auxiliarán.

El programa incluye apoyo especial
para las mujeres en sitios públicos, como
pueden ser restaurantes, para que sean
auxiliadas por la policía en caso de re
querirlo, con discreción para que el agre
sor no violente a su víctima. ¡Anote bien
el número!

CAMINITO DE LA ESCUELA

A tres días del regreso presencial a cla
ses, en la Alcaldía Gustavo A. Madero,
que preside Francisco Chíguil, de More
na, se presentó el resultado del manteni
miento a las escuelas de educación bási

ca en la demarcación, con un avance del
96%. Es decir, están listos 389 de 403
planteles para recibir a los alumnos este
lunes. Hay el compromiso de que en los
próximos días alcanzarán el 100%.
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DEPORTE Y VIOLENCIA MISÓGINA

ALEJANDRO JIMENEZ

Esta semana hubo con

troversia en el perio
dismo deportivo im
preso. El lunes pasa
do, las portadas de la

mayoría de los medios deportivos
destacaron el triunfo del América

sobre los Xolos de Tijuana por dos
goles a cero, uno de los cuales fue
conseguido por Renato Ibarra,
quien regresaba al cuadro azul
crema después de tener proble
mas con la ley por golpear a su
esposa embarazada y pasar seis
meses exiliado en el Atlas.

Los titulares reconocían su ca

lidad de agresor; o "presunto" agre
sor, otros dijeron que ya da "golpes
de autoridad", o chabacanamente
lo declararon "Violento goleador".
Cabezas juguetonas, suelen decir
los editores. Lo importante fue su
gol, su hazaña en la cancha. Lo de
más queda, según ellos, en un
asunto de su vida privada.

El problema es que la socie
dad va ya mucho más adelante
que eso. De inmediato hubo reac
ciones de grupos feministas y de
otros periodistas repudiando el
que se le exaltara pese a su ante
cedente, pues ya no es posible di
sociar un tema del otro.

Salvo honrosas excepciones,
los comentaristas de radio y tele
visión defendieron al jugador. En
las redacciones de los diarios de

portivos hubo tensión, descon
cierto y regaños por lo que habían
hecho: ensalzar a un violentador.

Algo que en el pasado hubiera
pasado desapercibido, pero no en
nuestros días.

El miércoles el diario ESTO

publicó un artículo firmado por
Silvana Leiva, del colectivo So
mos Versus, que coordina con
perspectiva de género la perio
dista Marión Reimers, donde se
repudiaba el actuar de los perió
dicos deportivos.

"Por esta razón, desde Somos
Versus condenamos estas publi
caciones, señalamos a los medios
responsables y hacemos un lla
mado a la reflexión general, a re
visar la ética periodística que de
bería guiar este oficio. La violen
cia de género es uno de los pro
blemas más lamentables de

nuestra sociedad hoy, y es un te
ma invisible en las agendas de los
medios deportivos, enfocados en
retratar aquello que vende sin
medir las consecuencias sociales

de su representación. (...) Espec
tacularizar y/o lucrar con la vio
lencia machista es convertirse en

cómplice de ella. Los medios
nunca fueron ni serán neutrales a

los problemas de nuestra socie
dad..."

Angélica de la Peña también
publicó un artículo en esta casa
editorial el jueves pasado, desta
cando lo delicado del asunto.

"Es muy lamentable que en el
deporte no se entienda que los
atletas son ejemplo para la socie
dad, en particular para las y los
niños y jóvenes. Un Club atiende
la magnitud del hecho y decide
tomar medidas "definitivas" (...) y
luego se olvida de su compromiso
a partir de sus intereses econó
micos derivados de la competen
cia futbolera: Renato Ibarra vuel

ve porque "requieren" a un me
diocampista y se disculpan seña
lando que eso ya quedó resuelto
entre la pareja, aun cuando no
hay ninguna constancia de que la
conducta misógina del jugador
haya sido superada. (...)"

Hay quienes dicen que se está
estigmatizando al jugador, que
nunca fue juzgado (porque llegó a
un arreglo económico con quien,
aseguró, nunca golpeó), que un
minuto de mal juicio no puede
empañar una carrera deportiva,
que ya tomó en Jalisco un curso
contra la violencia de género.
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JUSTICIA EN EL
TRABAJO
VALOR DE LA PALABRA

JOSÉ CÁVALOS

El director de la Facultad de De

recho de la UNAM, doctor
Raúl Contreras Bustamante,
inauguró, el sábado anterioi; la
40a. edición del Curso de Ora

toria que tiene por objeto sustentar la ar
gumentación de la expresión de los orado
res. Se transmite por Zoom y por Facebook,
durante nueve sábados, de 7 a 8 AM

Con este motivo el doctor Contreras

Bustamante dijo que hay que preparar
de antemano lo que se va a decir; no po
demos estar tranquilos si no sabemos lo
que vamos a exponer. El conocimiento
del tema imprime autoridad a las pala
bras. Cuando disertamos sobre algo vivi
do, sobre algo que proviene de lo más
profundo del espíritu, cuando el discurso
es la carne y los huesos del orador, no
puede haber fracaso.

El director de la Facultad de Derecho

manifestó que la crisis general que pade
cemos también se manifiesta en la des

confianza sobre la validez de la palabra.
Ganemos credibilidad ante el público,
hablemos con franqueza y con naturali
dad. La gente en este momento reclama
de los oradores claridad, autenticidad y
verdad en lo que dicen.

El curso de Oratoria lo imparte el doc

tor José Dávalos desde hace 40 anos. José

Dávalos es profesor de tiempo completo
del plantel, la cátedra que expone es so
bre alguna de las diferentes especies de
Derecho del Trabajo. Es profesor de la
Facultad desde hace 52 anos.

Por su parte, en el acto inaugural, José
Dávalos expresó que las palabras no han
fracasado ni fracasarán nunca. Han traca

sado y fracasarán siempre los que ignoran
su alcance, su significación y su estrategia.

Asimismo, Dávalos dijo que las pala
bras son vanguardia imprescindible de
toda acción y de toda transformación
que tienda a romper moldes envejecidos
y trastos inservibles para la vida de hoy.
Toda acción de alcances colectivos, que
vaya a transformar de raíz, almas, hom
bres y estructuras, busca el contacto y la
polarización de voluntades; y, primero es
la palabra o nunca será nada.

Es la segunda vez que este Curso de
Oratoria se imparte virtualmente; la pri
mera vez el Director Raúl Contreras Bus

tamante instruyó que se hiciera así en la
parte inicial de la pandemia, esta es la
segunda vez que los alumnos toman las
clases por línea. Quienes se inscriban
tendrán al final del Curso su Constancia
de Asistencia. La asistencia es libre.
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¿Y EL GAS BIENESTAR?

De acuerdo con Pemex ayer
se limó el programa piloto
de la venta de Gas Bienestar

en la demarcación de Izta

palapa, sin embaigo, lo que
nos dicen desde la petrolera es que en reali
dad solo salieron a dar una vuelta porque
solo pudieron atender a pocas personas: el
de 20 kilos vale 400; y el de 30 vale 600, la
bronca es que no pueden atender ni a mil
usuarios y no se puede a anunciar cuando
van a regresar a las pocas colonias que ayer
fueron visitadas.

Pasada la sorpresa inicial, revisa
dos los daños y las pérdidas, sa
len las aclaraciones del asunto

Olga Sánchez Cordero y el
Senado: De entrada, Ricardo

Monreal asume que fue el diseñador de su
regreso por el Senado, pues desde hacía mu
cho, pero mucho tiempo, su utilidad se ha
bía acabado. En su círculo cercano no creen

que la ministra podría ser contrapeso de
Monreal quien negoció con las cuatro sena
doras que aspiraban a presidir el primer año
de la Legislatura, hablamos de Ana Lilia Ri
vera, Freyda Marybel Villegas, Imelda Cas
tro y Bertha Caraveo, que mostraron su ins
ütudonalidad y dejaron pasar a Sánchez
Cordero a quien le van a encargar temas co
mo la cannabis, revocación de mandato, la
reforma fiscal. Guardia Nacional, entre otras.
Al final, la jefa de gobierno

Claudia Sheinbaum dio su

aval para que el diputado José
Luis Rodríguez Díaz de León,
fuera electo coordinador de su

bancada en el Congreso capitalino D Legis
latura. Inicíalmente en el viejo Palacio del
Ayuntamiento, el legislador había sido con
siderado como secretario de Gobierno, des
pués pensaron en él para sacar de la barran
ca a Morena en la Ciudad de México. Pero

Sheinbaum optó por el diputado que en rea
lidad ha ftmgido como coordinador de tacto,
puesto que Martha Ávila (aún coordinado
ra), complicaba todo lo que tocaba
Vaya que es difícil tener a to

dos contentos. En Polanco,
donde varias personas tie
nen negocios y estuvieron
sufriendo en 2020 por el

confinamiento de la pandemia, ahora
hay quienes se quejan de que se les per
mite operar al aire libre. Y es que la orga
nización La Voz Polanco, a cargo de Ma
ría Teresa de las Rivas, está haciendo un
berrinche enorme porque los restauran
teros están ocupando espacios sobre las
avenidas 100°/o legales, para poder ope
rar. Lo que no nos dicen, es que detrás de
las protestas están dos personas: Giu
lliano Lopresti y Eduardo Solórzano, que
no son amigos de la nueva diligencia de
la Canirac y que más que preocuparse
por los vecinos de Polanco, se preocupan
por sus intereses ¿Pues no que todos es
tábamos buscando la recuperación eco
nómica?
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(arlas pan islas
apenas son solas
MAESTRO, LA AUDIENCIA DE ANAYA CON EL
3UEZ SE APLAZÓ PARA EL 4 DE OCTUBRE.

Tendrá tiempo de leer la carpetade investigación,
y así no habrá pretexto para que se diga persegui
do político ese político perseguido por sus transas.
Marko Cortés dijo que si no es Ricardo, el

PAN tiene cartas fuertes para 2024: Vila, Ma
ru Campos, Creel, Sinhue y Cabeza de Vaca.
¿Cuáles?.. Mauricio, muy conocido pero en Yuca
tán; Mam, apenas la ubican en Chihuahua; San
tiago, cartucho quemadísimo; Diego, con mal paso
en Guanajuato,y Francisco Javier será aprehendi
do en cuanto pierda el fuero. Ni ases, ni reye s; son
cartas que apenas si llegan a sotas.
La senadora panista Kenia López afirmó

que si tocan a RAC, "nos tocan a todos".
De eso se trata: de raspar y encarcelar a todos los

prianistas salpicados por el Maestro de la Estafa
peñista que alista su tercer matrimonio, y cuyas
visitas conyugales deberán ser en una crujía.
Eran tiempos en los que Oclioa Reza cobró

uu finiquito de 1 millón 200 mil por dirigir 2
años la CFE.

Mientras que cientos de cooperativistas de
Excélsior, con más de 30 años de servicio, reci
bieran cheques de S200 mil en la compraven
ta de sus bienes.

Cesan a Lván Ruiz, titular de Investigacio
nes Estéticas de la UNAM, por decir que el fe
minicidio es un acto de amor y la tortura una
pasión del alma.
Su inmediata destitución fue un acto de amorosa

y pasional congruencia de la Universidad.
Krauze citó que no pensó que iba a extra

ñar "moderadamente" la dictadura perfecta.
Añora el embute y la comisión publicitaria perfectos.
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La fugada que
pelillo el nuevo
orden mundial

NO HAY LUGAR PARA LA DUDA.

HECHO EL TIRO, MUERTO EL PATO

Desde el autoatentado que acabó con
las Torres Gemelas de Nueva York,
la política se parece cada día más a
un juego de espejos. Casi nada de
lo que se ve es igual a sí mismo. En
aquella ocasión, los republicanos en
el poder, aliados con J.B Morgan, el
emblemático consorcio financiero

judío, decidieron trasladar los 3 bi
llones, 750 mil millones de dólares
en barras de oro depositados en ias
bóvedas de esos edificios a las cuen

tas de Xi Jinping en las Bahamas.
Esa fué la jugada que perfiló el nuevo
orden mundial.

Se trata de un consorcio religio

so financiero internacional, donde
aparecen las manos del Grupo Bil
derberg, el Grupo Rockefelier y los
principales exponentes del judaismo,
la masonería, la iglesia ortodoxa ru
sa y las cúpulas religiosas chinas, que
decidió unir a las élites de izquierda
y derecha para que sus ideas en tor
no al modelo de capitalismo que in
teresaran implementar por órdenes
directas de David Rockefelier, Rots
child y Kissinger, y de altos dirigen
tes del Grupo Bilderberg, ejecutaran
el plan de desfondar la Reserva ame
ricana y aparecer ante los chinos co
mo aliadas incondicionales,

Xi Jinping apareció ante el mun
do como un mago capaz de construir
y equipar un hospital de la especiali
dad en siete días, los mismos que se
gún la tradición utilizó el Creador
para hacer el mundo, subiendo de in
mediato a los altares de la adoración

humana.

Quien esté fuera de esa jugada, es
tá fuera del nuevo mundo, plantearon.

La reunión que hubo en el Vatica
no, donde se aprecia ai Papa Francis
co besar la mano de David Rockefelier,
acompañado de David Rootschild,
Henry Kissinger y dignatarios orto
doxos, es por demás reveladora.
No hay lugar para la duda. Ilecho

el tiro, muerto el pato.
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Cónsul y agrada
cultural

POR RESPETO A SÍ MISMOS,
DEBERÍAN ABANDONAR SU CARGO

Jorge Islas López, Cónsul mexicano en
Nueva York, expuso desacuerdos con
los lincamientos de ía 4T que sabemos,
es el planteamiento ideológico y de ac
ción política del actual gobierno.
Por su parte, a la recién designada

agregada cultural en España, Brenda
Lozano, también se le acusa de realizar
criticas y burlas al Presidente.

Ambos casos son dignos de análisis;
debe entenderse que cada quien tiene
derecho a la libertad de expresión.

Pero por otro lado, hay principios
fundamentales en materia política, co
mo la congruencia y lealtad: nadie que
no esté conforme con la forma de llevar

se un gobierno, por elemental ética debe
abstenerse de trabajar en el mismo; re
sulta absurdo que un gobernante tenga
entre sus colaboradores a quienes lo cri
tican y denigra, o por lo menos no coin
ciden con su forma de pensar.
Un gobierno reclama unidad, soli

daridad de sus integrantes, entender
que van por un mismo camino siempre
en un ambiente de plena identificación.
Lo anterior, no se presenta ni en

el cónsul de Nueva York, ni en la nue
va agregada cultural de España; no se
les puede tener confianza cuando no
hay armonía ideológica y por lo tanto,
lo correcto es que dejen el cargo, por
el respeto que así mismos deben te
nerse. Más si quieren mantenerse en
la "chamba" a como de lugar, será mo
mento y que la Secretaría de Relacio
nes Exteriores los cese, puesto que
tengamos en cuenta, ambos funciona
rios representan un gobierno encabe
zado por López Obrador.
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Cliuníaje
Se les "queman las habas"
a los integrantes de la
Coordinadora Nacional de

Trebajadores de la Educación
(CNTE), para comenzar a
hacer sus desmanes y con
ello presionar al Gobierno
federal y capitalino a fin de
no perder sos "beneficios*5
por¿enseñar?
Primero, presentando

una "encuesta nacional"

de dudosa metodología y
alcances (seguramente los
habrían reprobado en la
materia de Estadística) y
ayer, de un secuestro técnico
del presidente Andrés
Manuel López Obrador
cuando éste se dirigía hacia
su conferencia de prensa
matutina en Chiapas.
Ei acto de provocación de

la CNTE no les funcionó,.,

simplemente porque ya
no son esos Liempos de los
garrotazos que ellos añoran
que regresen.
Aún así, anunciaron que

en escuelas de ia Ciudad

de México, no regresarían
a clases. Sin embargo, para
su mala fortuna, el mensaje
de la4Tes muy claro: NO
SE DEJARAN LLEVAR
POR CHANTAJES NI

AMENAZAS.

Y lo mismo va para los
otros grupos políticos, que lo
que menos les interesa es la
salud de los niños y niñas de
México.

Sí quieren reflectores, que
sea trabajando a favor de la
educación y no por mantener
sus privilegios adquñidos en
la época neoliberal.
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lín .San Oísíoíkií de
las ( asas se revivirá el
recuerdo de ( amacho Solís
Es sábado, queridas y queridos lectores. Este tunde
máquinas brindará con las y los amigos por ustedes.
En esta ocasión, con un frío pozol, en honoral
nombramiento de mi paisano, Adán Augusto López
Hernández en el despacho que ocupase don Fernando
Gutiérrez Barrios.

Dicho brindis, obviamente vendrá acompañado de
tamales de chipilín, para no perder la querencia, como
diriael presidente Andrés Manuel López Obrador
yaque si algo habrá de reconocérsele al oriundo de
Tepetitán, es su habilidad para hacer política, por lo que
implicó el relevo de Olga Sánchez Cordero generando
que nadie se acuerde de las sandeces que vociferaba
Ricardo Anuya .\hora sí que mataron dos pájaros de
un tiro, dejando en el olvido id panistay haciendo que
todo Tabasco esté de fiesta.

Aunque no todo es júbilo, pues ante la orden de
captura del empresario Carlos Cabal Feniche, habrá
más de un tabasqueño sudando la gota gorda y no
precisamente por el calor.
Seguramente, dicho tema será cuchicheado entre los

selectos invitados de la gira presidencial en Chiapas, por
aquello de que San Cristóbal de las Casas no solamente
se volvió la cunadel nacimiento de los Zapatistas,
generando que Manuel Camacho Solis hiciera "grilla"
hace 27 años, sino que nuevamente se ha vuelto cuna
de la carrera presidencial, porque la Jefa Claudia
Sheinbaum. asistió ala gira, al igual que la titular de
seguridad. Rosa Icela Rodríguez,
Y el domingo, Adán Augusto López Hernández

hará su debut como titular de la política interna del
país. Cabe destacar que ese mismo día se inaugurará
un hospital del IMSS en Tapachula, con la presencia de
Zoé Robledo quien estará preparando motores para
ocupar lagubematura en 2024.
¿Qué tendrá Chiapas, para ser cunade las grillas

electorales?

POSTrr Este íin de semana, quienes estaran
celebrando serán, Samuel García Mariana
Rodríguez uor aquello de que la Sala Superior del
Tribunal Electoral, les revocó parcialmente la multa.
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